
Магазины 
на топчане
Телеканалы для покупок 
хотят сэкономить 
на вещании

Рынок «магазинов на диване» 
 переживает кризис на фоне сни-
жения покупательской способ-
ности населения. По итогам про-
вального по продажам летнего 
сезона такие каналы активизиро-
вали переговоры с операторами 
платного ТВ о снижении выплат 
за вещание в их сетях. Но крупные 
операторы считают нынешние 
 условия «взаимовыгодными».

Ряд российских каналов-телема-
газинов обратились к операторам 
платного ТВ о снижении закреплен-
ных в договорах сумм вознагражде-
ния за вещание в их сетях, рассказал 
„Ъ“ собеседник, близкий к одному 
из крупных операторов. По его сло-
вам, каналы, в частности, апелли-
руют к тому факту, что их продажи 
в мае—августе 2019 года стали самы-
ми низкими за последние пять лет.

Подобные переговоры ведут-
ся регулярно, но особой активно-
сти достигли в 2019 году, подтвер-
дил „Ъ“ руководитель ТВ-дистрибу-
ции Shop & Show Сергей Крестьян-
кин. Он связывает это с усилени-
ем конкуренции между телемага-
зинами, которой пользуются опера-
торы, устраивая «закрытые аукци-
оны на продажу кнопки». «На наш 
взгляд, это краткосрочная, но край-
не недальновидная стратегия опера-
торов получить деньги здесь и сей-
час. Снижение платежей неизбеж-
но, так как сейчас стоимость за або-
нента нерентабельна во многих се-
тях»,—  утверждает он.

«Мы тщательно отслеживаем при-
быльность операторов, поэтому пе-
реговоры о снижении или повыше-
нии вознаграждений ведутся посто-
янно. Операторы, как правило, идут 
нам навстречу»,— говорит исполни-
тельный директор «Топшоп ТВ» (те-
леканалы Top Shop TV и TV Mall) Ев-
гения Черникова.

Переговоры между телемагазина-
ми и операторами о снижении воз-
награждения активизировались осе-
нью, уточняет заместитель генди-
ректора HSR24 Кирилл Фролов. Про-
дажи в традиционно низком летнем 
сезоне в 2019 году просели к преды-
дущему году на 20–30%, оценивает 
он, но это не единственная причина.
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Замкнутый краб
Доходы от аукционов по квотам пойдут на строительство судов
Государство распродало 
большинство квот на вы-
лов краба с начальной це-
ной более 125 млрд руб. 
Как выяснил „Ъ“, около 
трети ресурса могла по-
лучить РРПК Глеба Фран-
ка, которая в итоге кон-
солидирует 15% добычи 
краба в РФ. Причем часть 
средств фактически вер-
нется участникам рынка: 
Владимир Путин одобрил 
идею направить 10 млрд 
руб. на субсидирование 
строительства краболо-
вов на Дальнем Востоке. 
Эксперты и участники от-
расли поддерживают но-
вый механизм, но отме-
чают, что важно понимать 
его условия. Между тем 
источники „Ъ“ утвержда-
ют, что суда и так можно 
окупить «за пару лет».

Завершились аукционы 
по распределению большей 
части квот на вылов краба. 
Всего на торги выставлялся 
41 лот общей начальной це-
ной около 125,5 млрд руб. 
Для вылова на Дальнем Восто-
ке предлагался 31 лот, осталь-
ные — для Северного бассей-
на. Квоты будут закрепляться 
на 15 лет, их размер в зависи-
мости от вида ресурса и рай-
она промысла — от 5,263% 
до 100%. Как следует из дан-
ных площадки Российского 
аукционного дома (РАД), тор-
ги прошли по 35 лотам.

На шесть лотов с квотами 
на глубоководные виды кра-
ба на Дальнем Востоке заяв-
ки не поступили, говорил 
глава Росрыболовства Илья 
Шестаков. Эти лоты будут вы-

ставлены повторно со сни-
жением начальной цены 
(785,9 млн руб. на прошед-
ших торгах). Гендиректор 
Русской рыбной компании 

Дмитрий Дангауэр поясня-
ет, что себестоимость добы-
чи этих крабов может быть 
вдвое выше, чем прочих.

Крабополучатели
По данным двух источников 
„Ъ“, знакомых с ходом тор-
гов, 12 из 24 лотов с квотами 
на вылов краба на Дальнем 
Востоке по начальной цене 
отойдут структурам владель-

ца РРПК Глеба Франка. Ранее 
в РРПК поясняли, что в аук-
ционах участвует ГК «Рус-
ский краб». Один из лотов вы-
ставлялся по начальной цене 
1,28 млрд руб., стартовая сто-
имость остальных была в ди-
апазоне 3,39–4 млрд руб., сле-
дует из данных РАД. По оцен-
кам одного из собеседников 
„Ъ“, «Русский краб» получит 
более 50% квот на камчатско-

го, синего и других видов кра-
бов в части Охотского моря 
и 33,3% квот на некоторые ви-
ды в части Берингова моря.

По мнению главы Инфор-
мационного агентства по ры-
боловству Александра Саве-
льева, структуры владель-
ца РРПК могли получить пра-
ва на вылов около 10–12 тыс. 
тонн краба в год примерно 
за 50 млрд руб. Таким обра-

зом, с учетом имеющихся 
квот на 2,6 тыс. тонн краба 
структуры Глеба Франка мо-
гут получить право на добы-
чу до 15% этого ресурса. В «Рус-
ском крабе» информацию 
не подтвердили, пообещав 
рассказать об итогах торгов 
после публикации протокола. 

Источники „Ъ“ исходно на-
зывали РРПК одним из глав-
ных бенефициаров аукцио-
нов. Так, утверждали собесед-
ники „Ъ“, именно РРПК сто-
яла за письмом, направлен-
ным в конце 2017 года пре-
зиденту Владимиру Путину 
с предложением перевести 
распределение квот на вы-
лов краба на торги. В компа-
нии причастность к письму 
неоднократно опровергали.

Как напоминает господин 
Савельев, в 2017 году струк-
туры РРПК заплатили за кво-
ты на примерно 2,5 тыс. тонн 
краба в год более 10 млрд руб. 
То, что цены серьезно не из-
менились, говорит о сомни-
тельной выгоде аукционов 
для государства, указывает 
он. В Росрыболовстве не пре-
доставили комментарий. 
В РАД отметили, что по ряду 
лотов было достигнуто зна-
чительное превышение на-
чальной стоимости. В Мин-
сельхозе заявили, что офи-
циальные данные будут опу-
бликованы в протоколе засе-
дания комиссии, которая со-
стоится в ближайшее время. 

Остальные квоты на Даль-
нем Востоке получили мест-
ные добытчики краба, гово-
рят источники „Ъ“.
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«Росгеология»  
поработала на износ
Компания просит  
10 млрд рублей из бюджета

Как стало известно „Ъ“, «Росгеология» 
попросила правительство о докапита-
лизации на 10,3 млрд руб., которые хо-
чет вложить в модернизацию оборудо-
вания. Иначе, считает глава холдинга 
Сергей Горьков, «Росгеология»  станет 
неконкурентоспособной. Компания 
и раньше просила многомиллиардную 
поддержку, но безуспешно. Эксперты 
утверждают, что существование спе-
циальной госкомпании для геологораз-
ведки не соответствует мировой практи-
ке, но вопрос поддержки будет зависеть 
от приоритетов правительства.

«Росгеология» попросила первого ви-
це-премьера, главу Минфина Антона Си-
луанова выделить 10,3 млрд руб. из бюдже-
та на докапитализацию холдинга, следует 
из писем главы геологоразведочной компа-
нии Сергея Горькова от 29 августа и 11 ок-
тября (копии есть у „Ъ“). По словам госпо-
дина Горькова, при создании «Росгеологии» 
в 2011 году стоимость переданных госком-
пании активов, по данным отчетности, бы-
ла завышена на эту сумму. Поэтому, счита-
ет топ-менеджер, холдинг «фактически не-

дополучил производственные активы», 
а выделенные средства предлагает потра-
тить на закупку оборудования. Так, 6,4 мл-
рд руб. нужно для закупки техники для 2D-, 
3D-разведки и бурения, еще 2,3 млрд руб.— 
для изучения сырьевой базы Мирового оке-
ана, остальное для воспроизводства твер-
дых полезных ископаемых.

Без докапитализации «возможностей 
холдинга недостаточно для поддержания 
его конкурентоспособности», пишет гла-
ва «Росгеологии» в октябрьском письме. 
Так, кредитный портфель составляет более 
10 млрд руб., и высокая кредитная нагруз-
ка не позволяет провести «требуемую усло-
виями рынка модернизацию основных 
производственных фондов» за счет собст-
венных и заемных средств. Еще в январе 
бывший глава «Росгеологии» Роман Панов 
упоминал об обновлении фонда буровых 
установок по твердым полезным ископа-
емым, а упор в текущем году предполага-
лось сделать на вложениях в сейсмическое 
оборудование.

деловые новости — с9

Отходы набирают 
аппаратный вес
Реформа расширенной ответственности 
производителей обойдется бизнесу 
еще дороже

Доработанный Минприроды  проект 
 реформы института расширенной 
ответственности производителей 
(РОП) — с ним не согласны ни бизнес, 
ни Минфин, ни ученые — по-прежнему 
предлагает лишить компании права са-
мостоятельно управлять отходами, обя-
зать их платить новый налог, а распоря-
дителем его поступлений в специальный 
фонд сделать госкомпанию «Российский 
экологический оператор». Новая вер-
сия документа предлагает  даже расши-
рить налог поправкой на «экологический 
след» упаковки. Вице-премьер Алексей 
Гордеев, поручивший разработать до-
кумент, не обсуждает его концепцию — 
по его словам, окончательное решение 
еще не принято.

Минприроды настаивает на том, что ре-
шить проблему низкой результативности 
реформы рынка отходов в России мож-
но, лишь сузив ответственность бизнеса 
до уплаты налога — и дав возможность го-
скомпании «Российский экологический 

оператор» (ППК РЭО) распоряжаться этими 
средствами через спецфонд (свежий про-
ект концепции совершенствования инсти-
тута РОП ведомства есть у „Ъ“, в министер-
стве его не комментируют). Подход Мин-
природы („Ъ“ писал о нем 1 октября) не из-
менился, несмотря на принципиальное не-
согласие с ним Минфина, бизнеса и экспер-
тов. Более того, помимо объединения дей-
ствующих экологического и утилизацион-
ного сборов в один Минприроды теперь 
предлагает включить в его расчет не толь-
ко инвестнадбавку, но и коэффициент «эко-
логического следа», учитывающий эколо-
гичность упаковки. Среди других новаций 
проекта — понятие «вторичных матери-
альных ресурсов», льготы по НДС для их за-
готовителей и льготы по НДФЛ для гра-
ждан, которые получают доходы от их сда-
чи, а также обязанность потребителей раз-
дельно собирать отходы товаров и упаков-
ки и сдавать их на пункты приема.
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Пятилетнее противостояние ФНС 
и владельца одного из крупней-
ших производителей и импорте-
ров алкоголя в Санкт-Петербур-
ге — группы «Ладога» Вениамина 
Грабара — закончилось побе-
дой службы. Дело прошло все 
 судебные инстанции и завер-
шилось в Верховном суде (ВС): 
в его определении утверждает-
ся, что господин Грабар, несмо-
тря на отсутствие формальных 
подтверждений этому, являет-
ся собственником бизнеса, ко-
торый был преднамеренно об-
анкрочен, и как его бенефициар 
должен нести субсидиарную от-
ветственность. Сумма налоговых 
долгов обанкроченной «Ладоги» 
— 1,5 млрд руб. Юристы счита-
ют, что это один из крупнейших 
формирующих практику споров 
по привлечению к субсидиарной 
 ответственности.

ФНС добилась в ВС привлечения 
к субсидиарной ответственности по 
долгам банкрота теневого бенефици-
ара бизнеса, реорганизованного для 
ухода от налогов. Речь идет о владель-
це группы компаний «Ладога» Вениа-

мине Грабаре. Пять лет назад межре-
гиональная инспекция ФНС по круп-
нейшим налогоплательщикам №3 
вынесла решение о привлечении 
промышленной группы (ПГ) «Ладо-
га» (производство и дистрибуция ал-
когольных напитков) к ответственно-
сти. Претензии ФНС были основаны 
на результатах деклараций и нало-
говых проверок 2014–2015 года. Ин-
спекция выявила, что ПГ «Ладога» по-
купала тару по завышенным ценам 
у подставных поставщиков и «деко-
раторов» — фирм-однодневок. Руко-
водители этих фирм пояснили, что 
были лишь номинальными дирек-
торами, большая часть получаемых 
средств выводилась через кипрский 
банк в иностранную компанию. За-
долженность перед бюджетом по ре-
зультатам налоговых деклараций и 
проведенных в 2014–2015 годах вы-
ездных налоговых проверок состави-
ла более 1,5 млрд руб. Дело, в ходе ко-
торого ПГ «Ладога» банкротилась и ее 
собственниками производились опе-
рации с активами, долго рассматри-
валось в судебной системе (см. «Ъ-Он-
лайн»). На прошлой неделе судебная 
коллегия Верховного суда оконча-

тельно подтвердила: Вениамин Гра-
бар был бенефициарным собствен-
ником ПГ «Ладога» — и несет субсиди-
арную ответственность по ее долгам.

Как заявил „Ъ“ сам Вениамин 
Грабар (сейчас — президент «Ладо-
га Дистрибьюшен»), с определени-
ем судебной коллегии ВС он «не со-
гласен». Мнение о том, что он явля-
ется собственником ПГ «Ладога», по 
его мнению, создали неверно интер-
претирующие его слова журналисты 
(см. «Ъ-Онлайн»). Господин Грабар за-
явил „Ъ“ о намерении подать над-
зорную жалобу в президиум ВС для 
пересмотра этого определения в по-
рядке надзора.

«Это важное прецедентное ре-
шение по привлечению к субсиди-
арной ответственности теневых бе-
нефициаров, которым будут поль-
зоваться в дальнейшем»,— считает 
партнер коллегии адвокатов «Юков и 
партнеры» Светлана Тарнопольская. 
По ее словам, таких дел сейчас нем-
ного, поскольку, во-первых, трудно 
установить действительных бенефи-
циаров (не являющихся юридически-
ми владельцами бизнеса) — они себя 
не афишируют, во-вторых, даже в от-

ношении тех, кто публично позици-
онирует себя в качестве бенефициа-
ров компаний, например, в общении 
с госорганами и СМИ, крайне сложно 
доказать контроль над должником и 
связь принятых ими ключевых реше-
ний с доведением компании до бан-
кротства. Поэтому обычно к субсиди-
арной ответственности привлекают 
либо бывших директоров, либо ма-
жоритарных участников.

«Решение суда по владельцу груп-
пы компаний „Ладога“ важно пото-
му, что на уровне высшей судебной 
инстанции закрепляет недопусти-
мость применения формального 
подхода к установлению роли контр-
олирующего лица,— говорит госпо-
жа Тарнопольская.— В мотивировоч-
ной части определения приведены 
критерии определения лица, от ко-
торого исходили ключевые указа-
ния: не следует читать только долж-
ностную инструкцию, а следует вы-
являть согласованные действия по 
распоряжению активами и прини-
мать во внимание результат этих 
действий». По словам юриста, «это 
то, чего нам не хватает в судах, при-
меняющих формализованный под-

ход по принципу „что закреплено 
документами — то есть, что не закре-
плено — того нет“».

Сам по себе прецедент по практи-
ке субсидиарной ответственности 
ФНС получила практически образцо-
вый. Речь идет о специализирован-
ном бизнесе, в котором традицион-
но уход от налогов распространен, 
сам бизнес в глазах общества более 
или менее асоциален, а служба явно 
не ориентировалась на сценарий бы-
строго и показательного процесса — 
пять лет на разбирательство по столь 
крупному делу (это, по существу, пер-
вое крупное дело по субсидиарной 
ответственности, затрагивающее от-
носительно крупный бизнес) выгля-
дят вполне «европейским» сроком. 
Наконец, действия оппонента ФНС 
выглядят вполне демонстративны-
ми: продажа в день банкротства иму-
щественного комплекса собственной 
дочери (см. «Ъ-Онлайн») вряд ли кем-
то может рассматриваться как «фор-
мальное соблюдение правил игры».

Татьяна Гришина,  
арбитражная группа „Ъ“,  
Мария Котова,  
Дмитрий Бутрин

Охота за тенью закончена
ВС подтвердил привлечение к ответственности негласного владельца крупной компании

В Минфине „Ъ“ пояснили: «пу-
блично-правовые компании не мо-
гут являться распорядителями бюд-
жетных средств», а экологический 
сбор уже является целевым и по за-
кону направляется регионам в виде 
субсидий на софинансирование ре-
гиональных программ в области об-
ращения с отходами с приоритетом 
утилизации отходов в счет обяза-
тельств плательщиков сбора. Свиде-
тельств недостаточной эффективно-
сти региональных программ и необ-
ходимости отказа от их реализации 
в Минфине не видят. Там напомина-
ют, что бюджетная реформа ликви-
дировала целевые фонды, и отмеча-
ют, что «объединения экологическо-
го и утилизационного сборов (ини-
циатива Минприроды.— „Ъ“) в на-
стоящее время не планируется».

В Минприроды необходимость 
«совершенствования института» 
введенной в 2015 году РОП объясня-
ют ее «неоправданно низкой эффек-

тивностью» — средний уровень пе-
реработки в РФ не превышает 5–9% 
по сравнению с 60% в ЕС. Впрочем, 
исполнительный директор РусПЭК 
Любовь Меланевская напоминает, 
что в ЕС этот институт создавался 
бизнесом, а не государством и дейст-
вует около 40 лет, а нормативы ути-
лизации повышались постепенно 
(в августе Минприроды предлагало 
ввести норматив утилизации това-
ров и упаковки в 100%).

Другие аргументы необходимо-
сти реформы РОП изложил „Ъ“ вице-
премьер Алексей Гордеев, курирую-
щий отрасль. «Это необоснованно 
низкая плата производителей за ту 
или иную упакованную продукцию, 
слабое администрирование плате-
жей, отсутствие системы операто-
ров, ответственных за утилизацию 
упаковки»,— говорит он. Господин 
Гордеев (возглавляет набсовет ППК 
РЭО) ссылается на опыт «передовых 
европейских стран», в частности, 
Германии, где существует организа-
ция «Зеленая точка», «куда все произ-

водители уплачивают утилизацион-
ный сбор, а затем оператор распре-
деляет средства между организация-
ми, которые обязаны выполнить за-
дачи по утилизации упаковки».

Впрочем, как Минприроды, так и 
вице-премьер, приводя этот пример, 

не уточняют, что это частный опера-
тор, созданный бизнесом. «Польша 
и Хорватия, где оператор государ-
ственный, не преуспели в управле-
нии отходами»,— замечает госпожа 
Меланевская. «Апелляция Минпри-
роды к неудовлетворительной ра-
боте системы РОП подтверждает не-
состоятельность госорганов в созда-
нии четких и исполнимых правил 

и эффективном администрирова-
нии принятых решений. Госопера-
тор — это попытка навязать госуслу-
гу предпринимателям за их же день-
ги. Нелепость происходящего и от-
сутствие достойных аргументов не 
смущает мощнейшее лобби по раз-

множению госоператоров всего на 
свете»,— говорит директор Инсти-
тута экологии ВШЭ Борис Моргунов. 
Отметим, в консультативном совете 
по иностранным инвестициям так-
же констатируют, что развитие ини-
циативы Минприроды отменяет ре-
ализуемое компаниями—членами 
КСИИ самостоятельное исполнение 
РОП, из-за чего они потеряют инвес-

тиции и поднимут цены, пострадает 
и инвестклимат РФ, а проблемы ны-
нешней системы созданы самими 
чиновниками (см. «Ъ-Онлайн»).

В аппарате Алексея Гордеева „Ъ“ 
заверили, что окончательного реше-
ния в отношении концепции еще не 
принято. Сам вице-премьер не от-
ветил на прямые вопросы о том, со-
гласен ли он с предложениями Мин-
природы о введении моратория на 
РОП, создании фонда и повышении 
налогов. «Ведется активное обсужде-
ние со всеми заинтересованными 
сторонами — министерствами, биз-
нес-сообществом, регионами, экс-
пертами. Проект концепции будет 
рассматриваться на правительствен-
ной комиссии по вопросам обраще-
ния с твердыми коммунальными от-
ходами»,— заявил господин Горде-
ев. Представители бизнеса заверяют 
„Ъ“, что ни одной рабочей группы по 
упаковке с участием бизнеса в Мин-
природы так и не состоялось.

Алексей Шаповалов,  
Анна Васильева

Отходы набирают аппаратный вес

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 88,3

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 ноября 2019 года, под-
считал Минфин. Это на $1,1 выше действующей октябрьской ставки — $87,2 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 сентября по 14 
октября 2019 года — $60,08 за баррель, или $438,6 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на 
нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нулевой. 
Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 ноября повысится с $8,7 до $8,8 за тонну. Пошлина на свет-
лые нефтепродукты и масла повысится с $26,1 до $26,4 за тонну, на темные — с $87,2 до $88,3 за тонну.

РЫНОК ТРУДА

Треть работников  
трудятся «в тени»

В неформальных трудовых отноше-
ниях в России состоит треть (32,5%) 
экономически активного населения, 
около 25 млн человек, свидетель-
ствуют данные опроса Центра 
социально-политического монито-
ринга Института общественных наук 
РАНХиГС. Доля работников, работа-
ющих в 2019 году без официального 
оформления на основной работе,— 
13,1% от занятого населения. Этот 
показатель относительно стабилен: 
в 2013 году он был равен 11,9%, 
в 2017 году — 13,6%.

Количество же работников, трудя-
щихся «в тени» лишь на дополнитель-
ной работе, сокращается. В 2017 
году подработкой (официально и 
неофициально) занимались 45,3% 
занятого населения, в 2019 году — 
27,6%. При этом если в 2017 году 
официально не оформляли свои тру-
довые отношения с работодателем 
59,7% опрошенных, то в 2019 году — 
50,7%. Общее снижение количества 
работающих на дополнительной ра-

боте (и делающих это неофициально) 
сокращает масштабы вовлеченности 
граждан в теневой рынок труда, 
отмечают исследователи. 

На фоне сокращения участия 
в≈теневой экономике россияне 
стали лучше относиться к ней как 
к явлению. Так, с 50,8% в 2017 году 
до 72,9% в 2019 году выросла доля 
работающего населения, положи-
тельно относящегося к выполнению 
гражданами строительных, ремонт-
ных, репетиторских и других работ 
и услуг с получением оплаты «из рук 
в руки». Кроме того, растет количест-
во граждан, считающих, что неофици-
альная экономическая деятельность 
в целом приносит больше пользы 
для общества: в 2017 году так думали 
7,1% опрошенных, в 2019 году — 
12,7%. При этом 45,9% опрошенных 
считают ее и вредной, и полезной 
одновременно, 20,8% — видят только 
ее отрицательные стороны, 20,6% 
— затруднились с ответом. Изменить 
привлекательность неформальной 
занятости, по мнению россиян, могут 
снижение налогов (45,1%), усиление 
страха перед наказанием (31,5%) 
и обеспечение равенства граждан 
перед законом (30%).

Отметим, ранее свое видение 
теневой занятости в РФ представили 
исследователи Всемирного банка: 
и по их оценкам, у работающих в РФ 
официально и неофициально больше 
сходства, чем различий (подробнее 
см. „Ъ“ от 28 августа). Так, в россий-
ском теневом секторе разочарованы 
зарплатой и в целом жизнью не бо-
лее чем в формальном. Работать 
«в тени» даже менее опасно: такая 
работа не влияет на самооценку 
здоровья, полагают в ВБ.

Анастасия Мануйлова

ОТНОШЕНИЕ РАБОТАЮЩИХ РОССИЯН 
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„Ъ“ стали известны основные параметры 
поправок к текущему бюджету 2019 года, 
разработанные Минфином. В полном со-
ответствии с бюджетным правилом рас-
ходы бюджета этого года увеличиваются 
на 195 млрд руб. при сокращении нефте-
газовых доходов почти на 400 млрд руб. 
и снижении общих доходов примерно 
на уровне новых расходов. Перераспре-
деления средств нацпроектов практиче-
ски нет, крупнейшее изменение текуще-
го бюджета — докапитализация ВЭБ.РФ 
на 161 млрд руб.

Законопроект о традиционных «осенних» 
поправках к действующему закону о феде-
ральном бюджете на текущий год подготов-
лен Минфином и 11 октября передан премь-
ер-министру Дмитрию Медведеву. Документ с 
приложениями есть в распоряжении „Ъ“. На-
помним, правки бюджета в практике послед-
них лет производятся два раза в год, «осенние» 
правки, как правило, принимаются Госдумой 
в декабре после завершения принятия бюдже-
та на следующие три года, они фиксируют фи-
нальные уже де-факто произошедшие измене-
ния в финансировании гострат.

Сами по себе изменения 2019 года очень не-
велики и с точки зрения макроэкономики не 
имеют значения: расходы бюджета увеличи-
ваются всего на 195 млрд руб. Более важно то, 

что рост расходов, вписывающийся в бюджет-
ное правило, происходит при снижении про-
гноза нефтегазовых доходов — они снижаются 
на 398,5 млрд руб. (в том числе из-за снижения 
цен на экспортный газ «Газпрома» от прогноз-
ных). Ненефтегазовые доходы при этом увели-
чиваются на 193,8 млрд руб., общее снижение 
федеральных доходов к принятым планам — 
204,7 млрд руб. Напротив, расходы увеличи-
ваются на 195,8 млрд руб.— в сущности, это 
все допдоходы 2019 года, прямо не связанные 
с нефтегазовым экспортом. Значимые части 
ненефтяных допдоходов — успехи ФНС в ад-
министрировании налогов, в первую очередь 
НДС и налога на прибыль (притом что сами по 
себе оценки валовой прибыли компаний 2019 
года в бюджете незначительно уменьшены), а 
также, что неожиданно, рост на 70% доходов от 
размещения Минфином федеральных средств 
на депозитах, это еще 70 млрд руб.

Крупнейшими новыми тратами являет-
ся взнос в капитал ВЭБ.РФ на сумму 161 мл-
рд руб. с довольно неловкой формулировкой 
«на компенсацию части затрат по исполне-
нию обязательств по внешним заимствовани-
ям и компенсацию убытков, возникающих в 
результате безвозмездной передачи активов 
в казну РФ» — речь с очевидностью идет о воз-
врате ВЭБ.РФ потерь от передачи Связь-банка 
на баланс Промстройбанка. Ранее они оцени-

вались ВЭБ.РФ в 212 млрд руб., формулировка 
«части затрат» не позволяет сказать, погашены 
ли они полностью.

Программа размещения ОФЗ на 2019 год со-
кращается с 1,56 трлн до 1,37 трлн руб.

Прочие перераспределения невелики. Так, 
для макроситуации важнее всего почти пол-
ный отказ от коррекции расходов по нацпро-
ектам: в сумме все они уменьшены на 5,73 мл-
рд руб., внутри нет перераспределения более 
чем на 1 млрд руб., кроме снижения расходов 
по инфраструктурному плану на 5,8 млрд руб. 
(1,5% его стоимости в 2019 году). Обращает на 
себя внимание снижение оценок инвестиций 
2019 года в пояснениях к бюджету: Минфин 
считает, что в этом году темпы их роста соста-
вят 2% (в текущем бюджете — 3,1%), притом что 
их валовая оценка выросла. Правки в преде-
лах до 10 млрд руб. в разные стороны есть по-
чти во всех госпрограммах, но они фрагмен-
тарны и нигде не затрагивают смысла реали-
зуемых программ, отчасти связаны с запазды-
вающими во времени госинвестициями. Под-
твержденные траты бюджета на стыке 2019–
2020 годов будет слабым проинфляционным 
фактором первого полугодия 2020 года как раз 
в условиях более сильного, чем ожидалось, 
снижения инфляции. Ее прогноз на 2019 год в 
бюджете — 3,8% по итогам года.

Дмитрий Бутрин

Бюджетное правило оказалось прибыльным
Поправки к бюджету 2019 года увеличивают расходы при снижении нефтяных доходов

Экспортная пошлина на нефть 
в 2019 году ($ за тонну)
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Первому вице-премьеру Антону  
Силуанову удается обнаружить  
в бюджете резерв расходов даже 
при снижении прогнозов поступле-
ния нефтяных доходов 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Настойчивость властей в попытках  
выдавить с рынка управления отходами 
частные компании в пользу госмоно-
полии может навредить бизнесу,  
потребителям и инвестклимату
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Ученых исключили  
из Красной книги
Они потеряют большинство в комиссии по редким 
и находящимся под угрозой исчезновения видам

Вокруг Красной книги снова раз-
горается скандал:  Минприроды 
существенно скорректировало 
состав комиссии по редким и на-
ходящимся под угрозой исчез-
новения животным, растениям 
и грибам. Теперь из 44 ее членов 
осталось лишь 20 ученых, кото-
рых всегда было большинство, 
остальные — сотрудники Мин-
природы и подведомственных 
учреждений, а также региональ-
ных охотничьих департаментов. 
Ученые и экологи опасаются, что 
те спорные виды, включения ко-
торых в Красную книгу они доби-
ваются более двух лет, теперь 
точно в нее не войдут.

В распоряжении „Ъ“ оказались 
проекты нового положения и соста-
ва комиссии по редким и находя-
щимся под угрозой исчезновения 
животным, растениям и грибам, ко-
торые Минприроды собирается ут-
вердить уже в ближайшее время. От-
метим, комиссия вместе с научны-
ми организациями и органами ис-
полнительной власти вырабатывает 
предложения и рекомендации, кото-
рые способствуют принятию реше-
ний по ведению Красной книги. Чле-
ны комиссии должны оценивать све-
дения, предоставленные секциями 
экспертов, и «голосовать» за виды, 
предложенные к занесению в книгу. 
Теперь из 44 членов комиссии лишь 
20 ученых, а большую ее часть со-
ставляют сотрудники Минприроды, 
ее подведомственных учреждений, 
а также чиновники региональных 
природоохранных и охотничьих де-
партаментов. Ранее перевес был на 
стороне ученых: например, в прош-
лом составе их было 39 из 65.

„Ъ“ писал о том, что Минприро-
ды пересматривает положение и со-
став комиссии, в марте 2019 года. 
Тогда Росохотрыболовсоюз просил 
исключить возможность одновре-
менного участия ученых и в секци-
ях экспертов, и в составе комиссии: 
там указывали, что из-за такого сов-
мещения происходит конфликт ин-
тересов. Ученые, в свою очередь, за-
являли, что представители Росохот-
рыболовсоюза «хотят лишить специ-
алистов права голоса и пролоббиро-
вать интересы охотников».

Предложенные изменения в со-
ставе комиссии приведут к тому, 
что спорные виды, которые экспер-
ты предлагают включить в Красную 
книгу, могут в нее не войти, счита-
ет эксперт «Гринписа России» Миха-
ил Крейндлин. Отметим, что Красная 
книга РФ должна пересматриваться 
раз в десять лет, однако действующая 
ее редакция по животным датирует-
ся 1997 годом. В 2017 году ее собира-
лись пересмотреть. Тогда по итогам 
голосования комиссии краснокниж-
ными животными стали гималай-
ский медведь, каспийский тюлень, 
северный олень, сибирский горный 
козел и косатка, и этот список позже 
согласовала РАН, но в Минприроды 
решили скорректировать документ, 
исключив перечисленные виды пе-
ред отправкой в Минюст. Корректи-
ровку списка уже после согласова-
ния с учеными в министерстве объ-
ясняли тем, что «для включения ви-
дов в Красную книгу должны быть 
данные по их численности, подтвер-
жденные результатами мониторин-
га видов, а их не было». Минюст тогда 
новую редакцию Красной книги РФ 
не зарегистрировал.

Помимо сотрудников Минприро-
ды, в обновленном составе комиссии 
будут трое ученых из подведомствен-
ных институтов, а также сотрудники 
нескольких региональных природо-
охранных территорий (также подчи-
няются Минприроды). «Они более не-
зависимы и объективны, чем чинов-
ники, но все равно мало кто из них 
сможет пойти против департаментов 
в спорных вопросах,— опасается го-
сподин Крейндлин.— А местные ру-
ководители охотничьих управлений 
и ведомств, которых теперь включи-
ли в состав, изначально были против 
включения видов в Красную книгу, 
потому что выдача лицензий на этих 
животных — деньги». 

«За эти два года мы собрали кучу 
дополнительных материалов, тыся-
чи страниц, чтобы обосновать необ-
ходимость включения тех видов в 
Красную книгу,— говорит научный 
сотрудник Центра кольцевания птиц 
России Института проблем эколо-
гии и эволюции им. А. Н. Северцова 
РАН Софья Розенфельд.— Но из спи-
ска буквально единицы смогут дать 

квалифицированную оценку. А все 
остальные люди, которые не пони-
мают ничего в охране редких видов, 
будут решать вопросы, которым мы, 
ученые, посвятили всю жизнь». 

Примечательно, что в состав но-
вой комиссии предлагается вклю-
чить режиссера-документалиста, 
бывшего помощника президента РФ 
Сергея Ястржембского — в октябре 
в социальных сетях появилась его 
фотография рядом с убитым белым 
медведем, занесенным в Красную 
книгу РФ. «Как можно было браконь-
ера и проповедника трофейной охо-
ты включить в комиссию?» — воз-
мущается госпожа Розенфельд. От-
метим, что из публикаций на стра-
нице господина Ястржембского в 
Facebook следует, что на белого мед-
ведя он охотился в Канаде, где это не 
запрещено. «Красную книгу создали 
охотники, значение ее в том, чтобы 
защитить эти виды и создать для них 
такие условия, чтобы вывести их из 
числа редких,— заявил „Ъ“ госпо-
дин Ястржембский.— Самые эффек-
тивные способы придумали охот-
ники, а не ученые. В других странах 
развита охота, деньги от которой 
идут на охрану видов».

В Минприроды подтвердили, что 
документ проходит внутриведом-
ственное согласование, после че-
го будет представлен на утвержде-
ние. «Мнение, что состав комиссии 
формировался, „чтобы согласовать 
те спорные виды, из-за которых в 
2017 году случился конфликт и но-
вая редакция не была утверждена“, 
ошибочно,— заверили „Ъ“ в ведом-
стве.— Комиссия является совеща-
тельным органом при Минприро-
ды России, и ее решение имеет реко-
мендательный характер». Присутст-
вие в составе комиссии представи-
телей уполномоченных региональ-
ных органов в области охраны и ис-
пользования объектов животного 
мира и среды их обитания вполне 
логично, поскольку им были переда-
ны эти полномочия; «при этом клю-
чевые эксперты, представляющие 
научное сообщество, в том числе Ин-
ститут проблем экологии и эволю-
ции РАН, в комиссии были сохране-
ны», объясняют в ведомстве.

Анна Васильева

Госдума стала строже к себе
Депутатов будут лишать руководящих должностей 
за недостоверные декларации о доходах

Госдума ужесточила ответствен-
ность депутатов за отдельные на-
рушения трудовых обязанностей. 
Речь идет о внесении недосто-
верных сведений в декларацию 
о доходах, нарушениях этическо-
го характера и разглашении слу-
жебной секретной информации. 
В первый раз депутату объявят 
предупреждение, за повторные 
нарушения могут лишить руково-
дящей должности в комитете или 
фракции. Как сообщил „Ъ“ источ-
ник, близкий к руководству Гос-
думы, контроль за привлечени-
ем депутатов к ответственности 
был ужесточен по совокупности 
нарушений. К числу распростра-
ненных депутатских проступков 
относятся голосование по чужим 
карточкам, нарушения при офор-
млении командировок и предо-
ставление недостоверных сведе-
ний о доходах.

Изменения во внутренние норма-
тивно-правовые акты Госдумы одо-
брили депутаты на пленарном заседа-
нии во вторник. Поправки вносятся в 
положение о комиссии ГД по вопро-
сам контроля за достоверностью све-
дений о доходах, мандатным вопро-
сам и вопросам депутатской этики, 
а также в регламент Госдумы. Новов-
ведения пополняют список наруше-
ний, за совершение которых депутат 
может лишиться руководящей долж-
ности в комитете или фракции. Рань-
ше к этому могли привести обнародо-
ванные факты о двойном гражданст-
ве, ведение коммерческой деятель-
ности и привлечение к уголовной от-
ветственности. Теперь такое наказа-

ние можно применить к депутату за 
неоднократные нарушения профес-
сиональной этики, разглашение се-
кретной информации или недосто-
верные сведения в декларации о до-
ходах. В ходе пленарного заседания 
спикер Госдумы Вячеслав Володин 
заявил, что санкции могут быть при-
менены, в частности, за «непринятие 
действий по предотвращению кон-
фликта интересов или разглашение 
служебной информации». Он под-
черкнул, что «депутату будет объявле-
но предупреждение, если нарушение 
совершено впервые», а за рецидив 
он «может быть лишен руководящей 
должности», причем эта информация 
«будет открыта для граждан и разме-
щена на официальном сайте Госдумы 
и в „Парламентской газете“». «Если 
мы говорим об ответственном отно-
шении к своим обязанностям, то не-
обходимо начинать с себя»,— заклю-
чил господин Володин.

Лишение депутатов руководящих 
должностей за подобные нарушения 
будет самой крайней мерой наказа-
ния, считает член комиссии Госдумы 
по вопросам контроля за достоверно-
стью сведений о доходах, об имущест-
ве и обязательствах имущественного 
характера, заместитель руководителя 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов: «Пред-
седатель (Вячеслав Володин.— „Ъ“) 
всегда в подобных вопросах старается 
соблюсти паритет и прийти к консен-
сусу, а не принимать сразу же жесткое 
решение». Депутат подчеркнул, что но-
вовведения, на его взгляд, не означа-
ют ни преимуществ для единороссов, 
ни создания карательного механизма 
для неудобных глав комитетов из оп-

позиции. «Все председатели комите-
тов Государственной Думы — люди ру-
копожатные, уважаемые и профессио-
нальные. Вопросы этики для полити-
ка являются ключевыми, поэтому ни-
каких противоречий или подводных 
течений в решении комитета по эти-
ке лично я не вижу»,— сказал „Ъ“ пред-
седатель комитета Госдумы по физи-
ческой культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи Михаил Дегтярев. «Все 
правильно,— одобрил принятие по-
правок в разговоре с „Ъ“ депутат фрак-
ции КПРФ, член комиссии по вопро-
сам депутатской этики Юрий Синель-
щиков.— Это делается в рамках об-
щей линии на борьбу с коррупцией. 
Никаких особых оснований для при-
нятия постановлений именно сейчас 
не было, это нормальная текучка».

При этом источник „Ъ“, близкий 
к руководству Госдумы, сообщил, что 
механизм привлечения депутатов к 
ответственности был ужесточен «по 
совокупности нарушений»: чаще все-
го депутаты нарушают регламент и 
депутатскую этику, голосуя по чужим 
карточкам, злоупотребляя поездка-
ми за госсчет и не предоставляя досто-
верные сведения о доходах, да и кон-
фликты интересов не редкость, зая-
вил собеседник „Ъ“.

Напомним, что ведение предпри-
нимательской деятельности, проти-
воречащей статусу депутата, может 
стать основанием для лишения ман-
дата, но мера эта применяется крайне 
редко: так, в 2012 году на этом основа-
нии мандата лишили оппозиционно-
го политика Геннадия Гудкова.

Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Эмираты не ударили в грязь дворцом
Как наследный принц ОАЭ показал себя президенту России

15 октября президент России 
Владимир Путин прибыл в Объ-
единенные Арабские Эмираты. 
Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников анализирует 
бросившуюся ему в глаза разницу 
между обстоятельствами приема 
Владимира Путина в Саудовской 
Аравии и ОАЭ и приходит к выво-
ду, что из Эмиратов, может, и во-
все не нужно никуда уезжать.

Приезд Владимира Путина в Абу-
Даби отличался от его приезда в Эр-
Рияд примерно так же, как Объеди-
ненные Арабские Эмираты отлича-
ются от Саудовской Аравии. То есть 
разительно. А значит, в разы.

Во-первых, президентский дво-
рец Абу-Даби. Простор и сверхъесте-
ственно дорогая красота. Бескрай-
ние полы отделаны уральской яш-
мой и лазуритом. Стены, впрочем, 
тоже (я уж не говорю про потолки).

А главное — на территории пре-
зидентского дворца в Абу-Даби за-
прещено курить, причем, по-моему, 
под страхом смерти (и в любом дру-
гом случае некоторые члены россий-
ской делегации все равно бы злоупо-
требили). После насквозь прокурен-
ных коридоров и подсобных поме-
щений королевского дворца в Эр-Ри-
яде (так не дымили, кажется, даже в 
Кремле в конце ХХ века) здесь — про-
сто рай в его максимально прямом 
значении слова и ощущение свобо-
ды (ну хорошо, мнимое) и даже паре-
ния. А, и чистота чистилища.

Но все равно есть немного стран-
ного. То есть приятно, конечно, что 
наследный принц Абу-Даби Мухам-
мед бен Зайд Аль Нахайян встретил 
Владимира Путина в аэропорту (пре-
жде всего приятно Владимиру Пути-
ну). Но стоило ли наследному прин-
цу сразу после этого садиться в верто-
лет, чтобы обогнать кортеж россий-
ского президента и опять как ни в 
чем не бывало встретить российско-
го президента уже на крыльце прези-
дентского дворца? Видимо, стоило, 
раз это было сделано.

Всех, конечно, удивили «Мерсе-
десы» с надписями на русском язы-
ке «ДПС» на капотах. Они шли в голо-
ве кортежа президента России. Вооб-
ще-то российская ГИБДД не сопрово-
ждает Владимира Путина в загранпо-

ездках. Ну почему-то нет. Таким обра-
зом, следовало предположить, что 
это не что иное, как еще один жест до-
брой воли наследного принца: влас-
ти Объединенных Арабских Эмира-
тов раскрасили несколько своих ма-
шин в привычные сердцам россиян 
(причем до боли) цвета и буквы. И это 
только казалось удивительным, но не 
было им: в этом стоило уловить как 
природное арабское простодушие, 
так и природную арабскую хитрость. 
Они так хотели, чтобы Владимир Пу-
тин почувствовал себя как дома.

Кортеж двигался из аэропор-
та очень медленно. Во-первых, спе-
шить было некуда. Собственно го-
воря, после этого аргумента «во-вто-
рых» уже и не требуется. А на терри-
тории президентского дворца ско-
рость Aurus и вовсе сравнялась со 
скоростью движения всадников с са-
блями на скакунах (подозреваю, что 
арабских), которые плотно окружи-
ли машину российского президента.

На фоне всадников достойно 
смотрелись истребители ОАЭ, кото-
рые нарисовали в небе российский 
триколор.

Нет, при всем безмерном уваже-
нии к Саудовской Аравии ей не уда-
лось даже примерно так же отли-
читься накануне. Да и, строго гово-
ря, никому не удалось — за все вре-
мя наблюдений.

Гимн Российской Федерации то-
же был сыгран гораздо более доход-
чиво, чем днем раньше.

К тому же у ОАЭ оказалось то, че-
го совсем не могло быть у Саудов-

ской Аравии. То есть речь об астро-
навте Хазаа аль-Мансури, который 
как специально вернулся из космоса 
за несколько дней до визита Влади-
мира Путина в Объединенные Араб-
ские Эмираты (а на самом деле имен-
но специально). Он пробыл на МКС 
восемь дней, и глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин рассказывал мне 
утром еще в аэропорту Эр-Рияда, что 
на запуске на космодроме Байконур 
присутствовала большая и даже ве-
ликая делегация из Эмиратов, кото-
рую он пригласил в том числе в свя-
тая святых — пункт управления, где 
положено быть прежде всего ему са-
мому. Гости были под огромным впе-
чатлением. И вот теперь астронав-
та, арабского Гагарина, предъявили 
наследному принцу и президенту 
России прямо во время церемонии 
встречи. Астронавт теперь, видимо, 
является частью такой церемонии. И 
это тоже был знак, конечно, особых 
почестей, оказанных Владимиру Пу-
тину в президентском дворце.

Здесь же, прямо в огромном хол-
ле, где проходила церемония (мини-

мум гектар) разместили выставку до-
стижений Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ).

— Было ли такое когда-нибудь 
с какой-нибудь вашей выставкой? 
— спросил я у главы РФПИ Кирил-
ла Дмитриева, которому, по-моему, 
за несколько минут до начала цере-
монии стоило больших усилий сде-
лать хоть шаг с территории творе-
ния своих рук.

— Никогда такого не было,— при-
знался он.— И наверное, не будет.

Переговоры в узком составе, в от-
личие от таких же в Саудовской Ара-
вии, были длинными. С одной сто-
роны, это объяснялось, возможно, 
тем, что визит в Саудовскую Аравию 
был подготовлен до всех мелочей (и 
оказались в конце концов, справед-
ливости ради, подписанными мно-
гомиллиардные соглашения). Здесь, 
в Абу-Даби, Владимиру Путину было 
для начала с кем просто поговорить 
(президент ОАЭ Халифа бен Зайд Аль 
Нахайян, правда, после инсульта; но 
про наследного принца этого ска-
зать нельзя).

— Дорогой друг! — обратился 
к Владимиру Путину наследный 
принц.— Рад видеть вас спустя боль-
ше года с момента нашей последней 
встречи в Москве! Считаю Россию 
своим вторым домом и хочу еще раз 
поблагодарить вас за теплый прием!

Даже если учитывать все условно-
сти восточного гостеприимства, ко-
торое предполагает такого рода при-
ветствия, признание принца было, 
можно сказать, даже обескуражива-
ющим. Вряд ли, впрочем, Владимир 
Путин при всем желании мог бы от-
ветить принцу тем же.

— Отправка первого космонавта 
из Объединенных Арабских Эмира-
тов на Международную космическую 
станцию стала историческим дости-
жением и реализацией давней мечты 
основателя нашего государства шейха 
Зайда,— добавил наследный принц.

Вот сейчас он был действитель-
но искренен. Благодаря России Объ-
единенные Арабские Эмираты вдруг 
обошли в деле покорения космоса 
всех своих соседей. Правда, саудов-
ский астронавт Султан бен Сальман 
Аль Сауд слетал в космос на амери-
канском челноке Discovery еще в 
1985 году. Но зато саудит пробыл в 
космосе 7 суток 1 час 38 минут, а абу-
дабиец — 7 суток 21 час 1 минуту.

То есть все-таки пережил соседа 
в космосе почти на 20 часов с помо-
щью Аллаха милосердного и России 
великодушной.

— В прошлом году,— сообщил 
Владимир Путин,— увеличение ту-
ристического потока (из России в 
ОАЭ.— А. К.) составило 23%! По оцен-
кам российского Центробанка, на-
ши туристы потратили в Эмиратах 
больше $1,3 млрд (как точно посчи-
тали.— А. К.), что сопоставимо с объ-
емом нашего товарооборота!

Он напомнил, что в феврале этого 
года еще и визы отменили. Ну все, во-
обще расхотелось уезжать из Абу-Даби.

Но ведь не очень-то и хотелось.
Остается сказать, что Владимир Пу-

тин подарил принцу, вы удивитесь, 
белого кречета. А он ему — макет пре-
зидентского дворца Каср аль-Хасн.

Неравноценный обмен, скажете 
вы? Согласен.

Надо было им тоже макет крече-
та подарить.

Члены российской делегации второй день подряд без устали приветствовали президента России 
Владимира Путина и первый — наследного принца Абу-Даби Мухаммеда бен Зайда Аль Нахайяна   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА 

Министр промышленности России Денис Мантуров не во всем 
согласен со своими коллегами из Эмиратов  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА 
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Как стало известно „Ъ“, депутата-
ми Госдумы вместе с представи-
телями Росгвардии подготовлен 
законопроект, в соответствии с ко-
торым существенно расширяются 
ее полномочия в сфере обеспече-
ния собственной безопасности.  
Ведомство будет принимать на ра-
боту только после испытания кан-
дидатов полиграфом, а сам поря-
док и формы внутриведомственных 
проверок определит глава Росгвар-
дии Виктор Золотов.

По данным „Ъ“, законопроект «О вне-
сении изменений в федеральный закон 
„О войсках национальной гвардии Рос-
сийской Федерации“ и закон „О воин-
ской и военной службе“» разработан 
зампредом комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию корруп-
ции Александром Хинштейном в соав-
торстве с главой комитета Василием 
Пискаревым. Интересно, что господин 
Хинштейн не понаслышке знаком с 
Росгвардией, так как несколько лет про-
работал советником директора службы, 
а его коллега ранее являлся первым за-
местителем председателя СКР.

Сам законопроект, который плани-
руется внести в Госдуму сегодня, уме-
стился всего на четырех листах убори-
стого текста, однако содержит важней-
шие для Росгвардии положения. Как от-
метил Александр Хинштейн, необхо-
димость поправок обусловлена широ-
чайшим спектром задач, которые по-
ставлены перед росгвардейцами,— от 
борьбы с терроризмом и экстремизмом 
и обеспечения общественного поряд-
ка до охраны руководителей регионов 
и контроля за оборотом оружия и част-

ными детективами. Всего в списке за-
дач Росгвардии числится 31 пункт, а по-
тому и служащим в ней предъявляются 
«особые требования». «Между тем в за-
конодательстве имеется пробел в обес-
печении собственной безопасности ве-
домства»,— пояснил „Ъ“ господин Хин-
штейн. Он напомнил, что подразделе-
ния собственной безопасности имеют-
ся как в центральном аппарате, так и 
в округах и территориальных органах 
Росгвардии, однако их деятельность и 
полномочия никак не регламентирова-
ны законом. А это, в свою очередь, не по-
зволяет проводить «всестороннюю про-
верку кандидатов на службу (работу) в 
Росгвардию», проверять уже действую-
щих сотрудников и, более того, обеспе-
чивать личную безопасность гвардей-
цев и членов их семей. Нововведения 
предполагают узаконить меры по соб-
ственной безопасности, порядок прове-
дения проверок и предоставления не-
обходимой информации. Если поправ-
ки будут одобрены Госдумой, то дирек-
тор Росгвардии генерал армии Виктор 
Золотов будет сам определять «порядок, 
сроки и случаи проведения» проверок.

Одним из важнейших нововведений 
станет обязательное прохождение по-
лиграфа. Кстати, законопроект предус-
матривает проведение проверок «в том 
числе с использованием технических 
и иных средств, не наносящих ущерба 
жизни и здоровью людей и не причиня-
ющих вреда окружающей среде».

«Отказ от психофизиологического 
исследования кандидатом на службу 
или действующим сотрудником будет 
являться основанием для его неприня-
тия или же, соответственно, немедлен-

ного увольнения»,— пояснил зампред 
комитета по безопасности. По его мне-
нию, такие меры позволят отсеять опре-
деленную часть «недобросовестных со-
искателей», выявить уже работающих 
«оборотней», а также «усилить работу 
по профилактике правонарушений, в 
том числе коррупционной направлен-
ности». Помимо этого, ожидается, что 
проверки, в том числе с использовани-
ем детекторов лжи, смогут существен-
но повысить уровень кадрового отбо-
ра, особенно при выдвижении сотруд-
ников Росгвардии на начальствующие 
и командные должности. 

Отметим, что нововведения плани-
руется принять на фоне серьезных ка-
дровых перемен в ведомстве — по раз-
ным причинам за последнее время его 
покинули сразу несколько высокопо-
ставленных сотрудников, в том числе 
первый заместитель главы службы ге-
нерал-полковник Сергей Меликов и ге-
нерал-лейтенант Сергей Милейко, в ка-
честве заместителя директора куриро-
вавший тыловые вопросы. Некоторых 
из отставников заменили выходцами 
из ФСБ, наиболее известным из кото-
рых стал замдиректора Росгвардии — 
статс-секретарь Олег Плохой.

Кстати, авторы законопроекта также 
уточняют в пояснительной записке, что 
проверки, в том числе с использовани-
ем полиграфа, еще с 1995 года исполь-
зуются органами ФСБ и уже доказали 
свою эффективность.

Сергей Сергеев

Виктор Золотов усиливает 
внутреннюю безопасность
Войска национальной гвардии  
вооружатся детекторами лжи

Во Франции по запросу Генпрокура-
туры России задержан бывший за-
меститель руководителя Главного 
центра инженерно-технического 
обеспечения и связи (ГЦИТОиС) 
ФСИН РФ Павел Щетинин. Ему  
инкриминируется злоупотребле-
ние должностными полномочиями. 
По версии следствия, господин Ще-
тинин и его предполагаемые сообщ-
ники были причастны к заключению 
заведомо невыгодного для тюрем-
ного ведомства контракта более чем 
на 160 млн руб. на поставку компью-
теров. Дело троих фигурантов на-
правлено для утверждения обвини-
тельного заключения в прокуратуру, 
тем временем надзорное ведом-
ство в ближайшее время направит 
во Францию запрос на экстрадицию 
Павла Щетинина.

Как стало известно „Ъ“, материалы 
уголовного дела о злоупотреблениях 
при поставках компьютеров для нужд 
уголовно-исполнительной системы в 
минувшую пятницу были направлены 
следственными органами Следствен-
ного комитета России (СКР) в прокура-
туру Москвы для утверждения обвини-
тельного заключения. В случае поло-
жительного решения надзорного ве-
домства перед судом предстанут быв-
шие глава ГЦИТОиС Игорь Шайков, 
его заместитель Андрей Краснюков и 
глава новосибирского филиала ФГУП 
«НТЦ „Атлас“» (занимается защитой ин-
формации госструктур) Игорь Раскинд. 
Первым двоим инкриминируется зло-

употребление должностными полно-
мочиями, повлекшее тяжкие послед-
ствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ), а последнему 
— особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Адвокат господина Рас-
кинда Софья Гриднева подтвердила 
„Ъ“ факт завершения расследования и 
добавила, что материалы дела насчи-
тывают 130 томов, никто из троих фи-
гурантов вины не признает. Все они на-
ходятся под стражей в столичном СИ-
ЗО-5 («Медведь»), в спецблоке для быв-
ших сотрудников силовых структур. 
Дело бывшего заместителя руководи-
теля ГЦИТОиС Павла Щетинина после 
того, как он уехал за границу, было вы-
делено в отдельное производство.

Как ранее рассказывал „Ъ“, уголов-
ное дело по фактам очередных злоупо-
треблений во ФСИН было возбужде-
но следователями столичного главка 
СКР еще в марте 2017 года. В нем речь 
шла о заключенном в 2015 году между 
ФСИН и НТЦ «Атлас» контракте на по-
ставку для нужд тюремного ведомст-
ва порядка 1,5 тыс. компьютеров. Все 
они, по некоторым данным, должны 
были поступить в Москву в распоря-
жение центральной базы материаль-
но-технического и военного снабже-
ния ФСИН России, расположенной на 
улице Верхние Поля. Как поясняли ра-
нее „Ъ“ источники в силовых структу-
рах, электронное оборудование, попа-
дающее в структуру ФСИН, за редким 
исключением должно проходить ис-
следование на предмет защищенно-
сти содержащейся в нем информации. 

Между тем ФГУП «НТЦ „Атлас“» на про-
тяжении многих десятилетий являет-
ся «специализированным предприя-
тием по выполнению работ в области 
информационной безопасности в ин-
тересах федеральных органов государ-
ственной власти России, силовых ве-
домств, а также иных заказчиков». По 
данным источников „Ъ“, ГЦИТОиС тю-
ремного ведомства выбрал «Атлас» не 
только для подтверждения степени за-
щищенности своих компьютеров, но и 
как их поставщика. Сумма контракта 
составила 160 358 175 руб. Интересно, 
что договор заключался не в Москве, 
где уже шла масштабная проверка обо-
снованности ряда подобных контрак-
тов, а в Новосибирске. Со стороны пе-
нитенциарного ведомства в нем участ-
вовали Андрей Краснюков и Павел Ще-
тинин, а со стороны «Атласа» — глава 
местного филиала НТЦ Игорь Раскинд.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, новосибирская 
сделка показалась подозрительной 
сотрудникам службы безопасности 
ФСИН. По их данным, новые компью-
теры для их ведомства не имели нуж-
ной степени защиты. К изучению кон-
тракта подключились СКР и управле-
ние «М» ФСБ РФ, результатом чего и 
стало уголовное дело. Первым в рам-
ках расследования под стражу в апре-
ле 2018 года был взят господин Крас-
нюков, а через полгода после него — 
Игорь Шайков и Игорь Раскинд.

Сергей Сергеев,  
Александр Александров

В контракт ФСИН  
вписывают экстрадицию
Трое обвиняемых в злоупотреблении на 160 млн рублей ждут суда,  
а их подельник задержан во Франции

В Сочи суд признал четверых 
местных жителей виновными 
в хищении прав на участок,  
принадлежащий санаторию 
МВД «Салют», еще один под- 
судимый скрылся и объявлен  
в розыск. Суд признал, что 
председатель садоводческого 
товарищества «Ручеек» Раиса 
Егорова, а также двое ее знако-
мых с помощью кадастрового 
инженера Виктории Кривцун 
подделали документы и под ви-
дом дачного участка продали 
землю, принадлежащую сана-
торию «Салют». Ущерб от дей-
ствий злоумышленников оце-
нивается в 11,6 млн руб. Тем 
временем в столице идет про-
цесс еще по одному делу о хи-
щении бюджетных средств 
при реконструкции к Олимпиа-
де-2014 трех сочинских санато-
риев МВД России. Из выделен-
ных на эти цели 500 млн руб.,  
по версии следствия, было 
украдено более 140 млн руб.

Центральный районный суд 
Сочи вынес приговор по делу в от-
ношении четверых местных жи-
телей, которые обвинялись в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Об этом сообщили 
в пресс-службе Краснодарского 
краевого суда. Суд установил, что 
подсудимые обманным путем за-
владели участком земли, принад-
лежащим федеральному казенно-
му учреждению здравоохранения 
МВД РФ «Санаторий „Искра“». Под-
судимый Рафаил Миносян был 
приговорен к четырем годам ко-
лонии общего режима, Раиса Его-
рова — к трем годам. Юрий Кара-
ваев и Виктория Кривцун получи-
ли условные сроки, пять лет и три 
года соответственно. Еще один 
подсудимый Эмзар Вачиберад-
зе во время судебного процесса 
скрылся и был объявлен в розыск.

Уголовное дело по факту хи-
щения земли санатория «Искра» 
было возбуждено следственны-
ми органами МВД в апреле 2018 
года, в августе того же года были 
арестованы жители Сочи Юрий 
Караваев и Раиса Егорова. Следст-
вие установило, что подсудимые, 
решив завладеть частью земель-
ного участка, принадлежащего 

санаторию «Салют» МВД России, 
предоставили в регистрацион-
ные органы сфальсифицирован-
ные документы, а также техниче-
скую документацию, что позво-
лило оформить в собственность 
одного из участников преступле-
ния земельный участок площа-
дью свыше 1,7 тыс. кв. м, принад-
лежащий санаторию, говорит-
ся в материалах дела. Ущерб от 
действий злоумышленников, по 
подсчетам следствия, составил 
11,6 млн руб.

Подробности уголовного де-
ла в суде и краснодарском крае-
вом ГУ МВД не сообщают. По ин-
формации сотрудника правоох-
ранительных органов, которую 
он сообщил „Ъ“ на условиях ано-
нимности, злоумышленники 
воспользовались тем, что земли 
дачного товарищества «Ручеек», 
председателем которого являет-
ся Раиса Егорова, разбросаны по 
значительной территории в виде 
отдельных участков, смежных с 
территорией санатория «Искра». 
При этом кадастровые докумен-
ты были оформлены далеко не во 
всех случаях. Как следует из мате-
риалов гражданского производ-
ства, опубликованных на сайте 
Центрального суда Сочи, первым 
владельцем участка площадью 
1,7 тыс. кв. м был Рафаил Мино-
сян, который передал землю Раи-
се Егоровой в виде возврата зай-
ма на сумму 2 млн руб. Сделка бы-
ла оформлена кадастровым инже-
нером Викторией Кривцун. Инте-
ресно, что подсудимый Эмзар Ва-
чиберадзе в 2012 году уже был 
осужден за незаконные сделки с 
земельными участками дачного 
товарищества, ему было назначе-
но наказание виде шести месяцев 
лишения свободы.

В ФКУЗ «Санаторий „Искра“» 
комментировать приговор не ста-
ли, сославшись на то, что началь-
ник санатория Вячеслав Береза 
находится в командировке. За-
щитник подсудимого Юрия Кара-
ваева Лев Филь отказался общать-
ся с „Ъ“, телефон Рамазана Деми-
рова, защитника Раисы Егоро-
вой, во вторник был недоступен. 
Как следует из материалов Арби-
тражного суда Краснодарского 

края, а также судов общей юрис-
дикции, санаторий «Искра» на те-
кущий момент не обращался к ко-
му-либо из юридических или фи-
зических лиц с иском о возврате 
земельного участка.

Отметим, что это не единствен-
ное дело, связанное с сочински-
ми санаториями МВД. С июня это-
го года в Тушинском суде столицы 
слушается уголовное дело о хище-
нии бюджетных средств при ре-
конструкции к Олимпиаде-2014 
трех сочинских санаториев поли-
цейского ведомства. Это дело бы-
ло возбуждено по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) в отношении неу-
становленных лиц в мае 2015 го-
да следственным департаментом 
МВД по итогам внутриведомст-
венной проверки. Однако уже че-
рез месяц, когда выяснилось, что 
к хищениям могут быть причаст-
ны полицейские чиновники, Ген-
прокуратура передала дело в СКР. 
В ходе расследования было уста-
новлено, что реконструкция со-
чинских санаториев «Искра», «Са-
лют» и «Хоста», в которых прожи-
вали полицейские, обеспечивав-
шие безопасность олимпийцев 
и гостей спортивных соревнова-
ний, проводилась с 2011 по 2013 
год «в соответствии с планами 
подготовки к XXII Олимпийским 
играм 2014 года». На эти цели из 
бюджета было выделено 500 млн 
руб. Как установили следовате-
ли, распределением средств за-
нимался центр заказчика-за-
стройщика управления органи-
зации капитального строитель-
ства МВД, возглавляемый Игорем 
Донцовым. В качестве генподряд-
чика он привлек ведомственное 
ФГУП РСУ МВД и его гендиректо-
ра Вячеслава Колесника. Непо-
средственно же работы на объек-
тах выполняло ООО «МариоТек», 
возглавляемое Николаем Мару-
совым. По материалам дела, сто-
имость работа была завышена, 
в том числе и благодаря дробле-
нию контрактов. Следствие счи-
тает, что таким образом фигуран-
ты дела похитили в общей слож-
ности более 140 млн руб.

Анна Перова, Краснодар; 
Олег Рубникович

Полиции урезали зону отдыха
Осуждены участники хищения земли у санатория МВД

Как стало известно „Ъ“, Мин- 
обороны взыскало стоимость 
разбитого тридцатилетне-
го самолета Ан-26 с бывшего 
борттехника-инструктора ка-
питана ВВС Юрия Терешина. 
По версии следствия, в мае 
позапрошлого года он, от-
влекшись на ремонт средства 
связи, не проконтролировал 
действия курсанта, который 
при посадке вместо работав-
шего со сбоями двигателя от-
ключил исправный.

Минобороны обратилось в Са-
ратовский гарнизонный военный 
суд с иском к капитану Терешину о 
взыскании материального ущерба 
в размере 12 243 967 руб. 79 коп., 
причиненного преступлением. 
Требование было мотивировано 
тем, что приговором этого суда 17 
декабря 2018 года Юрий Терешин 
был признан виновным в наруше-
нии правил полетов или подготов-
ки к ним либо иных правил экс-
плуатации военных летательных 
аппаратов, повлекшем по неосто-
рожности смерть человека и иные 
тяжкие последствия (ст. 351 УК).

30 мая 2017 года капитан Тере-
шин входил в состав экипажа са-
молета Ан-26, на котором отраба-
тывались заходы на посадку на аэ-
родром Балашов. Согласно долж-
ностным инструкциям, офицер 
Терешин был обязан контролиро-
вать действия обучаемого курсан-
та и вмешиваться в них, если они 
являлись неверными. Вместо это-
го, по версии следствия, борттех-
ник «допустил снижение» надзора 
как за курсантом, так и прибора-
ми, контролирующими работу си-
ловых установок. Более того, неи-
справной оказалась и связь, за ко-
торую он также отвечал.

Как рассказывал на следствии 
и в суде сам капитан Терешин, он 
лично осуществлял предполет-
ную подготовку воздушного судна 
29 мая. После того как Ан-26 под-
нялся в воздух, по его указанию 
один из двух курсантов занял ме-
сто бортового техника, а он сам 
расположился за спинкой его кре-
сла. При этом ему показалось, что 
курсант был несобран, много оши-
бался. Тем не менее полет прошел 

штатно. Ко второму курсанту дове-
рия было больше. В ходе выполне-
ния первого круга, по словам об-
виняемого, он тщательно контр-
олировал стажера и каких-либо 
существенных недостатков в его 
действиях не обнаружил, поэтому 
сделал вывод, что тот сможет по-
вторить необходимые действия и 
при следующем заходе на посадку. 
Однако во время завершения вто-
рого круга при подготовке к по-
садке у Юрия Терешина возникли 
проблемы со связью из-за недоста-
точного крепления гарнитуры с 
разъемом кабеля. Для более над-
ежной фиксации указанных эле-
ментов ему приходилось их при-
жимать к себе. При этом, по утвер-
ждению техника, он продолжал 
внимательно следить за действи-
ями курсанта. После этого, по его 
словам, вспомнив, что в «карма-
не» двери кабины самолета име-
ется скотч, он решил укрепить им 
стык гарнитуры с кабелем. Во вре-
мя ремонта капитан Терешин уло-
вил изменение шума работы дви-
гателей и благодаря своему опы-
ту понял, что один из них отказал. 
Однако он не смог определить по 
звуку, какой именно двигатель вы-
шел из строя. В это время техник 
боковым зрением увидел, как кур-
сант поднял левую руку в направ-
лении кнопки флюгирования ле-
вого двигателя, но как-либо отре-
агировать на это не успел. Далее в 
самолете, по его показаниям, на-
ступила полная тишина. Остав-
шись без двух работающих дви-
гателей, самолет рухнул с высо-
ты около 150 метров. Один из кур-
сантов погиб, а еще пять человек, 
в том числе борттехник Терешин, 
получили травмы различной сте-
пени тяжести.

На следствии и в суде капитан 
отказывался признать свою вину, 
утверждая, в частности, что он не 
только не слышал коллег и не мог 
из-за неработающей связи предо-
твратить действия курсанта, но 
и был ослеплен восходящим сол-
нцем. Однако участники рассле-
дования установили целую цепоч-
ку нарушений, допущенных офи-
цером: он не доложил командиру 
экипажа об имевшихся пробле-

мах с гарнитурой, не сообщил о 
прекращении контроля за дейст-
виями обучаемого, не выявил не-
стабильную работу силовой уста-
новки и не доложил об этом ко-
мандиру, не установил отказ пра-
вого двигателя, а самое главное 
— не исправил незамедлительно 
ошибки обучаемого.

Суд приговорил офицера к че-
тырем годам заключения, поста-
новив считать этот срок условным. 
Кроме того, Юрию Терешину на-
значили испытательный срок три 
года, в течение которого он сво-
им поведением должен доказать 
исправление. А пока он должен 
встать на спецучет, не менять ме-
сто жительства и не нарушать об-
щественный порядок. Дополни-
тельно ему запретили в течение 
двух лет заниматься деятельнос-
тью, связанной с управлением и 
эксплуатацией летательных аппа-
ратов. За гражданским истцом в 
лице Минобороны было признано 
право на удовлетворение иска. Со-
ответствующие требования воен-
ный суд направил в гражданский.

В ходе разбирательства ответ-
чик Терешин исковые требова-
ния о взыскании стоимости ави-
ационного топлива, которым 
был заправлен самолет, в размере 
126 378 руб. 79 коп. признал в пол-
ном объеме, а требование о взы-
скании стоимости Ан-26 — толь-
ко на сумму стоимости его лома: 
1 011 448 руб. 33 коп. При этом от-
ветчик и его представитель отме-
чали, что балансовая стоимость 
воздушного судна чуть больше 
605 тыс. руб., но поскольку раз-
мер материального ущерба не мо-
жет быть ниже стоимости лома, 
то готовы были заплатить более 
1 млн руб. При этом, правда, отме-
чалось, что сам лом должен быть 
передан ответчику.

Балашовский райсуд, рассма-
тривая иск военного ведомст-
ва, взыскал с капитана Тереши-
на в пользу Минобороны 11,1 млн 
руб., в которые был оценен само-
лет 1979 года выпуска, а также 
126,3 тыс. руб. за топливо, кото-
рым он был заправлен. Решение 
пока не обжаловано.

Николай Сергеев

С инструктора  
взыскали самолет
Военного техника обязали заплатить Минобороны  
за разбитый Ан-26

Вскоре Росгвардия получит 
юридическую базу  
для обеспечения  
внутренней безопасности
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Следственный комитет России 
(СКР) предъявил обвинения в но-
вой редакции фигурантам «де-
ла 27 июля» Айдару Губайдулину 
и Самариддину Раджабову. Оба 
они, напомним, бросили пласти-
ковые бутылки в сторону полицей-
ских на акции протеста 27 июля 
в Москве. Самариддин Раджабов, 
согласно новому обвинительно-
му заключению, «бросил бутылку 
с жидкостью», а Айдар Губайдул-
лин — полулитровую бутылку без 
уточнений о содержимом.  Теперь 
и господин Раджабов, и господин 
Губайдулин обвиняются не в при-
менении насилия в отношении 
представителя власти, а лишь 
в «угрозе применения насилия» 
(ч. 1 ст. 318 УК РФ). Одновремен-
но стало известно о предъявле-
нии обвинений по ст. 318 новым 
фигурантам «дела 27 июля» Егору 
Лесных, Александру Мыльникову, 
Владимиру Емельянову и Андрею 
Баршаю. Адвокаты обвиняемых 
и правозащитники называют за-
держания «второй волной москов-
ского дела», за которой последу-
ют аресты и тюремные сроки.

Обвинительные заключения в от-
ношении 21-летнего рэпера Самарид-
дина Раджабова и 26-летнего програм-
миста Айдара Губайдулина во вторник 
опубликовали их адвокаты Сергей Ба-
дамшин и Максим Пашков. Речь идет 
о брошенных в сторону полицейских 
пластиковых бутылках после «внезап-
но возникшего преступного умысла» 
на несогласованной акции протеста 
27 июля в Москве. В случае господи-
на Раджабова бутылка была частично 
наполнена жидкостью, в случае госпо-
дина Губайдулина — пустой. Следст-
вие квалифицирует деяния как «угро-
зу применения насилия в отношении 

представителя власти» (ч. 1 ст. 318 УК 
РФ). Ранее, напомним, обвинение на-
стаивало на «применении насилия».

По словам Сергея Бадамшина, ад-
воката Самариддина Раджабова, но-
вая редакция обвинения связана 
с приобщением к материалам дела 
видеозаписей, из которых «видно, что 
потерпевший лжет». «Полицейский 
Линник изначально говорил, что в не-
го бросили бутылкой, которая попала 
в шею,— рассказал „Ъ“ господин Ба-
дамшин.— Надо отдать должное след-
ствию, которое нашло видеозаписи 
(с акции 27 июля.— „Ъ“), опровергаю-
щие показания Линника: бутылка ле-
тит в районе поясницы потерпевше-
го и пролетает мимо. Поэтому след-
ствие выдумало новую формулиров-
ку — „угроза применения насилия“. 
В общественном понимании „угро-
за“ влечет за собой меньшее наказа-
ние, чем „применение насилия“, од-
нако конструкция ст. 318 подразуме-
вает более серьезное наказание за уг-
розу, чем за применение насилия, ре-
шение остается на усмотрение суда».

В среду Мосгорсуд рассмотрит 
апелляцию на арест господина Рад-
жабова. Напомним, он арестован до 
27 декабря решением Басманного 
райсуда столицы. Второй фигурант 
«дела 27 июля», которому во вторник 
также было предъявлено обвинение 
в новой редакции — Айдар Губайду-
лин, находится под подпиской о не-
выезде. По словам его адвоката Мак-
сима Пашкова, плюсом новой редак-
ции обвинения является тот факт, что 
«следствие больше не утверждает, что 
бутылка была полной». Господин Гу-
байдулин во вторник сообщил „Ъ“, 
что следствие по его делу завершено. 
«В среду начнем знакомиться с делом, 
в четверг состоится подписание обви-
нительного заключения, потом дело 

уйдет в прокуратуру»,— рассказал Ай-
дар Губайдулин. Напомним, решени-
ем Мещанского райсуда Москвы его 
дело отправлено на доследование.

Глава юридической службы право-
защитного проекта «Апология проте-
ста» Алексей Глухов, основываясь на 
приговорах другим фигурантам «де-
ла 27 июля», прогнозирует, что Ай-
дару Губайдулину «может грозить ре-
альный тюремный срок». «Силовики 
протащили первую партию через су-
ды, теперь будет вторая волна,— рас-
сказал господин Глухов.— Им дан зе-
леный свет на новые задержания, по 
крайней мере по ст. 318 УК РФ, соглас-
но которой любой тактильный кон-
такт расценивается как насилие».

Отметим, во вторник СКР предъя-
вил обвинение по ч. 1 ст. 318 УК РФ че-
тырем новым фигурантам «дела 27 ию-
ля»: Егору Лесных, Владимиру Емель-
янову, Александру Мыльникову и Ан-
дрею Баршаю. Об этом „Ъ“ рассказа-
ли адвокаты задержанных, сообщив, 
что заседания по избранию мер пресе-
чения состоятся 16 октября в Басман-
ном суде. По информации „Ъ“, госпо-
да Емельянов, Мыльников и Баршай 
вину не признали, а господин Лесных 
воспользовался ст. 51 Конституции РФ, 
позволяющей не свидетельствовать 
против себя. Напомним, в понедель-
ник СКР сообщил, что подозреваемым 
в применении насилия в отношении 
полицейского на акции 27 июля явля-
ется также Максим Мартинцов.

Председатель координационно-
го совета Московского профсоюза по-
лиции и Росгвардии Михаил Пашкин 
в разговоре с „Ъ“ назвал новые задер-
жания «четким следованием закону». 
«Если бы бутылка (Раджабова.— „Ъ“) 
попала полицейскому в глаз, он бы 
серьезно пострадал, поэтому срок по 
этому преступлению, скорее всего, да-

дут реальный,— считает Михаил Паш-
кин.— В случае с Губайдулиным пустая 
бутылка недолетела, и здесь срок будет 
таким, как захотят власти». Господин 
Пашкин не исключает, что суды при-
говорят большинство фигурантов «де-
ла 27 июля» к реальным срокам, и свя-
зывает этот прогноз с демонстрацией 
силы: «Другие должны знать, что будет, 
если угрожать властям».

Мария Старикова

СКР наступил на горлышко  
собственному обвинению
Бутылку в «деле 27 июля» следствие теперь считает угрозой,  
а не инструментом насилия

Министерство юстиции РФ напра-
вило в Верховный суд иск о лик-
видации правозащитной органи-
зации «За права человека» (ЗПЧ). 
В 25-страничном документе пере-
числяются многочисленные «на-
рушения и несоответствия», боль-
шинство из них касается устава 
организации и ее внутренних ре-
шений. Руководитель ЗПЧ 78-лет-
ний Лев Пономарев надеется, что 
даже в случае запрета организация 
«в каком-то виде себя сохранит».

В иске Минюста к ЗПЧ говорится, 
что в феврале 2019 года по требова-
нию Генпрокуратуры проведена вне-
плановая проверка, в ходе которой 
обнаружены «грубые нарушения» за-
конодательства и устава. Движение 
несколько раз присылало исправлен-
ные документы, однако Минюст счи-
тает, что «большая часть нарушений» 
сохранилась до сих пор.

Первое нарушение касается «недо-
стоверных сведений об адресе». Ми-
нюст сообщает, что в ЕГРЮЛ адрес ор-
ганизации написан как «улица Калан-
чевская, дом 47», а на бланке движе-
ния указано «ул. Каланчевская, дом 
47, помещение 1». При этом на сайте 
ЗПЧ указан адрес «ул. Каланчевская, 
дом 47, этаж 1, помещение 1». А в до-
говоре о безвозмездном пользовании 
помещением значится: «ул. Калан-
чевская, дом 47, этаж 1, помещение 
3, комнаты 1–10». Ведомство призна-
ет, что правозащитники трижды пы-
тались сдать документы для измене-
ния адреса в ЕГРЮЛ, но Минюст каж-
дый раз отказывал в этом. Причины 
указаны в приложении к иску: «Вто-
рой экземпляр заявления по фор-
ме №Р14011 не прошит и не заверен 
подписью заявителя на обороте по-
следнего листа на месте прошивки». 
Также «при заполнении заявления 
от имени Пономарева Л. А. в разделе 
1 листа „Р“ было проставлено значе-
ние „01“», а правильно было «02». Кро-
ме того, «в листе „Б“ заявления не ука-
зан почтовый индекс», а во втором эк-
земпляре заявления «в пункте 1.3 не 
проставлены кавычки после слова 
„человека“».

Вторая группа претензий касается 
«внутренних противоречий и несоот-
ветствий», выявленных Минюстом 
в уставе ЗПЧ. Так, в уставе есть стан-
дартный пункт, что движение «остав-
ляет за собой право ведения предпри-
нимательской деятельности для до-
стижения уставных целей». При этом, 
как заметил Минюст, в ЕГРЮЛ отсут-
ствуют «сведения о видах экономиче-
ской деятельности движения». Ведом-
ство получило акт проверки финан-
сово-хозяйственной деятельности 
ЗПЧ, подписанный «ревизором дви-
жения». При этом в уставе говорится 

о «контрольно-ревизионной комис-
сии». Также в уставе не указаны «пра-
ва и обязанности» учредителей, пра-
ва движения «по управлению иму-
ществом». Отсутствует в уставе и опи-
сание эмблемы движения, отмечает 
Минюст, хотя она была утверждена 
на съезде еще в 2014 году. Авторы иска 
уточняют, что ЗПЧ дважды предостав-
ляло Минюсту изменения в устав, но 
министерство отказывалось их при-
нять (причины не указаны).

Часть претензий касается внеоче-
редного съезда «За права человека», 
который состоялся 31 марта 2018 го-
да. Согласно протоколу, в съезде уча-
ствовали делегаты от 53 отделений: 

39 — с правом голоса и 12 — с совеща-
тельным голосом. «Информация о ко-
личестве делегатов противоречит све-
дениям, размещенным на сайте дви-
жения,— говорится в письме Миню-
ста,— на сайте указано, что в съезде 
участвовали 44 делегата из 37 регио-
нов». При этом «участие в работе съе-
зда делегатов с правом совещательно-
го голоса не предусмотрено уставом», 
говорит Минюст. Ведомство указыва-
ет, что движение отправило протокол 
«с внесенными в него изменениями», 
но поясняет, что законодательство «не 
предусматривает возможности внесе-
ния исправлений, в том числе уточне-
ний, в протоколы собраний, конфе-
ренций, съездов».

Последние претензии касаются 
статуса так называемого иностранно-
го агента — движение было принуди-
тельно включено в реестр «иноаген-

тов» в начале 2019 года. НКО в статусе 
«иноагента» обязаны один раз в полго-
да публиковать в интернете или СМИ 
отчет о своей деятельности. По словам 
Минюста, на сайте организации нет 
отчета за первое полугодие 2019 года 
«в объеме, предусмотренном законо-
дательством». Кроме того, указывает-
ся в документе, Роскомнадзор в 2019 
году четыре раза возбуждал админи-
стративное производство в отноше-
нии Льва Пономарева за то, что в ста-
тьях и публикациях в блоге он не упо-
минал о статусе «иноагента». Еще три 
аналогичных производства были воз-
буждены в отношении организации.

В заключительной части иска Ми-
нюст утверждает, что движение «За 
права человека» ведет свою деятель-
ность «с неоднократными грубыми 
нарушениями закона или других ак-
тов», и «в целях укрепления законно-
сти» просит ликвидировать правоза-
щитную организацию со всеми реги-
ональными отделениями. 

Вечером во вторник Лев Пономарев 
рассказал „Ъ“, что организация еще не 
успела проанализировать иск Миню-
ста. Он отметил, что проблемы устава 
планировалось исправить во время 
осеннего съезда организации. По его 
словам, ЗПЧ сообщило об этом Миню-
сту, «но они нам просто не ответили». 
«Бесспорно, если мы проиграем все 
суды и движение будет ликвидирова-
но, то мы в каком-то виде себя сохра-
ним»,— сказал господин Пономарев.

Председатель постоянной комис-
сии по развитию НКО в президент-
ском Совете по правам человека Ната-
лья Евдокимова заявила „Ъ“, что обсу-
дит с другими членами СПЧ, «как от-
ветить на новые вызовы, когда Ми-
нюст уже просто начинает ликвидиро-
вать организации, не ограничиваясь 
штрафами». По ее мнению, господин 
Пономарев уже «намылил глаза» вла-
стям, а Минюст и без этого пытается 
ограничить деятельность НКО своими 
инициативами. Руководитель юриди-
ческой службы «Апологии протеста» 
Алексей Глухов заявил „Ъ“, что в Рос-
сии правозащитные НКО рискуют 
больше, чем остальные. «Власть про-
сто не желает институционально взаи-
модействовать с некоммерческим сек-
тором»,— говорит он. На вопрос, будет 
ли правозащитное сообщество как-то 
заступаться за коллегу, господин Глу-
хов ответил: «Убиваемые властью НКО 
имеют только один шанс — ЕСПЧ. Да-
же если отбить иск о ликвидации, их 
задушат штрафами».

Александр Черных,  
Владимир Хейфец,  
Людмила Сергеева

полная версия 
kommersant.ru/12717

Неуставная правозащита
„Ъ“ изучил, за какие нарушения Минюст требует закрыть  
движение «За права человека»

ГИБДД России и Минэкономики 
не могут договориться о судьбе 
так называемых красивых номе-
ров. В Госавтоинспекции счи-
тают, что гражданам надо дать 
возможность купить любой знак 
на портале госуслуг, оплатив го-
спошлину. В Минэкономики на-
стаивают на обязательном про-
ведении аукционов по продаже 
«индивидуальных буквенно-
цифровых обозначений». Опро-
шенные „Ъ“ эксперты поддер-
живают позицию ГИБДД.

О спорах вокруг продажи гос-
номеров с запоминающимся соче-
танием букв и цифр рассказал на-
чальник управления надзорной 
деятельности ГИБДД России Роман 
Мишуров на всероссийском сове-
щании Госавтоинспекции в Екате-
ринбурге. В 2010 году, напомним, 
работавший тогда премьером Вла-
димир Путин распорядился разра-
ботать правила проведения аукци-
онов по продаже госзнаков. Пред-
усматривающий это нововведе-
ние закон «О государственной ре-
гистрации транспортных средств» 
разрабатывался много лет и всту-
пает в силу 1 января 2020 года („Ъ“ 
об этом неоднократно рассказы-
вал). В ноябре 2018 года стало из-
вестно, что Минэкономики нача-
ло разработку проекта постанов-
ления правительства для проведе-
ния аукционов по торговле «краси-
выми» номерами, но работа тоже 
затянулась.

В Госавтоинспекции считают, 
что от идеи аукционов нужно вооб-
ще отказываться, рассказал Роман 
Мишуров. ГИБДД России предлага-
ет другую схему — с использовани-
ем портала госуслуг (более 100 млн 
пользователей). Автовладельцу, ко-
торый запрашивает госуслугу ре-
гистрации автомобиля, предло-
жат выбрать номер из массива до-
ступных, за это нужно будет запла-
тить госпошлину (размер ее еще 
не определен). Повышенная пош-
лина даст доступ к массиву «краси-
вых» номеров (три повторяющие-
ся буквы, цифры и т. д.— конкрет-
ный перечень будет определяться 
регионом). Размер пошлины мо-
жет быть уменьшен и увеличен по 
решению региональных властей: 
на федеральном уровне закрепят 
лишь базовую ставку (по аналогии 
с транспортным налогом и тарифа-
ми ОСАГО). Выбрав номер, владе-
лец бронирует госзнак, например, 
на сутки, в течение которых он дол-
жен внести оплату и зарегистриро-
вать машину.

Роман Мишуров объяснил, поче-
му в ГИБДД предлагают отказаться 
от аукционов: номера на торгах ску-
пят перекупщики, граждане к ним 
доступа в итоге не получат. «Опасе-
ния мы уже обозначили»,— заме-
тил господин Мишуров, уточнив, 
что на эту тему прошло уже два со-
вещания у первого заместителя 
главы МВД Александра Горового, 
очередное планируется в конце ок-
тября в Минэкономики.

Господин Мишуров также на-
помнил, что с 1 января будет запре-
щено ездить на автомобилях без 
номеров (это также предусмотрено 
законом «О государственной реги-
страции транспортных средств»). 
Сейчас после покупки нового ав-
томобиля можно выехать из сало-
на без госзнаков и в течение десяти 
дней поставить его на учет в ГИБДД. 
С нового года придется либо ста-
вить машину на учет и получать 

номера в автосалоне (это также но-
вая опция закона) либо вывозить ее 
на эвакуаторе. Для тех, кто покупа-
ет подержанный автомобиль, про-
цедура не меняется: после покуп-
ки машины остается госзнак преж-
него владельца, в течение десяти 
дней нужно перерегистрировать 
машину на себя.

В пресс-службе Минэкономики 
на запрос „Ъ“ ответили, что мини-
стерство с МВД «вырабатывает со-
гласованную позицию по предо-
ставлению гражданам РФ права 
резервирования индивидуально-
го буквенно-цифрового обозначе-
ния, которое присваивается транс-
портному средству при его государ-
ственной регистрации». Ведомство 
«в целом поддерживает подходы 
МВД по закреплению четкой про-
цедуры, но готовит предложения, 
предусматривающие в том числе 
привлечение субъектов РФ к этой 
деятельности». Это связано с тем, 
что с 1 января 2020 года номерные 
знаки будут привязаны к региону, 
где зарегистрирован автовладе-
лец: новый номер будет выдавать-
ся только с кодом родного для гра-
жданина региона (например, жите-
ли Рязанской области смогут полу-
чить номер с кодом 62, Псковской 
области — 60). «Внедрение про-
цедуры аукционов может способ-
ствовать в том числе расширению 
возможности участия более широ-
кого круга лиц при выборе опре-
деленного госрегзнака, а также 
позволит резервировать буквен-
но-цифровое обозначение до при-
обретения транспортного сред-
ства»,— считают в министерстве. 
В ве домстве подтвердили, что ситу-
ация будет обсуждаться с предста-
вителями МВД на совещании у за-
мминистра экономического разви-
тия Саввы Шипова 24 октября, там 
будет согласовываться «итоговая 
процедура резервирования „кра-
сивых“ номеров».

«Я склоняюсь к концепции 
ГИБДД,— говорит глава Союза про-
изводителей государственных рег-
знаков транспортных средств Люд-
мила Шерстнева.— В этом случае 
все находятся в одинаковой ситуа-
ции и платят за „красивый“ номер 
равную цену. На аукционе госзнак 
получает тот, у кого больше денег. 
Это приведет к тому, что все „вкус-
ные“ номера быстро раскупят пе-
рекупщики, перепродав их впо-
следствии втридорога обычным 
гражданам, как это сейчас проис-
ходит с билетами в театры». Госпо-
жа Шерстнева заметила, что прода-
жа привлекательных номеров че-
рез госпошлину уже работает мно-
го лет в Белоруссии и каких-либо 
нареканий система не вызывает. 
«В целом, я считаю, интерес к „кра-
сивым“ номерам за последние го-
ды сильно поубавился — во мно-
гом из-за развития систем фотови-
деофиксации»,— добавила она. Ко-
ординатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов считает, что 
покупку «красивых» номеров нуж-
но максимально упростить. «Пусть 
граждане за госпошлину смогут ку-
пить вообще любой номер,— гово-
рит он.— Водитель должен иметь 
возможность через простую форму 
на портале госуслуг ввести желае-
мое сочетание букв и цифр, а систе-
ма сама ему скажет, свободен гос-
знак или нет. Это будет самым удоб-
ным вариантом».

Иван Буранов,  
Екатеринбург

Порядок номеров 
не выстраивается
Госавтоинспекция и Минэкономики 
спорят о правилах продажи госзнаков

Министерство юстиции 
указало Льву Понома-
реву, как его движение 
должно было проводить 
собственный съезд
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Турецкую сталь испытают на прочность
Сирийских курдов защитят американскими пошлинами

Военная операция Турции на севере 
 Сирии вызвала новый серьезный кризис 
в отношениях Анкары с США и их союз-
никами по НАТО. Требуя свернуть опе-
рацию, администрация США ввела санк-
ции против двух турецких министерств 
и нескольких членов высшего руковод-
ства страны, а также повысила экспорт-
ные пошлины на турецкую сталь. В ответ 
Анкара заявила о том, что не намерена 
прекращать операцию, несмотря на уси-
ление давления со стороны западных 
союзников. По мнению опрошенных „Ъ“ 
экспертов, одним из главных последст-
вий новой войны санкций станет даль-
нейшее сближение Турции с Россией.

Турция будет продолжать операцию 
«Источник мира», начатую 9 октября в при-
граничных районах Сирии, и не поддаст-
ся растущему давлению со стороны США 
и их европейских союзников. Об этом со-
общил вчера спикер Великого националь-
ного собрания (парламента) Турции Муста-
фа Шентоп.

«Они думают, что могут управлять ме-
ждународной политикой путем введения 
санкций, но они не правы. Санкции — это 
не путь достижения результатов в между-
народной политике»,— предупредил спи-
кер турецкого парламента. Он выразил убе-
жденность, что введенные администраци-
ей Дональда Трампа накануне ограничи-
тельные меры в отношении Анкары, при-
званные добиться сворачивания турецкой 
операции, будут иметь обратный эффект. 
Говоря о целях операции «Источник мира», 
Мустафа Шентоп отметил, что Турция стре-
мится «сохранить территориальную це-
лостность и политический суверенитет Си-
рии, но не допустит создания коридора для 
террористов у своих границ».

Подтверждением этих слов стала посту-
павшая в течение вчерашнего дня инфор-
мация о продолжении турецкой операции 
на севере соседнего государства и новых 
артиллерийских ударах по позициям курд-
ских формирований в провинции Хасака.

О меняющейся ситуации в зоне кон-
фликта сообщило вчера и Минобороны Рос-
сии, разместив на своем сайте карту с рас-
кладом сил. По состоянию на вечер вторни-
ка турецкие силы подошли вплотную к си-
рийским войскам, занявшим стратегиче-
ски важный город Манбидж. Линию сопри-
косновения сторон патрулирует военная 
полиция России.

В связи с эскалацией конфликта по ини-
циативе стран Евросоюза, входящих в Со-
вет Безопасности ООН,— Бельгии, Фран-
ции, Германии, Великобритании и Поль-
ши — Совет Безопасности сегодня прове-
дет закрытые консультации по турецкой 
операции. Накануне обсуждения премьер-
министр Франции Эдуар Филипп назвал 
операцию «Источник мира» «разрушитель-
ной для безопасности» и выразил убежден-
ность в том, что действия Анкары «приве-

дут к возрождению „Исламского государ-
ства“ (террористическая группировка, за-
прещенная в РФ.— „Ъ“), и возможно, в се-
веро-западной части Ирака». В связи с этим 
глава МИД Франции Жан-Ив Ле Дриан со-
общил вчера о намерении обсудить с лиде-
рами курдов вопрос о том, как обеспечить 
содержание под стражей в лагерях и тюрь-
мах на территории Сирии тысяч пленных 
боевиков ИГ. По его словам, террористы мо-
гут воспользоваться ситуацией, «если лаге-
ря не будут охраняться должным образом», 
и выйти на свободу. Ранее представители 
курдов уже сообщили о бегстве из контр-
олируемых ими лагерей нескольких сотен 
боевиков ИГ.

«Это неприемлемое вторжение подо-
рвало успешную международную миссию 
по уничтожению ИГ и привело к освобо-
ждению многих опасных пленных членов 
ИГ»,— вторил французскому премьеру ми-
нистр обороны США Марк Эспер. Снять 
опасения западных союзников Анкары 

не смогло даже клятвенное заверение ту-
рецкого президента Реджепа Тайипа Эр-
догана, что «ни один игиловец не покинет 
территорию Сирии».

Демонстрируя свое неприятие дейст-
вий Анкары, западные союзники усилива-
ют давление на турецкое руководство, до-
биваясь скорейшего сворачивания опера-
ции «Источник мира». Как следует из заяв-
ления Эдуара Филиппа, для оказания давле-
ния на Анкару Франция и ряд европейских 
стран «уже приостановили поставки воору-
жений в Турцию». Одной из первых стран 
НАТО, заморозивших выдачу лицензий 
на оружейные поставки Турции, стала Вели-
кобритания. «Мы не будем выдавать новых 
экспортных лицензий на наименования, 
которые могут быть использованы в ходе во-
енной операции в Сирии»,— предупредил 
вчера глава британского МИДа Доминик Ра-
аб. Впрочем, он уточнил, что Лондон «не бу-
дет вводить санкции в отношении Турции 
по примеру США». Тем самым он дал понять, 
что Великобритания воздерживается от бо-
лее радикальных шагов, аналогичных тем, 
на которые в ночь на вторник в отношении 
Анкары пошла администрация США.

Как сообщил госсекретарь США Майк 
Помпео, подписанный президентом Трам-
пом указ наделяет Минфин и Госдеп пол-

номочиями «вводить санкции против част-
ных лиц, организаций или лиц, связанных 
с правительством Турции», которые вовле-
чены в военную операцию Анкары. Выпол-
няя распоряжение главы Белого дома, фи-
нансовое ведомство США уже включило 
в свой санкционный список Министерст-
во национальной обороны и Министерст-
во энергетики и природных ресурсов Тур-
ции, а также глав этих ведомств Хулуси Ака-
ра и Фатиха Донмеза и главу МВД Сулейма-
на Сойлу. Попадание ведущих турецких ве-
домств и их руководителей в черный спи-
сок Вашингтона означает замораживание 
их активов в США, а также запрет для аме-
риканских граждан и компаний на веде-
ние бизнеса с фигурантами списка.

Кроме того, администрация прези-
дента Трампа приняла решение вернуть 
отмененные ранее экспортные пошли-
ны на ввозимую в США турецкую сталь 
и прервать работу над подготовкой мас-
штабного торгового соглашения с Анка-
рой. «Тарифы на сталь снова будут увели-
чены до 50%. Соединенные Штаты также 
немедленно прекратят переговоры под 
руководством министра торговли Уилбу-
ра Росса, который посетил Турцию в прош-
лом месяце, в отношении торговой сделки 
на $100 млрд»,— сообщил высокопостав-

ленный представитель Белого дома во вре-
мя телефонного брифинга в Вашингтоне.

Напомним, что в мае этого года США 
снизили пошлины на турецкую сталь с 50% 
до 25%, после чего Анкара сделала свой шаг 
к примирению с Вашингтоном — снизила 
вдвое ввозные пошлины на 22 вида амери-
канских товаров, импортируемых в Турцию.

Новые рестриктивные меры, на кото-
рые президент Трамп был вынужден пой-
ти в связи со сложившимся в Вашингтоне 
консенсусом демократов и республикан-
цев, требующих усилить давление на Анка-
ру, означают начало очередного, еще более 
глубокого кризиса в американо-турецких 
отношениях.

Весьма символично, что спикер палаты 
представителей Конгресса США Нэнси Пе-
лоси уже выразила разочарование введен-
ными против Анкары мерами, сочтя их чи-
сто символическими. «Президент Трамп 
развязал эскалацию хаоса и нестабильно-
сти в Сирии. Его заявление о пакете санк-
ций против Турции крайне недостаточно, 
чтобы обратить вспять эту гуманитарную 
катастрофу»,— заявила госпожа Пелоси, 
дав понять, что будет добиваться введения 
новых санкций против Анкары.

Между тем в условиях стремительно 
развивающегося конфликта в отношени-
ях Турции с США и европейскими союзни-
ками по НАТО главную интригу составляет 
вопрос о том, чем может ответить Турция, 
на территории которой, в частности, нахо-
дится стратегически важная авиабаза Ин-
джирлик, используемая ВВС США и НАТО.

«Турция обладает весьма ограниченны-
ми возможностями для оказания давления 
на западных союзников, с которыми она 
связана тысячами нитей. Столь радикаль-
ный шаг, как отказ союзникам в праве ис-
пользовать базу Инджирлик, имел бы ката-
строфические последствия для самой Анка-
ры, поскольку нанес бы сильнейший удар 
по ее оборонному сотрудничеству с НАТО. 
Однако и у США есть пределы возможного 
давления на Турцию. В Вашингтоне не мо-
гут позволить себе превратить союзника 
в непримиримого оппонента»,— пояснил 
„Ъ“ старший научный сотрудник Институ-
та мировой экономики и международных 
отношений РАН Виктор Надеин-Раевский.

«Введение новых американских санк-
ций против Анкары стало еще одним под-
тверждением того, что турецкая политика 
Вашингтона все больше становится залож-
ником обостряющейся внутриполитиче-
ской борьбы в США. Этого не может не по-
нимать президент Эрдоган, не желающий 
быть жертвой разборок внутри американ-
ской элиты. В связи с этим одним из глав-
ных последствий новой войны санкций, 
начатой Вашингтоном, станет дальнейшее 
сближение Турции с Россией»,— добавля-
ет в беседе с „Ъ“ директор Центра анализа 
стратегий и технологий Руслан Пухов.

Сергей Строкань

Введенные Вашингтоном санкции 
не способны заставить турецкую 
армию во главе с президентом 
Реджепом Тайипом Эрдоганом 
(в центре) отказаться от военной 
операции в Сирии  
ФОТО AP

«Мы не хотим взаимного гарантированного уничтожения»
Заместитель генерального секретаря ООН Идзуми Накамицу о возросшей угрозе ядерной войны

В начале ноября в Москву на ор-
ганизованную Центром энергети-
ки и безопасности Конференцию 
по нераспространению прибудет 
заместитель генерального секре-
таря ООН по вопросам разоруже-
ния Идзуми Накамицу. Готовясь 
к поездке, она рассказала корре-
спонденту „Ъ“ Елене Черненко, 
что делает ядерную войну более 
вероятной и возможно ли вести 
ее в ограниченном формате.

— В последние несколько меся-
цев российские дипломаты неод-
нократно предупреждали о расту-
щих рисках ядерной войны. Раз-
деляете ли вы этот алармизм?
— Об этом предупреждают не толь-
ко российские дипломаты. Многие 
аналитические организации, экс-
перты по контролю над вооруже-
ниями говорят про растущий риск 
ядерной конфронтации. Знамени-
тые часы Судного дня снова верну-
ли на без двух минут полночь. Су-
ществуют серьезные опасения, что 
ситуация снова становится доволь-
но опасной. И я вижу много разных 
причин для этого.

Одна становится очевидной, если 
последить за заявлениями и новост-
ными сообщениями, которые зву-
чат в разных частях мира. К сожале-
нию, доверие между государствами, 
включая ядерные державы, серьез-
но нарушено. Как сказал генераль-
ный секретарь ООН, «мир сейчас на-
ходится в состоянии беспорядка из-
за дефицита доверия».

Также необходимо отметить не-
хватку диалога. Похоже на то, что 
ведущие державы и другие стра-
ны начинают ценить военные воз-
можности больше дипломатии, пе-
реговоров и диалога. Наблюдается 
также общее ухудшение междуна-
родных отношений — отношений 
между государствами, что и выли-
вается во всю эту острую риторику: 
у нас так много возможностей, так 
много силы, мы готовы начать во-
енную агрессию или гонку воору-

жений. На наших глазах развивает-
ся неутешительная ситуация.

Но есть и много других факто-
ров, усложняющих обстановку. Де-
фицит доверия и недостаток диало-
га приводят к разрушению того, че-
го международное сообщество доби-
валось много лет. Контроль над воо-
ружением и режимы разоружения, 
соответствующие организации — 
ко всему этому в последнее время 
относятся с все меньшим уважени-
ем либо это не выполняют в полной 
мере. Последний пример — Договор 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности (РСМД. — „Ъ“). Режим 
контроля над вооружениями начи-
нает ослабевать.

Есть и геополитический фактор. 
Сами отношения стали более слож-
ными. Простого биполярного ми-
ра больше нет. Мир стал более слож-
ным и многополярным. Есть стра-
ны—обладательницы ядерного ору-
жия, вовлеченные в региональную 
конкуренцию и соперничество. На-
пример, так можно сказать про ситу-
ацию вокруг Кашмира, которая вы-
зывает обеспокоенность, поскольку 
речь идет о двух странах с ядерным 
потенциалом. Региональные спо-

ры и стратегическое соперничество 
с ядерным контекстом имеют место 
и на Ближнем Востоке.

Кроме того, мы наблюдаем быст-
рое развитие науки и новых техно-
логий. Мы точно не знаем, как это от-
разится на ядерной сфере, но многие 
уже начинают говорить как минимум 
о необходимости лучше понимать, ка-
кими могут быть последствия вредо-
носной деятельности в киберпро-
странстве, потенциальные последст-
вия от применения оружия с исполь-
зованием искусственного интеллек-
та, гиперзвукового оружия и обыч-
ных вооружений, которые могут 
иметь стратегические последствия.

Иными словами, есть много фак-
торов, которые увеличивают угро-
зу ядерной конфронтации. Но самая 
острая проблема — это дефицит до-
верия между государствами. Осталь-
ные факторы усугубляют это. Ситуа-
ция очень сложная.
— Москва винит Вашингтон 
в осложнении ситуации, потому 
что это США вышли из Догово-
ра по ПРО, из иранской ядерной 
сделки, из Договора о РСМД и так 
далее. Вы не можете возлагать ви-
ну на кого-то конкретного, но ска-

жите, могли бы стороны сделать 
больше для того, чтобы предо-
твратить ухудшение отношений?
— Конечно. Мы не знаем, что имен-
но произошло, у нас нет разведы-
вательных данных по Договору 
о РСМД. Но одно можно сказать точ-
но. За это время и генеральный се-
кретарь, и я сама постоянно при-
зывали обе стороны — и Россию, 
и США — к использованию меха-
низмов, предусмотренных Догово-
ром о РСМД, и преодолению разно-
гласий через диалог. Еще раз: все 
сводится к диалогу, переговорам, 
общению.

Но 2 августа действие договора 
закончилось, и теперь нам остается 
сказать, что мы глубоко сожалеем, 
что стороны не смогли преодолеть 
разногласия по договору путем диа-
лога и переговоров.

Теперь еще важнее, чтобы две 
страны приложили все усилия 
для продления Договора о мерах 
по дальнейшему сокращению и ог-
раничению стратегических насту-
пательных вооружений (СНВ-3. — 
„Ъ“). Если стороны позволят ему 
прекратить свое действие в 2021 
году, то впервые с 1970-х годов 
у двух крупнейших ядерных дер-
жав мира не будет никаких огра-
ничений по стратегическим ядер-
ным запасам. А этого бы никому 
не хотелось.

Многие страны—участницы До-
говора о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО.— „Ъ“) сейчас 
обращаются и к США, и к России, по-
тому что, если они всерьез возьмутся 
за переговоры по продлению СНВ-3, 
это станет и очень хорошим жестом 
в контексте намеченной на 2020 год 
обзорной конференции ДНЯО. Дру-
гие страны—участницы ДНЯО хо-
тят, чтобы договор был продлен. 
Я думаю, что продление СНВ-3 долж-
но стать одной из наших приоритет-
ных задач на ближайшее время, поэ-
тому генеральный секретарь и озву-
чивал этот пункт в своих последних 
обращениях.

— Многие в России обеспокое-
ны разработкой Соединенными 
Штатами ядерного оружия ма-
лой мощности. Вы верите в воз-
можность ограниченной ядер-
ной войны?
— Нет, не верим. Наша позиция 
очень четкая. Ядерное оружие ни-
когда не должно быть вновь приме-
рено. Этот принцип мы непременно 
должны отстаивать. Генеральный се-
кретарь включил этот пункт в свою 
программу по разоружению в каче-
стве одного из приоритетных. Миха-
ил Горбачев и Рональд Рейган высту-
пили в свое время с очень хорошим 
заявлением — о том, что в ядерной 
войне не может быть победителей, 
поэтому ее нельзя развязывать.
— Российские власти год назад 
предложили США переподтвер-
дить это заявление.
— Да. Оно необязательно должно 
слово в слово совпадать с тем заяв-
лением. Но принципиальную пози-
цию, что ядерное оружие никогда 
не должно быть применено вновь, 
надо отстаивать и продвигать. Хи-
росима и Нагасаки должны всегда 
напоминать нам о важности этого 
принципа.

С этой точки зрения даже в слу-
чае с ядерным оружием малой мощ-
ности — я, кстати, не согласна с этой 
терминологией, что такое малая 
мощность, ведь, скорее всего, это 
было бы мощнее Хиросимы и Нага-
саки — мы должны придерживаться 
принципа неприменения.

И мы непременно должны дер-
жать перед глазами нашу общую 
цель достижения мира, свободного 
от ядерного оружия.

С точки зрения разъяснитель-
ной работы эти два пункта крайне 
важны. И они напрямую относят-
ся к ядерному оружию малой мощ-
ности. Мы не верим в возможность 
ограниченного применения такти-
ческого ядерного оружия, ядерного 
оружия малой дальности или малой 
мощности. Времени на принятие ре-
шений у тех, кто ответственен за «на-

жатие кнопки», остается все меньше 
и меньше, особенно если ответствен-
ность за запуск делегирована на так-
тический уровень. Я не верю в то, что 
ядерное оружие малой дальности 
или малой мощности можно при-
менить в ограниченном масштабе, 
а мы очевидно не хотим стать свиде-
телями ситуации, которая очень бы-
стро приведет к эскалации. Будучи 
студенткой, я изучала теорию MAD… 
(Mutual assured destruction.— „Ъ“).
— Взаимное гарантированное 
уничтожение…
— Да. Мы не хотим взаимного гаран-
тированного уничтожения. Я не ве-
рю в ограниченное или контролиру-
емое применение какого-либо вида 
ядерного оружия.
— Еще один проблемный во-
прос — это Договор о всеобъем-
лющем запрещении ядерных ис-
пытаний (ДВЗЯИ). США в этом го-
ду заявили, что Россия наруши-
ла этот договор, в то время как 
Россия напоминает, что США да-
же не ратифицировали его. Есть 
ли у ДВЗЯИ шанс вступить в силу?
— Мы должны сделать все, что-
бы он вступил в силу. Это крайне 
важная задача, и мы должны были 
ее давно реализовать, ведь этот до-
говор один из столпов режима ядер-
ного разоружения. Поэтому мы раз 
в два года проводим конференцию 
по содействию вступлению ДВЗЯИ 
в силу. Да, конечно, в отношении 
испытаний действуют моратории, 
но они не могут заменить юридиче-
ски обязывающий запрет на ядер-
ные испытания. Исходя из этого, 
мы продолжаем верить, что ДВЗЯИ 
должен вступить в силу, и мы дела-
ем все возможное, чтобы это стало 
реальностью.
— Вижу, что вы оптимист.
— Я так давно работаю в ООН — 
я не могу не быть оптимистом. Если 
вы пессимист, вы не сможете рабо-
тать в ООН.

полная версия 
kommersant.ru/12716
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Каждый второй заемщик допускает 
просрочку по потребительскому кре-
диту, свидетельствуют данные бюро 
кредитных историй (БКИ) и коллекто-
ров. Если просрочка не больше меся-
ца, то выплаты возобновляют более 
70% должников, однако уже при сроке 
свыше 30 дней шанс вернуть заемщика 
в график платежей сокращается до 20%. 
Эксперты полагают, что тренд по выхо-
ду заемщиков на просрочку в ближай-
шее время усилится из-за  политики 
банков, а вернуть долг будет стано-
виться все сложнее.

БКИ «Эквифакс» и СРО «Национальная ас-
социация профессиональных коллектор-
ских агентств» (НАПКА) проанализировали, 
как банковские заемщики ведут себя после 
выхода на просрочку. Данные были получе-
ны на основе базы «Эквифакса» более чем из 
329,2 млн кредитных историй физлиц, по-
полняемой всеми российскими банками, за 
исключением Сбербанка и банка «Русский 
стандарт», а также опроса около 1 млн долж-
ников, проведенного НАПКА. Согласно ис-
следованию, хотя бы раз допускали незначи-
тельную по длительности просроченную за-
долженность (от 1 до 30 дней) 45% всех клиен-
тов, взявших потребительский кредит.

Впрочем, около 72% должников возвра-
щаются в график платежей. Объясняя при-
чину внесения средств с опозданием, клиен-
ты в 35% случаев ссылаются на забывчивость, 
40% — на задержку зарплаты, 25% — на невоз-
можность внести средства по причине отсут-
ствия банкомата в месте нахождения, напри-
мер, в отпуске или командировке.

На сроке просрочки от 30 до 59 дней доля 
заемщиков, возобновляющих выплату дол-
га, значительно сокращается и не превы-
шает 22%. Если срок неплатежа превыша-

ет 60 дней, лишь 9% граждан возвращаются 
в график платежей. В качестве причины про-
должительных неплатежей половина долж-
ников называют финансовые трудности, 
вызванные потерей работы или снижени-
ем дохода. Еще 14% признают, что не рассчи-
тали кредитную нагрузку, каждый десятый 
должник планирует оспорить долг в суде, 
примерно по 8% граждан не согласны с сум-
мой долга или считают, что его можно вовсе 
не возвращать.

По словам гендиректора БКИ «Эквифакс» 
Олега Лагуткина, в большинстве своем заем-
щики, допустившие краткосрочную задер-

жку платежа по кредиту, сделали это ненаме-
ренно и с легкостью могут внести его, хотя и с 
небольшим отставанием от графика. «Сниже-
ние доли тех, кто в состоянии погасить прос-
роченную задолженность длительностью бо-
лее 30 дней объясняется тяжестью случив-
шегося у них события», — добавляет он. При 
этом, по его словам, в случае неплатежа более 
90 дней получить новый кредит в банках бу-
дет практически невозможно, за исключени-
ем каких-либо специальных программ.

В банках этого не отрицают. «Клиенты ак-
тивнее гасят свою задолженность на ранних 
стадиях просрочки, так как в большей степе-

ни она носит технический характер»,— со-
общили в пресс-службе ВТБ. «Если клиент в 
просрочке один день, то велика вероятность, 
что он просто забыл внести платеж,— отме-
тили в Тинькофф-банке.— Если же он не пла-
тит 30 или 60 дней, а в это время банк уже ак-
тивно напоминает клиенту о важности вне-
сения платежей, то это может означать, что у 
него есть какие-то финансовые затруднения».

Традиционно вернуть заемщика в график 
платежей на ранних стадиях просрочки кре-
дитные организации стараются самостоя-
тельно. «Среди банковской задолженности 
в работе коллекторских агентств преоблада-
ют долги со сроком 90+,— говорит президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев.— Безусловно 
профессиональным взыскателям интересно 
работать с более молодыми долгами, где эф-
фективность выше». По его мнению, переда-
вать просрочку на более ранних сроках ин-
тересно каждой стороне: для коллекторов 
— это новые объемы, для банков — возмож-
ность сэкономить через снижение затрат на 
содержание собственной службы взыскания.

Эксперты предполагают, что в ближай-
шем будущем заемщики могут начать чаще 
допускать просрочку платежей (см. также 
текст на стр. 8) и реже возвращаться к выпла-
те долга, вне зависимости от того, кто будет 
его взыскивать. «До введения требования к 
банкам по расчету предельной долговой на-
грузки они довольно активно привлекали 
новых заемщиков и предлагали значитель-
ные суммы ссуд существующим,— говорит 
управляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.— На фоне отсутствия 
роста реальных располагаемых доходов на-
селения шестой год подряд для многих гра-
ждан погашение обязательств по долгам мо-
жет стать затруднительным».

Светлана Самусева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22207,21 (+408,34)
РТС 1331,03 (+9,9)
FTSE 100 7211,64 (–1,81)

DAX 30* 12629,79 (+143,23)
DJIA* 27066,61 (+279,25)
NASDAQ Composite* 8159,08 (+110,431)

*На 20:47    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.10.19
Австралийский доллар 43,4684
Английский фунт 81,3402
Белорусский рубль 31,3652
Датская крона* 94,8438

Доллар США 64,2548
Евро 70,8473
Индийская рупия** 90,0129
Казахский тенге** 16,4978

Канадский доллар 48,5748
Китайский юань* 90,7772
Норвежская крона* 70,3499
СДР 88,0644

Сингапурский доллар 46,8534
Новая турецкая лира 10,8741
Украинская гривна* 25,8685
Шведская крона* 65,4532

Швейцарский франк 64,3256
Японская иена** 59,2838
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У российской стали наметилось несварение
Крупнейшие игроки сокращают выпуск

Крупнейшие российские металлурги-
ческие компании демонстрируют сни-
жение выпуска стали за девять меся-
цев на фоне снижения мировых коти-
ровок. Сильнее всего — на 9% — упал 
выпуск у НЛМК на фоне масштабных 
ремонтов. Тем не менее, по мнению 
аналитиков, речь не идет об устойчи-
вом тренде — уровень загрузки мощно-
стей у основных российских игроков 
по-прежнему очень высокий, а государ-
ственные инфраструктурные проекты 
должны оказать поддержку внутренне-
му спросу на металл.

Как показывают первые опубликован-
ные операционные результаты российских 
металлургов за третий квартал, тенденция к 
снижению выпуска стали укрепляется. Так, 
НЛМК Владимира Лисина в третьем квартале 
снизил производство на 6% ко второму квар-
талу, до 3,73 млн тонн. Компания объясняет 
снижение ремонтом доменного и конвертер-
ного производства, а также низким спросом 
на заготовку на экспортных рынках. За де-
вять месяцев падение выплавки составило 
9%, до 11,9 млн тонн.

ММК Виктора Рашникова в третьем квар-
тале увеличил производство на 3,3%, до 
3,19 млн тонн, однако с начала года выпуск 
упал на 1,7%, до 9,39 млн тонн. Среди нега-
тивных факторов группа выделяет сезонное 
замедление деловой активности в совокуп-
ности со значительной коррекцией миро-
вых цен на сталь, что окажет давление на по-
казатели в четвертом квартале. В частности, 
средняя цена реализации в долларах снизи-
лась на 1,5% и составила $616.

Цены на сталь в мире действительно сни-
жаются. Так, на LME тонна горячекатаного 
проката стоит $423 против $500 в марте это-
го года (FOB Китай, Argus). По данным Platts, 
тонна такого проката в Северной Америке 
подешевела с марта с $720 до $520.

«Северсталь» Алексея Мордашова за тре-
тий квартал снизила производство на 1%, до 
3,03 млн тонн. На квартальных итогах сказа-
лось снижение выплавки электростали после 
продажи сортового завода в Балаково. В янва-
ре—сентябре выпуск стали остался практиче-
ски без изменений — 9,13 млн тонн против 
9,09 млн тонн годом ранее, что отражает рост 
производительности мощностей «Северста-

ли», с одной стороны, и продажу Балаково — 
с другой. Представитель «Северстали» сооб-
щил „Ъ“, что во втором полугодии ожидает-
ся замедление роста спроса на сталь в связи 
с высокой базой первых шести месяцев, ког-
да спрос вырос на 10% на фоне строительной 
активности в преддверии изменения законо-
дательства по эскроу-счетам. При этом компа-
ния пересмотрела ожидания по росту спроса 
на сталь на этот год. В мае CEO «Северстали» 
Александр Шевелев говорил о росте в разме-
ре 2–3%. Теперь компания прогнозирует рост 
в размере 4% против 0,7% в прошлом году и 3% 
в перспективе до 2023 года.

Еще один крупный производитель стали 
в России — Evraz Романа Абрамовича, Алек-
сандра Абрамова и Александра Фролова — 
представит производственные результаты в 
начале ноября.

По данным World Steel Association, спрос 
на сталь в мире растет быстрее, чем ожида-
лось, в основном из-за Китая. В других стра-
нах спрос на сталь замедлился из-за торго-
вой напряженности между крупнейшими 
экономиками. Во многих странах обрабаты-
вающая промышленность, особенно автомо-

бильная, показала плохие результаты, одна-
ко в строительстве, несмотря на некоторое 
замедление, сохраняется положительная ди-
намика, говорится в отчете ассоциации, вы-
шедшем 14 октября. Несмотря на непредска-
зуемость перспектив мировой экономики, 
рост спроса в мире в следующем году про-
гнозируется на уровне 1,7%.

Борис Красноженов из Альфа-банка гово-
рит, что незначительные колебания в объе-
мах выплавки стали могут быть связаны с из-
менениями сортамента продукции и ремон-
том оборудования. «Российские металлурги 
продолжают работать со стопроцентной за-
грузкой мощностей, демонстрируя сильные 
финансовые показатели за счет вертикаль-
ной интеграции»,— считает аналитик. Ана-
литики «Атона» ожидают, что положитель-
ный эффект от объявленных государствен-
ных инфраструктурных проектов станет за-
метен в 2021 году и далее «только заплани-
рованное увеличение завершенного жилищ-
ного строительства до 120 млн с 80 млн кв. м 
должно увеличить спрос на сталь в России на 
3 млн тонн в год».

Евгений Зайнуллин

ФАС очищает промысел от брака
Служба нашла иностранца в семье рыболовов

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) и Росрыболовство нашли но-
вые предлоги, чтобы запретить добы-
чу рыбы компаниям, находящимся 
под иностранным влиянием. Мурман-
ская РКФ может лишиться квот на ос-
новании агентского соглашения с ис-
панской Pesquera Vaqueiro S.L. Доказа-
тельством аффилированности сторон 
послужил тот факт, что владелица РКФ 
Ирина Ширвель — супруга члена сове-
та директоров испанской компании.

Девятый арбитражный апелляционный 
суд 11 октября признал, что мурманская РКФ 
находится под контролем иностранного ин-
вестора. Поводом послужили агентский до-
говор с испанской Pesquera Vaqueiro S.L.: 
она получила право определять решения, 
принимаемыми российской стороной. Ра-
нее аналогичное заключение дала ФАС. Это 
первый подобный случай, рассказал „Ъ“ за-
меститель руководителя ведомства Андрей 
Цыганов. Ранее служба выносила заключе-
ния об иностранном контроле только на ос-
новании владения инвестором более 50% 
долей и акций в составе компании. Таким 

предприятиям с 2015 года запрещено добы-
вать рыбу по российским квотам.

Единственной владелицей РКФ числит-
ся Ирина Ширвель. В 2008–2010 годах РКФ 
заключила с Росрыболовством 11 договоров 
на закрепление квот на вылов морского оку-
ня, палтуса и камбалы в Атлантике. В 2017–
2018 годах компания добывала по 6 тыс. 
тонн рыбы, сообщила „Ъ“ госпожа Шир-
вель. Управляющий партнер Agro and Food 
Communications Илья Березнюк оценивает 
стоимость этого улова в 1,5 млрд руб. В 2019 
году компания подала четыре заявки на рос-
сийские квоты в северо-западной части Ат-
лантического океана, но Росрыболовство от-
казало на основании заключения ФАС.

Как следует из материалов суда, агент-
ский договор, заключенный РКФ с Pesquera 
Vaqueiro S.L. в 2011 году, предусматривает 
обслуживание судов, рыбодобычу и перера-
ботку испанским контрагентом. По инфор-
мации ФАС, большую часть рыбы РКФ от-
гружала испанской компании: в 2015 году 
— 80% (по данным компании — 74,8%) от 
общего объема отгруженной продукции, в 
2016 году — 76% (65,74%), в 2017 году — 70% 

(52,6%). По словам Ирины Ширвель, основ-
ным объектом промысла компании являет-
ся морской окунь, преимущественный ры-
нок для которого — Азия. РКФ предпочитала 
реализовывать рыбу агенту для минимиза-
ции рисков из-за волатильности спроса, по-
яснила госпожа Ширвель.

РКФ и Pesquera Vaqueiro S.L. аффилирова-
ны между собой, это доказывает заключен-
ный в 2015 году брак между Ириной Шир-
вель и гражданином Испании Хосе Пабло 
Бакеиро Сотело, членом совета директоров 
Pesquera Vaqueiro S.L., комментирует Ан-
дрей Цыганов. Суд согласился, что по этой 
причине у РКФ отсутствовала самостоятель-
ность в предпринимательской деятельнос-
ти. Ирина Ширвель обещает обжаловать ре-
шение апелляции. Маловероятно, что реше-
ние отменят, так как агентское соглашение 
показывает полноту контроля иностранно-
го инвестора над компанией, прогнозирует 
глава «НП-Эдвайс» Наталья Пантюхина. 

РКФ также просит признать незаконным 
отказ в квотах в северо-западной части Ат-
лантики. Оспариваемое заключение ФАС 
являлось ненормативным документом, го-

ворится в иске. А Росрыболовство самостоя-
тельно не может исследовать, находится ли 
компания под влиянием иностранного ин-
вестора, уверены в РКФ. Росрыболовство за-
просило заключение ФАС, так как в ведом-
ство поступило обращение от конкурирую-
щей компании «Мурман Сифуд» с указанием 
об иностранном контроле над РКФ, говорит-
ся в отзыве на иск. В Росрыболовстве и «Мур-
ман Сифуд» не ответили на запрос „Ъ“. РКФ 
также оспаривает действия ФАС, которая на-
правила в Росрыболовство заключение. За-
седания состоятся 16 октября в Арбитраж-
ном суде Москвы.

С 2015 года ФАС вынесла 17 заключений 
о нахождении компаний под иностранным 
контролем, из них 16 — обжалуются в судах, 
отмечает господин Цыганов. Как ранее со-
общал „Ъ“, семь из них касались рыбопро-
мышленных компаний, в момент закрепле-
ния квот контролируемых украинским биз-
несменом Дмитрием Дремлюгой. Как толь-
ко был введен запрет, господин Дремлюга 
передал активы аффилированным гражда-
нам России.

Алексей Полухин

Сервисы онлайн-заказа еды в России 
всего за несколько лет задали очень 
высокую планку ожиданий: жите-
ли крупных городов привыкли, что 
удовлетворить одну из основных по-
требностей можно всего за несколь-
ко минут. Но реально ли справляться 
с такими ожиданиями, когда спрос 
с каждым годом растет в разы («Ян-
декс.Еда» недавно отчиталась о ро-
сте на 600% год к году, а принадлежа-
щий Mail.ru Group Delivery Club — на 
200%), а в пиковые моменты — пло-
хую погоду или предпраздничные 
дни — на улицах, кажется, больше 
курьеров, чем обычных прохожих?

Судя по отзывам в социальных се-
тях и магазинах приложений, а так-
же личному опыту сотрудников „Ъ“, 
удовлетворять спрос и «Яндекс.Еде», 
и Delivery Club действительно ста-
новится все сложнее, причем ком-
пании в этой ситуации решили вы-
брать разные стратегии.

«Яндекс.Еда» под нагрузкой по-
вышает цену на услуги курьеров — 
иногда достаточно резко. Нередко в 
моменты повышенного спроса в Мо-
скве стоимость доставки даже из ре-
сторана в соседнем доме может до-
стигать 500 руб., что поневоле застав-
ляет задуматься, так ли уж сложно 
проделать путь до него самому. Неу-
дивительно, что практика динамиче-
ского ценообразования в последнее 
время стала одной из основных пре-
тензий к приложению «Яндекс.Еды» 
в отзывах на Google Play, но тем оче-
виднее, что это эффективный меха-
низм регулирования спроса. Кроме 
того, рассуждает в своем Telegram-ка-
нале бывший главный редактор ин-
тернет-издания TJournal Никита Ли-
хачев, стратегия «Яндекс.Еды» гово-
рит о том, что материнская компа-
ния сервиса — «Яндекс.Такси» — хо-
чет показать положительную эконо-
мику и перестать сжигать деньги пе-
ред потенциальным IPO.

У Delivery Club другой подход. 
Судя по всему, сервис придерживает-
ся одной стоимости во всех ситуаци-
ях и старается удерживать планку до-
ставки в пределах 100 руб. Впрочем, 
и такой подход не обезопасит от не-
гатива — в этом случае труднее сдер-
жать формирование «очередей» из 
заказов, что в итоге может вылиться 
для пользователя в долгое ожидание.

Интересно, что подобный путь 
уже прошли сервисы такси. Если не 
вводить так раздражающие всех по-
вышенные коэффициенты, есть 
шанс, что клиент вовсе не дождет-
ся автомобиля, объясняли раньше 
в «Яндекс.Такси». Понятно, что при 
таком раскладе в следующий раз 
уже сам «Яндекс.Такси» может не до-
ждаться клиента, который обратит-
ся к другому из множества приложе-
ний. «Ситимобил», долей в котором 
владеет Mail.ru Group, реализует тот 
же принцип, но при этом старается 
поддерживать репутацию более до-
ступного сервиса. Обратной сторо-
ной медали опять-таки может стать 
более долгий срок ожидания.

Нам же как потребителям остает-
ся мучительный выбор — экономить 
время или экономить деньги. Или 
просто чаще ходить пешком.

правила  
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компании в этой ситуа-
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Должники выбились из графика
Банки подготовили работу взыскателям
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Правительство внесло в Думу за
конопроект о «банковском роу
минге», а Сбербанк заговорил о 
переходе от комиссий за отдель
ные операции к пакетному обслу
живанию клиентов. Подобный 
вариант уже не первый год суще
ствует на российском банковском 
рынке. Однако в его перспективы 
верят далеко не все банки.

Во вторник, 15 октября, правитель-
ство внесло в Госдуму законопроект, ко-
торый запрещает устанавливать повы-
шенную комиссию за межрегиональ-
ные переводы внутри банка. В первую 
очередь он направлен против комис-
сий, которые берет Сбербанк за перево-
ды между своими картами из разных 
регионов. По стечению обстоятельств в 
этот же день первый зампред Сбербан-
ка Александр Ведяхин рассказал агент-
ству «РИА Новости», что банк готовится 
перейти от комиссий за отдельные опе-
рации к пакетам услуг, а после и к пер-
сональным тарифам. «Я думаю, что в 
целом индустрия будет развиваться в 
этом направлении — не платеж за одну 
трансакцию, а фиксированная цена за 
набор трансакций, который уже вклю-
чен в пакет сроком на полгода-год»,— 
заявил топ-менеджер банка.

Фактически это стало развитием те-
мы, которую поднял в прошлую пятни-
цу глава Сбербанка Герман Греф, сооб-
щив, что банк готовится изменить под-
ход к переводу денег между физлица-

ми. «Мы немножко затянули со сменой 
модели монетизации, это правда»,— 
заявил он. При этом в Сбербанке „Ъ“ со-
общили, что переход к пакетным услу-
гам не связан с проблемой комиссий: 
«Сбербанк намерен в 2020 году запу-
стить процесс отмены комиссий за вну-
тренние переводы».

Собственно говоря, сама идея про-
давать банковские услуги пакетами не 
нова. Как рассказал „Ъ“ вице-прези-
дент холдинга «Русский стандарт» Эль-
дар Бикмаев, банк «Русский стандарт» 
первым в 2009 году запустил такой про-
дукт — «Банк в кармане», привязанный 
к карте. «В целом мы видим, что после 
запуска этого пакета услуг крупней-
шие игроки рынка включили пакет-

ные предложения финансовых услуг в 
свои линейки розничных продук-
тов»,— отметил он. И действительно, 
сегодня у многих крупных банков есть 
подобные услуги. «Такая механика реа-
лизована у нас в рамках пакетов услуг, 
и мы изучаем возможности развития 
этой модели»,— рассказал „Ъ“ руково-
дитель управления некредитных про-
дуктов Райффайзенбанка Максим Сте-
почкин. «Пакет позволяет банку лучше 
определить и удовлетворить потребно-
сти клиента»,— уверена замдиректора 
департамента розничных продуктов и 
маркетинга Росбанка Лидия Кашири-
на. В Тинькофф-банке также сообщили, 
что предлагают клиентам пакеты услуг.

Вместе с тем не все банки единодуш-
но считают, что именно за этим направ-
лением будущее. По словам начальни-
ка управления трансакционного биз-
неса банка «ФК Открытие» Дмитрия Бо-
черова, раньше у банков уже был попу-
лярен «пакетный» подход. «Сейчас оце-
нить перспективы сложно, почти все 
банки идут в сторону упрощения паке-
тов и переходят к простым решени-
ям»,— заявил он. В Альфа-банке сооб-
щили, что ушли от пакетов услуг в сен-
тябре прошлого года, чтобы сделать ли-
нейку продуктов «максимально про-
стой и удобной для клиентов».

Тем не менее Сбербанк пакетные 
предложения собирается активно раз-
вивать. «В этом году мы сконцентриро-
вались на разработке линейки пакетов 

для клиентов фокусных сегментов. 
Сейчас на ограниченной территории 
пилотируются предложения для пен-
сионеров „Активный возраст“ и „Ак-
тивный возраст+“, для иностранных 
граждан „Добро пожаловать+“, гото-
вим предложения для других сегмен-
тов»,— рассказали „Ъ“ в банке. При 
этом в Сбербанке указали, что созда-
ние пакетных предложений будет 
«приоритетом в 2020 году». Идея заклю-
чается в делении пакетов услуг на все 
более узкие сегменты. «Банк в моменте 
не предоставит каждому клиенту свой 
продукт, но двигается в направлении 
от крупных сегментов к более нише-
вым и далее — персональным»,— от-
метили в Сбербанке.

Впрочем, по словам собеседника 
„Ъ“ в крупном банке, предложить пер-
сональный тариф не так-то просто, по-
скольку договор счета с физлицом — 
это публичная оферта и банк не может 
предложить тариф одному клиенту, не 
предложив другому. Однако, по словам 
директора департамента правового 
обеспечения ХКФ-банка Александра 
Гонтаренко, при желании банк сможет 
предоставить индивидуальные усло-
вия и в рамках публичного договора. В 
нем надо зафиксировать различные ва-
рианты скидок или надбавок при вы-
полнении тех или иных условий, счи-
тает эксперт.

Максим Буйлов,  
Вероника Горячева

Клиентов раскладывают по пакетам
Сбербанк планирует продавать услуги в наборе

Хотя Крым был присоединен 
к России более пяти лет назад, 
до сих пор там отсутствовало 
 такое явление, как оформление 
автокредитов непосредственно 
в дилерских салонах. На днях 
эту ситуацию исправил банк 
РНКБ и два дилера корейских 
 марок Kia и Hyundai. По мнению 
экспертов, промедление с пря
мым кредитованием покупки 
машин в салонах дилеров было 
вызвано санкционными риска
ми такого партнерства. Однако 
стороны смогли придумать без
опасный способ кредитования, 
считают эксперты, используя 
для этого субдилеров.

Крупнейший банк Крыма РНКБ 
на этой неделе объявил о запуске ав-
токредитования непосредственно 
в салона дилеров. До этого на полуо-
строве с момента присоединения его 
к России автокредит можно было по-
лучить только в банке. Партнерами 
РНКБ согласились выступить компа-
нии «Черномор Авто» и «Автоцентр-
М» — официальные дилеры корей-
ских марок Kia и Hyundai. В первые 
дни после запуска услуги в автосало-
нах было выдано более 40 кредитов 
на приобретение автомобилей раз-
личных классов, отмечается в сооб-
щении РНКБ. Получить кредит в ав-
тосалоне и уехать на новой машине 
можно в день обращения, то есть бы-
стрее, чем при оформлении кредитов 
в офисе банка.

• РНКБ — системообразующий банк 
Республики Крым со 100-процентным 
госучастием. В Крыму имеет более 
170 отделений, более 800 банкома-
тов. Кредитный портфель автокре-
дитования РНКБ в настоящее время 
превысил 2,3 млрд руб. С начала года 
выдано 2,4 тыс. кредитов на приобре-
тение автомобилей, в два раза выше 
прошлогоднего показателя.
Практика оформления и выдачи 

автокредитов непосредственно в са-
лонах дилера давно прижилась на 
российском рынке. В Крыму автокре-
дитование развивается более двух 
лет, но до сих пор возможности офор-
мить кредит непосредственно в авто-
салоне не было. «Это может быть свя-
зано с фактором санкций и с тем, что 
непонятно было, как дилерам обез-
опасить себя юридически»,— гово-
рит начальник отдела инвестидей 
«БКС Брокера» Нарек Авакян. Чтобы 
обезопасить всех участников отноше-
ний, нужно было проработать юриди-
ческую составляющую, считает он, от-
мечая, что «даже то, что автокредиты 
в этих салонах выдает РНКБ, который 

находится под санкциями уже дав-
но, тоже является существенным ри-
ском». Основной санкционный риск 
— сам факт работы в Крыму, не согла-
сен партнер корпоративной практи-
ки АБ КИАП Антон Самохвалов. «Что 
касается взаимоотношений дилеров 
с производителями и дистрибутора-
ми, то санкционные оговорки, скорее 
всего, содержатся в договорах между 
ними, там же устанавливаются по-
следствия санкционных ограниче-
ний»,— продолжает он.

Действительно, в Крыму можно 
приобрести автомобили самых раз-
ных марок, в том числе европейских 
— VW, Skoda, Audi, BMW. Однако, 
как отмечает партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов, «в большинст-
ве случаев новые автомобили реали-
зуются не по дилерской, а по субди-
лерской схеме. То есть транспортные 
средства крымскими компаниями 
приобретаются не у производителя, а 
у других дилеров, расположенных на 
континентальной части РФ». Грубо го-
воря, в большинстве случаев действу-
ют перекупщики, которые использу-
ют элементы индивидуализации ли-
бо по договору с организацией, кото-
рой производитель разрешил пере-
давать исключительные права на их 
использование третьим лицам, либо 
с молчаливого согласия правооблада-
теля, который просто закрывает глаза 
на то, что где-то в Крыму какая-то орга-
низация, с которой он никогда ника-
ких договоров не заключал, использу-
ет его логотип при продажах его же ав-
томобилей, продолжает он. «Данная 
схема позволяет достаточно успеш-
но нивелировать риски для произво-
дителей, поскольку в самом худшем 
случае под вторичные санкции мо-
гут подпасть те организации, кото-
рые продают крымским субдилерам 
транспортные средства»,— поясняет 
господин Горбунов. По мнению адво-
ката S&K «Вертикаль» Алены Бачин-
ской, вопрос, каким образом этот ме-
ханизм сотрудничества будет зафик-
сирован де-юре. «Не исключено, что 
формально между РНКБ и автодилера-
ми не будет каких-то прямых партнер-
ских соглашений, которые теоретиче-
ски могут подпасть под санкционное 
регулирование,— считает госпожа Ба-
чинская.— В таком случае риск санк-
ций, в том числе вторичных, пред-
ставляется минимальным».

Впрочем, комментировать кон-
кретные соглашения о сотрудничест-
ве ни РНКБ, ни автодилеры-партнеры 
не стали.

Ксения Дементьева

В автосалонах Крыма 
выставили кредиты
Дилеры объехали санкционные риски

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Участники факторингового 
рынка добились, чтобы Мин
промторг рассмотрел вопрос 
включения факторинговых 
компаний в программы под
держки экспорта. Это поможет 
значительно нарастить экспорт
ный факторинг, который в Рос
сии развит слабо. Впрочем, у это
го направления факторинга есть 
и другие ограничения, мешаю
щие его развитию, указывают 
участники рынка.

Минпромторг собирается прорабо-
тать вопрос включения в список полу-
чателей субсидий факторинговых ком-
паний, входящих в банковские груп-
пы. Это следует из ответа министерства 
на предложение Ассоциации факто-
ринговых компаний (АФК), направлен-
ное первому зампреду правительства 
Антону Силуанову (с обоими письма-
ми ознакомился „Ъ“). Минпромторг 
подтвердил получение письма ассоци-
ации и отправку ответа. В Минфине 
также получили предложение АФК.

В настоящее время в субсидирова-
нии процентных ставок по предостав-
ляемому краткосрочному финансиро-
ванию под уступку дебиторской за-
долженности (будущих платежей за 
поставку) иностранных контрагентов 
могут участвовать только банки. Одна-
ко в крупнейших банковских группах 
операции факторинга осуществляют-
ся через дочерние компании, указыва-
ла в своем письме ассоциация. По мне-
нию Минпромторга, «совершенство-
вание механизмов» осуществления 
этой программы «позволит обеспе-
чить развитие экспортной деятель-
ности российских организаций». Как 
отмечается в письме министерства, 
эту позицию поддерживает и ФАС.

• Программа «О поддержке организа-
ций, реализующих корпоративные 
программы повышения конкуренто-
способности…» была утверждена 
в феврале 2019 года. Она, в частности, 
предполагает субсидирование части 
ставок по экспортным кредитам, 
а также «иных инструментов фи-
нансирования, аналогичных кредиту 
по экономической сути», к которым 
относится и факторинг. Для банков 
государство готово компенсировать 
3–4,5 процентных пункта экспортно-
го кредита и «иных инструментов».
Рынок экспортного факторинга в 

России развит слабо. «Прежде его ог-
раничивало валютное законодатель-
ство, однако в 2015 году в него бы-
ли внесены изменения, что позволи-
ло открыто проводить сделки по экс-
портному факторингу»,— указывает 
исполнительный директор АФК Дмит-
рий Шевченко. По данным ассоциа-
ции, на начало 2019 года экспортный 
факторинг предлагали всего десять 
компаний, а совокупный портфель по 
этим сделкам составлял лишь 2,5 мл-
рд руб. Согласно предварительным 
итогам девяти месяцев, портфель экс-
портного факторинга увеличился до 
3,3 млрд руб. «Экспортный факторинг 
в России составляет менее 1% от всей 
доли рынка. На Западе его доля может 
измеряться двузначными числами»,— 
отмечает директор по продажам про-
дуктов факторинга Альфа-банка Павел 
Шишов. «В странах ЕС объем междуна-
родного факторинга сопоставим с объ-
емом внутреннего факторинга»,— до-
бавляет управляющий директор по 
продажам дирекции международно-
го бизнеса МКБ Ренат Ганеев.

Как отмечает в письме ассоциа-
ция, расширение действия програм-

мы на участников банковских групп 
позволит увеличить число экспорте-
ров, применяющих инструменты экс-
портного факторинга, до 300–500 ком-
паний в течение 12 месяцев с момен-
та вступления изменений в силу. Рост 
портфеля оценивается до 8–10 млрд 
руб. «Если предположить, что на долю 
факторинга останется 10% финансиро-
вания, в этом случае программа Мин-
промторга даст рост рынка экспортно-
го факторинга на 5–6 млрд руб.»,— оце-
нивает господин Шишов. «Мы плани-
руем значительно увеличить портфель 
по экспортному факторингу при нали-
чии субсидированной ставки (в три-
пять раз в течение 12–18 месяцев) за 
счет снижения эффективной ставки 
фондирования экспортеров-произво-
дителей»,— говорит исполнительный 
директор Национальной факторинго-
вой компании Александр Поленок.

Впрочем, даже включение факто-
ринговых компаний в список субси-
дируемых организаций будет иметь 
ограниченный эффект, убеждены 
участники рынка. Основным тормо-
зом его развития «является широкое 
распространение при экспорте про-
дуктов торгового финансирования, 
а также законодательные ограниче-
ния в части обязательной репатриа-
ции валютной выручки экспортера-
ми», утверждает господин Шишов. 
Чтобы экспортный факторинг дина-
мично развивался, важно страхова-
ние неплатежа дебиторами и измене-
ние валютного законодательства по 
возврату средств из-за рубежа. «Сей-
час при экспорте в некоторые страны 
основным барьером является именно 
риск невозврата средств»,— отмечает 
 господин Поленок.

Илья Усов

Фактор субсидии
Государство поможет факторинговым компаниям

Международные инвесторы 
не верят в скорое заключение 
торгового мира между США 
и Китаем, поэтому наращивают 
долю наличности в своих пор
тфелях, корректируя вложения 
в рисковые активы. Высокий 
интерес сохраняется на амери
канские акции, тогда как вложе
ния в европейские компании, 
а также компании развиваю
щихся стран стремятся к инди
кативному уровню.

Портфельные управляющие, опро-
шенные аналитиками Bank of Ame-
rica (BofA) Merrill Lynch, не ждут быс-
трого решения торгового спора меж-
ду США и Китаем. В октябрьском анке-
тировании приняли участие 230 пор-
тфельных управляющих, распоряжа-
ющихся активами на $620 млрд. По 
данным опроса, 41% респондентов на-
звали торговую войну ключевым ри-
ском с непредсказуемыми последст-
виями для мировой экономики. При 
этом 43% опрошенных отметили, что 
противостояние между странами ста-
ло новой нормой и не будет реше-
но в принципе. «Поэтому управляю-
щие прохладно отнеслись к проме-
жуточным соглашениям между стра-
нами, которые были достигнуты на 
прошлой неделе»,— отмечает управ-
ляющий инвестиционными порт-
фелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen 
 Владимир Веденеев.

36% респондентов считают, что ре-
золюция будет подписана, но толь-
ко в 2020 году. Следующий год явля-
ется своего рода дедлайном для об-
ещаний, сделанных американским 
президентом в предвыборной гонке 

2016 года, отмечают аналитики. Три 
года назад Дональд Трамп заявлял, 
что сделает Америку Great Again. По 
слова старшего аналитика по акциям 
УК «Система Капитал» Андрея Ушако-
ва, для возвращения былого величия 
президент обещал вернуть производ-
ственные мощности, иммигрировав-
шие из США в Китай и другие страны, 
а также бороться с кражей интеллек-
туальной собственности и протекци-
онистской денежной политикой вла-
стей КНР. «От успеха этой кампании 
зависят его перспективы переиз-
браться на второй срок. Если достичь 
договоренности сейчас, то к выбо-
рам этот успех забудется»,— отмечает 
 господин Ушаков.

В таких условиях управляющие ве-
дут себя осторожно и вновь наращива-
ют долю наличности в портфелях. По 
данным BofA, средняя доля наличных 
средств выросла в октябре до 5%, что 
на 0,3 процентного пункта (п. п.) вы-
ше значения сентября. «Торговая вой-
на может продлиться как минимум до 
конца первого квартала 2020 года. Все 
это время будут то успехи в перегово-
рах, то обратные движения, и имен-
но для этих движений и высокой во-
латильности на рынках нужен кэш на 
счетах»,— отмечает Андрей Ушаков.

Одновременно отмечается слабое 
восстановление спроса на акции. Чи-
сло управляющих, у которых вложе-
ния в акции были выше индикатив-
ного уровня, лишь на 1% превысило 
число тех, у которых показатель был 
ниже. Месяцем ранее недовес был на 
уровне 4%. При этом снижается по-
казатель по всем ключевым регио-
нам. Перевес по акциям развиваю-

щихся стран сократился за месяц на 
2 п. п., до 9%, по европейским — на 
1 п. п., до 1% перевеса. Сопоставимое 
снижение произошло и по амери-
канским компаниям, но перевес по 
ним остается самым высоким среди 
всех стран. «Интерес к акциям США 
по сравнению с акциями развиваю-
щихся рынков объясняется как объ-
ективными причинами — именно 
в США базируются самые прибыль-
ные и глобально конкурентоспособ-
ные корпорации,— так и опережени-
ем доходности этого рынка по срав-
нению с остальными. Несмотря на то 
что многие инвесторы любят поку-
пать дешево, а продавать дорого, они 
в целом всегда больше любят расту-
щие в цене активы и не любят пада-
ющие»,— отмечает руководитель от-
дела управления акциями УК «Откры-
тие» Виталий Исаков.

В ближайшие месяцы управля-
ющие будут внимательно следить 
и за действиями ведущих финансо-
вых регуляторов. «Если центробан-
ки не обманут ожидания инвесторов 
и представят новые рычаги стимули-
рования, вполне можно рассчиты-
вать на восстановление глобального 
спроса на рисковые активы»,— отме-
чает Владимир Веденеев. «Рост спроса 
на риск, безусловно, может материа-
лизоваться, если торговые разногла-
сия между США и Китаем будут про-
двигаться к разрешению, мировые 
центральные банки продолжат про-
водить мягкую политику, а динами-
ка глобального экономического ро-
ста начнет стабилизироваться»,— от-
мечает Виталий Исаков.

Виталий Гайдаев

Управляющие обналичивают  
торговую войну
Вложения в рисковые активы сокращаются по всему миру

Банки получили первые тревож
ные сигналы, связанные со спо
собностью населения обслужи
вать кредиты. Россияне стали ча
ще допускать просрочки, а также 
чаще использовать кредитные 
карты для покупки еды. Именно 
внутренний комплаенс банков 
будет служить фактором, сдержи
вающим в ближайшей перспек
тиве рост потребительского кре
дитования, а не регуляторные 
 ограничения Банка России, 
 считают аналитики.

Меры ЦБ по охлаждению рынка 
необеспеченного кредитования бу-
дут «иметь лишь умеренное влия-
ние», указывает рейтинговое агентст-
во Fitch в опубликованном 15 октября 
обзоре. Аналитики агентства не дума-
ют, что сами по себе эти меры будут 
достаточными, чтобы снизить рост 
беззалоговых кредитов населению, 
которые за семь месяцев этого года 
выросли на 23% в годовом выраже-

нии, до «более устойчивых уровней 
ниже 10%». С октября 2019 года банки 
рассчитывают показатель долговой 
нагрузки (ПДН) — отношение плате-
жей к доходам заемщика-физлица. 
Если этот показатель превышает 50%, 
то по таким кредитам банки вынужде-
ны применять повышенные риск-ве-
са, что оказывает давление на капи-
тал банков. Также в апреле регулятор 
повысил надбавки к коэффициентам 
риска для потребительских кредитов 
с полной стоимостью от 10% до 30%.

Влияние этих двух мер будет мед-
ленным, поскольку повышенные 
риск-веса применяются лишь к но-
вым кредитам, не оказывая влия-
ние на сформированные портфели, 
отмечают в Fitch. Так, на горизонте 
двух лет влияние этих двух мер со-
ставит лишь около 0,8% от взвешен-
ных по риску активов. При этом бан-
ки генерируют хорошую чистую 
прибыль, которой хватит не только 
на компенсацию влияния высоких 

риск-весов, но и для обеспечения до-
полнительного роста кредитования.

Куда более вероятным сдержива-
ющим фактором может стать поли-
тика самих кредитных организаций. 
«Некоторые банки сообщили нам, что 
средний кредитный профиль клиен-
тов, обращающихся за кредитом, а 
также общее качество уже выданных 
кредитов ухудшаются, о чем свиде-
тельствуют участившиеся случаи воз-
никновения просроченных платежей 
в некоторых клиентских сегментах, 
более значительное использование 
долгосрочных кредитов наличными с 
целью рефинансирования уже имею-
щихся долгов»,— указывают аналити-
ки Fitch. Другим тревожным звонком, 
на который обратили внимание бан-
ки, стало более значительное исполь-
зование кредитных карт с целью при-
обретения продуктов питания.

Текущий запас капитала большин-
ства розничных банков позволит им 
выдавать кредиты с повышенными 

коэффициентами риска, соглашает-
ся младший директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» Ксе-
ния Балясова. По ее оценке, средний 
коэффициент абсорбции убытков у 
банков, специализирующихся, на по-
требительских кредитах, составил 6% 
на 1 июля. Это позволяет выдержать 
потенциальное увеличение коэффи-
циентов риска до максимального в 
размере 300% по всему портфелю по-
требкредитов с ПДН более 50%. «Более 
существенное давление на запас капи-
тала банков окажут увеличение прос-
роченный задолженности и дальней-
шее сжатие маржинальности, в связи 
с чем прирост портфеля потребкреди-
тов замедлится»,— считает Ксения Ба-
лясова. Старший аналитик направле-
ния банковских рейтингов агентст-
ва НКР Егор Лопатин также согласен 
с тем, что ключевым риском для бан-
ков в розничном кредитовании оста-
ется слабый рост доходов населения.

Виталий Солдатских

В банках заметили плохих заемщиков
Рынок потребкредитования охладится без ЦБ

Нам нужно было изменить 
модель монетизации 

раньше
— Герман Греф,

председатель правления Сбербанка,  
11 октября

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В Совете СНГ по железнодорож
ному транспорту, который дол
жен ввести для России ранее 
 согласованный режим форси
рованной замены подшипни
ков на всех вагонах на кассет
ные, возникли серьезные раз
ногласия. На конец дня 15 ок
тября принятие этой меры 
 было исключено из протоко
ла, но еще может вернуться. 
По мнению экспертов, несог
ласие всех железнодорожных 
 администраций может привес
ти к тому, что на территории РФ 
наряду с переоборудованными 
российскими вагонами будут 
курсировать вагоны приписки 
соседней страны, для которых 
нужно будет поддерживать базу 
роликовых подшипников.

На 16 октября намечено подписа-
ние протокола заседания Совета СНГ 
по железнодорожному транспорту, в 
рамках которого планировали ут-
вердить переход в РФ на кассетные 
подшипники вместо роликовых с 
2021 года. Об этом сообщается в про-
екте протокола („Ъ“ его видел). Доку-
мент должен окончательно узако-
нить аналогичные решения, приня-
тые в сентябре комиссиями совета 
(см. „Ъ“ от 13 сентября), которые, по 
оценкам владельцев вагонов, обой-
дутся рынку в 200–300 млрд руб.

Однако источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, рассказал, что по ито-
гам прошедшего дня заседаний со-
вета эти пункты из протокола были 
изъяты. Другой собеседник „Ъ“ по-
яснил, что сначала на заседание 
глав железнодорожных админист-

раций был вынесен вопрос о снятии 
с обсуждения пункта об утвержде-
нии перехода на кассетные подшип-
ники. «Однако глава ОАО РЖД Олег 
Белозеров всех убедил, что дело ка-
сается исключительно России и об-
суждение стоит продолжить»,— го-
ворит он. Неснятые разногласия вы-
несли на заседание экспертов, где 
очень резкую позицию занял Казах-
стан. Его поддержали члены множе-
ства железнодорожных админист-
раций, и в итоге при голосовании 11 
стран выступили против, а за — 
только Россия, Белоруссия и Арме-
ния. «На конец дня этот пункт из 
протокола был исключен,— гово-
рит собеседник „Ъ“.— Однако пока 
это ни о чем не говорит: с утра вновь 
соберутся главы администраций, и, 
возможно, решение изменится».

В самой РФ процесс принятия 
этого решения также идет не без со-
противления. 11 октября у вице-пре-
мьера Дмитрия Козака состоялось 
совещание, где были рассмотрены 
обращения «Русской стали», Союза 
операторов железнодорожного 
транспорта, Ассоциации произво-
дителей подшипников об отсрочке 
перехода. В поручении по итогам со-
вещания Минтрансу и Минпром-
торгу дано время до 25 октября, что-
бы провести переговоры с ассоциа-
циями и внести предложения в пра-
вительство.

В Минтрансе „Ъ“ заверили, что 
позиция министерства в поддержку 
перехода на кассетные подшипни-
ки остается прежней, и отметили, 
что для вступления решения в силу 
необходимо утверждение Совета 

СНГ и последующее издание соот-
ветствующего приказа. В Минпром-
торге от комментариев отказались.

«Это достаточно жесткое поруче-
ние, подчеркивающее некомпетент-
ность тех чиновников Минтранса, 
которые внесли эту инициативу»,— 
отмечает глава Ассоциации произ-
водителей подшипников Олег Сав-
ченко. По его словам, на совещании 
было сказано, что технические ис-
пытания работы кассетного под-
шипника в буксе обычной тележки 
будут завершены только в феврале. 
«Как можно оценивать экономиче-
ский эффект, если даже техниче-
ский пока не проанализирован?» — 
говорит господин Савченко. Он 
предлагает сделать плавный пере-
ход до 2028 года с тем, чтобы произ-
водить замену подшипников на кас-
сетные по мере закупки участника-
ми рынка инновационных вагонов.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что в случае 
единогласного решения всех адми-
нистраций оно не создавало бы про-
тиворечий. Но в случае, когда часть 
администраций против, в России 
фактически будет введено два режи-
ма: один — для вагонов российской 
принадлежности, которые будут в 
принудительном порядке переобо-
рудоваться кассетными подшипни-
ками, и другой — для вагонов сопре-
дельных администраций, для кото-
рых необходимо будет поддержи-
вать и производственную, и ремонт-
ную базу по роликовым подшипни-
кам. Это, констатирует эксперт, дела-
ет ситуацию крайне неоднозначной.

Наталья Скорлыгина

Подшипники  
национального вращения
Большинство стран СНГ против перевода вагонов 
на кассетный тип

Кроме того, добавляет один из 
них, один лот с квотами на вылов 
краба в Японском море начальной 
стоимостью 1,2 млрд руб. может 
отойти ООО «Островной-краб», где 
5% у структуры Сбербанка (см. „Ъ“ 
от 11 октября). В Северном бассейне 
часть лотов получили компании, 
связанные с Северо-западным ры-
бопромышленным консорциумом 
(СЗРК), добавляет источник „Ъ“. 
Президент СЗРК Геннадий Мирго-
родский не ответил на вопросы „Ъ“. 
В Сбербанке и основном владельце 
«Островной-краб» УК «Дальнево-
сточный рыбак» оперативный ком-
ментарий не предоставили.

Всего на аукцион выставлялись 
квоты на вылов около 46 тыс. тонн 
ресурса в год — менее 50% от всей 
добычи. Финансовые итоги не рас-
крываются, Росрыболовство рас-
считывало выручить от продажи 
всех лотов 135–140 млрд руб. Вице-
премьеры Юрий Трутнев и Алексей 
Гордеев в сентябре в письме прези-
денту Владимиру Путину отмечали, 
что в результате проведения аукци-
онов ожидается пополнение бюд-
жета по пессимистичному прогнозу 
на 100 млрд руб., а в оптимистич-
ном на 160 млрд руб.

Крабостроители
Как выяснил „Ъ“, часть выручен-
ных средств уже распределена, 
причем фактически в пользу самих 
участников рынка: президент Вла-
димир Путин согласился выдать 
бюджетные субсидии для строи-
тельства краболовов на верфях 
Дальнего Востока. Предполагается, 
что заказчики судов смогут полу-
чить из бюджета компенсацию до 
20% их стоимости. Соответствую-
щая виза от 1 октября стоит на пись-
ме президенту от вице-премьеров 
Юрия Трутнева и Алексея Гордеева 
(копия есть у „Ъ“). О новом механиз-
ме господдержки дальневосточных 
верфей Юрий Трутнев объявил в 
начале месяца, после совещания в 
Хабаровске по вопросу развития су-
достроения в регионе (см. „Ъ“ от 
2 октября).

Речь идет о строительстве крабо-
ловов, которые будут заказаны как 
раз по итогам состоявшихся аукцио-
нов. На каждый лот должен быть по-
строен краболов. Готовность выпол-
нить заказ в регионе выражали «Вос-
точная верфь», Находкинский судо-
ремонтный завод, Амурский и Хаба-
ровский судостроительные заводы, 
центр судоремонта «Дальзавод», Ли-

вадийский ремонтно-судострои-
тельный завод (вместе с заводом 
«Пелла»), а также Судостроительный 
завод им. Октябрьской революции 
(подробнее о договоренностях с вер-
фями см. „Ъ“ от 12 сентября). 

РРПК планировала заказать во-
семь краболовов на Амурском и че-
тыре — на Хабаровском заводах, из-
учала возможность строительства 
десяти судов на Онежском ССЗ 
ФГУП «Росморпорт». По данным „Ъ“, 
также речь шла о заказе на пять су-
дов на Окской судоверфи Владими-
ра Лисина. СЗРК планировал поде-

лить заказ на десять судов между 
Выборгским судостроительным за-
водом и «Красным Сормово».

В письме вице-премьеров гово-
рится, что из расчета строительства 
31 краболова объем господдержки 
может составить до 10 млрд руб. На 
документе, с которым ознакомился 
„Ъ“, стоит положительная виза пре-
зидента. Представители Алексея 
Гордеева и Юрия Трутнева подтвер-
дили „Ъ“, что поручение выполнить 
указание уже направлено в про-
фильные ведомства.

По информации „Ъ“, в начале ок-
тября уже состоялось совещание 
Юрия Трутнева с представителями 
верфей, на котором обсуждалось, 
как обеспечить «приемлемые усло-
вия» строительства краболовов на 
Дальнем Востоке.

В частности, поднимался вопрос 
о том, что издержки дальневосточ-
ных верфей, в том числе затраты на 
логистику, электроэнергию и пер-
сонал, выше, чем в европейской ча-

сти РФ. При этом сейчас победите-
ли крабовых аукционов на дальне-
восточные участки не обязаны 
строить краболовы в регионе. Учи-
тывая более конкурентные предло-
жения верфей европейской части 
РФ и наличие у них опыта, дальне-
восточные предприятия могли по-
лучить минимум заказов. Господин 
Трутнев отмечал, что необходимо 
найти меру поддержки, чтобы за-
казчикам было выгодно работать с 
дальневосточными верфями. В 
Минвостокразвития тогда поясня-
ли, что субсидии должны нивели-
ровать существующую разницу в 
20% в итоговой стоимости строи-
тельства судов сравнительно с вер-
фями Северо-Запада РФ.

Президент Всероссийской ассо-
циации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев отмечает, 
что для реализации запланирован-
ных проектов по строительству 31 
краболова в рамках инвестквот вер-
фям Дальнего Востока необходима 
модернизация: покупка современ-
ного оборудования, увеличение 
штата, в том числе высококвалифи-
цированных кадров. По оценкам 
ВАРПЭ, это потребует дополнитель-
ного финансирования со стороны 
государства в размере 20 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 6 августа).

Но источники „Ъ“ в отрасли об-
ращают внимание на отсутствие яс-
ности с распределением субсидий. 
Например, привязка субсидии к до-
ле в стоимости судна может факти-
чески стимулировать верфи завы-
шать цены. Кроме того, неясно, от 
какой именно цены будут рассчи-
тываться субсидии — как правило, 
окончательная цена определяется 
только по итогам сдачи судна и, как 
показывает пример строящихся 
рыбопромысловых судов, может су-
щественно отличаться от заявлен-
ной при закладке.

Во Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников оценивали 
среднюю стоимость выставленных 
на аукцион крабов от $7–8 тыс. до 
$18–20 тыс. за тонну. Таким обра-
зом, продажа 10 тыс. тонн ресурса 
может ежегодно приносить $70–
200 млн в текущих ценах, а возмож-
ный доход за 15 лет освоения такой 
квоты может быть на уровне $1–
3 млрд. Как отмечает один из участ-
ников рынка, при высоких ценах и 
сравнительно низкой себестоимо-
сти добычи окупить затраты на 
строительство одного судна для вы-
лова краба можно за пару лет.

Анатолий Костырев, 
 Анастасия Веденеева

Замкнутый краб

С апреля новым гендиректором 
стал Сергей Горьков, и это его первая 
прямая просьба об увеличении фи-
нансирования.

На конец 2018 года кредитный 
портфель «Росгеологии» составлял 
около 6 млрд руб., из них 4,65 млрд 
руб. нужно было погасить в течение 
года при EBITDA в 2,7 млрд руб. На 
счетах компании было 4 млрд руб.

Источник „Ъ“ в «Росгеологии» от-
рицает проблемы с банковскими 
займами: «Объем свободного невы-
бранного лимита, открытого банка-
ми, составляет около 40%». В «Росгео-
логии» „Ъ“ не стали комментировать 
письмо, но заявили, что износ основ-
ных производственных фондов до-
ходит до 90% и это «существенно ог-
раничивает возможности прироста 
минерально-сырьевой базы». «Ком-
пания обещает потратить средства 
исключительно на модернизацию 
стратегически необходимого обору-
дования»,— заключили там. В Мин-
фине, Минприроды не ответили „Ъ“.

С помощью приобретения ново-
го оборудования «Росгеология» об-
ещает увеличить качество и объем 
геологоразведочных работ, пишет 

Сергей Горьков. Компания намере-
на за десять лет найти до 90 перспек-
тивных участков на нефть и газ и до 
40 участков по твердым полезным 
ископаемым. Государство может 
при их продаже на аукционах зара-
ботать до 470 млрд руб., оценивает 
Сергей Горьков. Сама «Росгеология» 
вернет в бюджет вложенные средст-
ва за восемь лет (при ставке дискон-
тирования в 17%) за счет роста диви-
дендов и налогов.

Компания и при руководстве Ро-
мана Панова получала господдер-
жку, например, льготные займы от 
ФРП на покупку буровых установок 
на 2 млрд руб., госсубсидию на ре-
монт НИС «Бавенит» в 600 млн руб. 
Кроме того, компания является 
единственным исполнителем госза-
каза на воспроизводство минераль-
но-сырьевой базы, получая без кон-
курса контракты Роснедр, хотя, по 
словам собеседников „Ъ“, едва 
справляется с объемами. Источник 
„Ъ“, близкий к Минприроды, отме-
чает, что ситуация с выполнением 
госзаказа ухудшилась и компания 
нуждается в финансировании. За на-
рушения в исполнении контрактов 
«Росгеология» неоднократно подвер-
галась критике Счетной палаты. Ро-

ман Панов также просил более мас-
штабной поддержки от государства, 
но безуспешно. Сергей Горьков уже 
пытался расширить финансирова-
ние «Росгеологии» за счет средств на 
развитие Арктики (около 300 млрд 
руб. за 25 лет), но дальнейшего хода 
инициатива так и не получила.

Мировой опыт подразумевает, 
что геологоразведкой занимаются 
добывающие компании, они же бе-
рут на себя соответствующие обяза-
тельства, считает Дмитрий Марин-
ченко из Fitch, а существование от-
дельной госкомпании в РФ скорее 
исключение. Если у государства сто-
ит задача поддерживать холдинг, то 
необходимо, чтобы геофизическое 
оборудование соответствовало сов-
ременным требованиям, добавляет 
Карен Дашьян из Advance Capital. 
На конец 2018 года финансовое по-
ложение компании выглядело не-
плохо, считает аналитик АКРА Васи-
лий Танурков: соотношение чисто-
вого долга к EBITDA составляло 
меньше 1. При этом 10 млрд руб. 
действительно солидная сумма для 
компании с учетом того, что капза-
траты держатся на уровне EBITDA, 
замечает он.

Дмитрий Козлов

«Росгеология» поработала на износ

Группа ИСТ Александра Несиса, 
не имея возможности проти
востоять административному 
давлению, вышла из опера
торского бизнеса. ООО «Вос
ток1520» и «ВМТранс» досроч
но вернули Государственной 
транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) около 25 тыс. 
инновационных вагонов, кото
рые тут же, по информации 
 собеседников „Ъ“, были пере
даны в лизинг «МодумТрансу» 
Артема Чайки и Дмитрия Артя
кова, уже управляющему пар
ком производства Уралвагон
завода (УВЗ). В результате в Рос
сии сформирован новый круп
нейший оператор инновацион
ных вагонов с 41 тыс. единиц 
тяжеловесного парка.

Первая тяжеловесная компания 
(ПТК), принадлежащая группе ИСТ 
Александра Несиса и партнерам, 
вернула свой парк инновационных 
вагонов лизингодателю — ГТЛК. До-
говоры лизинга входящего в ПТК 
ООО «Восток1520» суммарно на 
13,8 тыс. инновационных вагонов с 
ГТЛК, заключенные в 2016–2017 го-
дах и действительные до 2030–2032 
годов, досрочно прекращены с 1 ок-
тября по соглашению сторон, следу-
ет из базы СПАРК. 

То же произошло с парком «ВМ-
Транса» — этот оператор формаль-
но подконтролен «Промышленным 
активам» Андрея Лебедева. С 1 октя-
бря расторгнуты договоры на 
1,3 тыс. вагонов. По информации 
собеседников „Ъ“, знакомых с ситу-
ацией, в общей сложности ГТЛК 
изъяла из лизинга около 25 тыс. ва-

гонов: 15,5 тыс.— у «Восток1520» и 
9,5 тыс.— у «ВМ-Транса».

Эти вагоны, рассказали три собе-
седника „Ъ“, ГТЛК передала в ли-
зинг оператору «Модум-Транс» — 
некогда кэптивному оператору УВЗ 
«УВЗ-Логистик», в 2018 году прио-
бретенному структурами, близки-
ми к Артему Чайке и Дмитрию Ар-
тякову. На третий квартал «Модум-
Транс», по данным «Infoline-Анали-
тики», имел в управлении 16,2 тыс. 
инновационных вагонов и был на 
четвертом месте по этому показате-
лю, уступая СУЭК с 35 тыс. единиц, 
«Восток1520» и «ВМ-Трансу».

В группе ИСТ подтвердили, что 
вышли из бизнеса, воздержавшись 
от деталей. В ГТЛК от комментариев 
отказались. В «Модум-Трансе» на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, поясняет, что группа ИСТ выш-
ла на все еще высоком рынке, не 
имея возможности противостоять 
попыткам создания крупного опе-
ратора с прямым доступом к трем 
производителям вагонов — УВЗ, 
ОВК и «Промтрактору»,— долгим 
кредитам ГТЛК и с административ-
ным ресурсом.

Концепция консолидации инно-
вационного парка ранее продвига-
лась самой ГТЛК. Основой нового 
оператора должна была стать ПТК и 
Brunswick Rail Ильи Беляева. ПТК 
была создана в 2016 году Сергеем Ге-
нераловым на основе «Нитрохим-
прома» и «Восток1520». ГТЛК плани-
ровала купить ПТК, после того как 
та, в свою очередь, приобретет 
«Промышленные активы» и интег-
рирует их в свой состав. В этой кон-

фигурации ПТК оценивалась в 
71,7 млрд руб., еще в 20 млрд руб.— 
Brunswick Rail.

Но в декабре 2018 года ФАС за-
блокировала сделку по покупке 
ПТК «Промышленных активов», 
считая, что существует рынок инно-
вационных вагонов, на котором 
ПТК доминирует. ПТК оспорила это 
решение и выиграла уже в двух ин-
станциях. В ФАС не прокомменти-
ровали „Ъ“, не вызвала ли сделка с 
«Модум-Трансом» аналогичных воз-
ражений. По информации „Ъ“, в 
итоге сделка с «ВМ-Трансом» все же 
получила оформление, но уже по-
сле того, как создатель ПТК Сергей 
Генералов вышел из этого бизнеса, 
а владельцами ПТК после серии сде-
лок к зиме этого года стали группа 
ИСТ и дружественные ей инвесто-
ры. А после того как в апреле 2019 
года СУЭК купила «Нитрохим-
пром», ГТЛК отказалась от идеи по-
купки ПТК и решила сосредото-
читься на традиционном лизинго-
вом бизнесе.

При досрочном выходе из ли-
зинговых контрактов по согласова-
нию с ГТЛК «Восток1520» мог полу-
чить более 20 млрд руб., а «ВМ-
Транс» — более 10 млрд руб. подсчи-
тал глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. По его словам, 
это позволило группе ИСТ выйти из 
актива на достаточно выгодных 
условиях — пусть и не таких выгод-
ных, как в рамках ранее сорвав-
шейся сделки с ГТЛК,— чтобы инве-
стировать средства в проекты в дру-
гих отраслях экономики.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Группа ИСТ  
распрощалась с вагонами
Ее парк передан «Модум-Трансу» Артема Чайки
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Все проходит  
достаточно позитивно.  

Не по всем лотам  
мы видим борьбу,  
но по нескольким 
действительно  

есть конкуренция 
и формируется 

справедливая цена
— Илья Шестаков, 

глава Росрыболовства,  
о крабовых аукционах,  

9 октября

Ц И Т А Т А
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Придирчивость покупателей 
и их стремление покупать элит-
ную загородную недвижимость 
только с большим дисконтом 
заставили большинство профес-
сиональных девелоперов поки-
нуть этот рынок. Как следствие, 
объем первичного предложе-
ния достиг минимального за 
последние шесть лет значения, 
сократившись за первые три 
квартала этого года более чем 
на четверть. Около 80% остав-
шихся на рынке предложений 
консультанты называют мо-
рально устаревшими. 

Объем предложения на первич-
ном рынке элитной загородной не-
движимости по итогам третьего 
квартала 2019 года составил 555 ло-
тов, оказавшись рекордно низким за 
последние шесть лет. Такие данные 
приводят аналитики Knight Frank. 
По их оценкам, в целом на продажу 
выставлено 2,5 тыс. высокобюджет-
ных объектов, из них 78% — недви-
жимость вторичного рынка. По срав-
нению со вторым кварталом объем 
предложения на первичном рынке 
снизился на 21%, на вторичном — на 
3%. В сравнении с концом 2018 года 
эти показатели сократились на 26% и 
2% соответственно. 

Причина резкого сокращения 
рынка — отсутствие новых проек-
тов. По данным Knight Frank, в по-
следнее время в Подмосковье не 
анонсировано ни одного нового 
элитного поселка. Управляющий 
партнер «Метриум Премиум» Илья 
Менжунов рассказывает, что девело-
перская активность сокращалась по-
степенно: если в 2017 году на рынок 
было выведено два проекта, то в 
2018-м — всего один. «Доля первич-
ных лотов в общей структуре пред-
ложения в итоге снизилась с 30% до 
20%»,— констатирует он. 

Сокращение предложения элит-
ной загородной недвижимости прои-
зошло и в денежном выражении. В 
Knight Frank оценивают, что по итогам 
третьего квартала общая стоимость 
выставленных на продажу первич-
ных лотов составила 75,2 млрд руб., 
вторичных — 505,2 млрд руб. Относи-

тельно второго квартала каждый из 
этих показателей сократился на 8%, а 
по сравнению с концом 2018 года — 
на 19% и 16%, соответственно. Помимо 
общего сокращения объема на эти по-
казатели заметно влияют скидки со 
стороны продавцов готового загород-
ного жилья. По данным «Метриум 
Премиум», средний бюджет сделки в 
элитном сегменте планомерно снижа-
ется: в этом году он составляет в сред-
нем $1,5 млн (93,4 млн руб.), в 2018-м 
оценивался в $1,8 млн (115,7 млн руб.), 
в 2017-м — $2,5 млн (160,7 млн руб.), 
скидки от первоначальной стоимости 
объектов достигают 30–40%. 

Снижение на этом фоне маржи-
нальности реализации загородной 
недвижимости Илья Менжунов назы-
вает одной из причин сокращения де-
велоперской активности в этом сег-
менте. «Ожидания покупателей отно-
сительно дисконтов крайне завыше-
ны, хотя сейчас нередки ситуации, 
когда в строительство дома было вло-
жено $6 млн, он продается за $2,8 млн, 
а интересант пытается сбить цену до 
$1,8 млн»,— объясняет он. По словам 
эксперта, 80% объектов на вторичном 
рынке морально устарели. 

Но, по мнению аналитиков Knight 
Frank, тренд на снижение стоимости 
сделок отчетливо прослеживается 
только на вторичном рынке, на рез-
ко опустевшем первичном сегменте 
ситуация противоположная. Дирек-

тор департамента загородной недви-
жимости Knight Frank Олег Михай-
лик рассказывает, что по итогам тре-
тьего квартала таунхаусы подорожа-
ли сразу на 60% (до 61,7 млн руб.), а 
участки — на 9% (до 3,6 млн руб. за со-
тку). Аналитики Oxe Capital указыва-
ют, что уже ощущается серьезная не-
хватка качественного предложения 
на первичном рынке. 

Заместитель гендиректора «Kas-
kad Недвижимости» Ольга Магилина 
отмечает, что сейчас многие инвесто-
ры настороженно относятся к заго-
родному рынку, считая его высоко-
рисковым и низкодоходным: «Основ-
ная сложность загородного рынка в 
ужесточении потребительских требо-
ваний: сегодня покупатели не готовы 
ни к каким компромиссам». Именно 
на этом фоне, по мнению госпожи 
Магилиной, с рынка приняли реше-
ние уйти многие крупные игроки. 
Олег Михайлик не ждет возвращения 
девелоперов на рынок элитной заго-
родной недвижимости. По его про-
гнозам, их активность продолжит 
снижаться. Илья Менжуев объясняет, 
что сейчас ликвидные объекты на за-
городном элитном рынке появляют-
ся в основном силами небольших 
компаний или даже частных лиц, ко-
торые строят одновременно один—
шесть домов. 

Александра Мерцалова, 
 Елизавета Макарова

Девелоперы уехали с дач
В Подмосковье стало меньше  
элитных коттеджей

Crocus Group Араса Агаларова 
на три года передала продажи 
билетов на мероприятия своих 
концертных площадок, вклю-
чая Crocus City Hall и Vegas City 
Hall, оператору «Кассир.ру». 
В России тренд на подобные 
сделки только набирает оборо-
ты, говорят участники рынка. 
Риском в подобных случаях мо-
жет стать недовольство со сто-
роны организаторов мероприя-
тий из-за дополнительных ко-
миссий.

Девелоперская компания Crocus 
Group заключила с билетным опе-
ратором «Кассир.ру» контракт, по 
которому передала ему управление 
продажами на мероприятия в своих 
объектах, сообщил „Ъ“ источник, 
близкий к оператору. Среди них — 
крупные концертные площадки в 
Москве Crocus City Hall и Vegas City 
Hall. На их сайтах уже указано, что 
билеты на мероприятия продаются 
через ООО «Кассир.ру». В Crocus 
Group и «Кассир.ру» оперативно не 
ответили на запросы „Ъ“. Предста-
витель Crocus City Hall сообщил, что 
информация о партнерстве будет 
раскрыта позднее.

По словам собеседника, в рамках 
контракта на аутсорсинг передаются 
продажи билетов не только на сай-
тах, но и в кассах площадок Crocus 
Group, а персонал, который зани-
мался продажами билетов, перево-
дится в штат «Кассир.ру». В результа-
те оператор сможет «закрыть реали-
зацию до 60–70% всех билетов на ме-
роприятия в Crocus City Hall», а 
Crocus Group — оптимизировать за-
траты на персонал, поясняет он. Дру-
гой источник, близкий к оператору, 
уточнил, что контракт заключен на 
три года, в нем также есть блок о 
спонсорской поддержке Crocus City 

Hall со стороны Тинькофф-банка. 
Планируется, что банк будет активи-
ровать на площадке бонусы для дер-
жателей карт — отдельный вход, 
парковочное место, специальная зо-
на в зале, говорит собеседник. Пред-
ставитель Тинькофф-банка подтвер-
дил наличие соглашения с «Кассир.
ру» и Crocus Group.

• По данным Kartoteka.ru, 55,87% 
«Кассир.ру» владеет Евгений Фин-
кельштейн, 29,13% — TCS Group 
Holding (включает Тинькофф-банк), 
15% — Надежда Соловьева.

Схема, когда крупные площадки 
отдают на аутсорсинг продажу биле-
тов, давно распространена во мно-
гих странах, например, в Скандина-
вии и Западной Европе таким парт-
нером часто выступает оператор 
Ticketmaster, отмечает основатель 
Eticket4 Даниил Кручинин. «В Рос-
сии тренд только набирает обороты, 
в будущем таких договоров будет 
больше»,— прогнозирует он. В то же 
время, например, театры предпочи-
тают продавать билеты через собст-
венные кассы и сайт — так, Большой 
театр объявил, что с 1 сентября рабо-
тает по такой схеме, не прибегая к 
услугам распространителей, отмеча-
ет господин Кручинин.

Гендиректор Ticketland (контр-
олируется МТС) Виталий Виногра-
дов знает о договоренности между 
Crocus Group и «Кассир.ру». Подоб-
ные контракты уже есть — напри-
мер, Государственный Кремлевский 
дворец сотрудничает с Ticketland, 
БКЗ «Октябрьский» — с сервисом 
«Билетер», отмечает он. Условия кон-
тракта могут быть разными. «Напри-
мер, Кремлевский дворец платит 
нам за нашу систему. Иногда догово-
ры безденежные и на бартере. В слу-
чае с „Кассир.ру“ скорее оператор 
платит площадкам»,— полагает он. 
Для площадок плюс таких контрак-
тов в том, что им «не нужно делать то, 
что им несвойственно», минусы — в 
рисках, связанных с зависимостью 
от оператора, и потенциальном не-
довольстве организаторов концер-
тов, которые будут вынуждены пла-
тить оператору комиссию, рассужда-
ет господин Виноградов.

Доля Crocus Group в билетной 
массе Москвы «ощутима», хотя есть 
площадки крупнее, отмечает глав-
ный редактор агентства InterMedia 
Евгений Сафронов. Номиналь-
ная стоимость билетов в Crocus City 
Hall и Vegas City Hall, по его мне-
нию, сильно не изменится, а прода-
ваться они в конечном итоге все 
равно будут через те же агентства — 
«при  нынешней ситуации на рынке 
иначе не получится поддержать 
и нарастить эффективность». «Ско-
рее всего, речь идет об оптимиза-
ции бизнес-процессов в творческом 
сегменте бизнес-империи Агаларо-
вых — передача продаж билетов на 
аутсорсинг одному из самых опыт-
ных игроков рынка позволит как 
минимум серьезно сэкономить на 
персонале и логистике»,— конста-
тирует эксперт.

Валерия Лебедева

Crocus Group нашла «Кассира»
Группа передала билетному оператору  
управление продажами на свои мероприятия

Управляющая компания (УК) 
НПФ «Благосостояние» вышла 
из оператора сетей Wi-Fi в ме-
трополитене Москвы и Санкт-
Петербурга «МаксимаТелеком». 
По данным „Ъ“, 23,75% акций 
оператора проданы за 1,27 млрд 
руб., покупателем выступила са-
ма «МаксимаТелеком». Сделка 
прошла по цене, зафиксирован-
ной в 2017 году, которая оказа-
лась ниже текущих рыночных 
индикаторов.

УК НПФ «Благосостояние» продала 
долю в «МаксимаТелеком» за 1,27 мл-
рд руб., сообщил „Ъ“ источник на 
рынке связи. Пресс-служба «Благосо-
стояния» подтвердила факт продажи 
доли. «МаксимаТелеком» выкупила 
23,75% собственных акций у УК 
«Трансфингруп» (ТФГ) летом 2019 го-
да, подтвердила представитель опе-
ратора Анастасия Самойлова. Мажо-
ритарными акционерами «Максима-
Телеком» остаются Сергей Асланян и 
Алеко Крихели, уточнила она.

«МаксимаТелеком» основана в 
2004 году, долгое время компания 
была активом системного интеграто-
ра «Энвижн групп» (принадлежит 
МТС). В 2013 году ее приобрела груп-
па частных инвесторов во главе с экс-
президентом концерна «Ситроникс» 
Сергеем Асланяном. ТФГ вошла в ка-
питал «МаксимаТелеком» в 2017 году.

НПФ «Благосостояние» вынужден 
избавляться от крупных вложений в 
различные компании после начала в 
2019 году обязательных стресс-тестов 
фондов по методологии ЦБ. В частно-
сти, для их безболезненного прохо-

ждения НПФ планирует продать ли-
зинговую компанию «Трансфин-М» 
(см. „Ъ“ от 24 июня). По словам одно-
го из собеседников „Ъ“, близких к 
фонду, выход из «МаксимаТелеком» 
также во многом связан с прохожде-
нием НПФ стресс-тестирования.

«МаксимаТелеком» развивает се-
ти Wi-Fi в метро Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, а также в «Аэроэкспрессах» 
и пригородных электричках Подмо-
сковья. В 2018 году компания стала 
прибыльной, говорит ее представи-
тель. Выручка АО «МаксимаТелеком» 
в 2018 году составила 3,76 млрд руб., 
чистая прибыль — 212,6 млн руб., 
указано в Kartoteka.ru. Сама компа-
ния оценивает свою выучку в 3,9 мл-
рд руб. В 2019 году выручка составит 
около 5 млрд руб., прогнозирует ген-
директор «ТМТ Консалтинга» Конс-
тантин Анкилов.

Сделка по выкупу доли ТФГ за-
крыта после выделения рекламного 
бизнеса «МаксимаТелеком» в сов-
местное предприятие с холдингом 
«Газпром-медиа», созданное в июне 
2019 года, напоминает госпожа Са-
мойлова. Часть денег от сделки с «Газ-
пром-медиа» пошла на опционную 
программу для менеджмента и мо-
дернизацию сети Wi-Fi в московском 
метро, часть — на выкуп акций у 
ТФГ, поясняет она.

Официально компания не ком-
ментирует сумму сделки и оценку 
всего бизнеса. Исходя из стоимости 
23,75% «МаксимаТелеком» в 1,27 мл-
рд руб., 100% компании оценены в 
5,347 млрд руб. По мнению собесед-
ника „Ъ“ в инвестиционном сообще-

стве, оценить «рыночность цены вы-
купа доли „Благосостояния“ слож-
но». «Цена выкупа акций у ТФГ связа-
на с определенными договоренно-
стями между компанией и инвесто-
ром, у компании было право выку-
пить миноритария по определенной 
цене, и она этим правом воспользо-
валась»,— поясняет он. Сумма выку-
па акций у ТФГ определялась по со-
стоянию на 2017 год в рамках вен-
чурной сделки с опционами, под-
тверждает источник „Ъ“, близкий к 
«МаксимаТелеком». «Стоимость всей 
„МаксимаТелеком“ на момент за-
ключения опциона составила 
5,347 млрд руб., и эта оценка учиты-
вает премию инвестору, это неакту-
альная рыночная оценка»,— под-
черкнул собеседник.

Оценка «МаксимаТелеком» в 
5,347 млрд руб. выглядит занижен-
ной в пределах 10–15%, полагает ген-
директор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Проекты, которые запустила 
компания, сейчас показывают раз-
ный уровень прибыльности, напри-
мер сети Wi-Fi в метрополитене 
Санкт-Петербурга, а также видеона-
блюдение находятся в стадии разви-
тия, компанию следует оценивать в 
2,2 показателя выручки, считает он. 
Но в 2019 году «МаксимаТелеком» за-
пустила ряд инфраструктурных про-
ектов, что должно отразиться на ро-
сте выручки, которая в 2019 году до-
стигнет 4,4–4,5 млрд руб., ожидает 
аналитик.

Владислав Новый,  
Илья Усов,  
Денис Скоробогатько

«Благосостояние»  
отключилось от Wi-Fi
УК НПФ продала пакет в «МаксимаТелеком»

Некоторые операторы завыша-
ют оценки своей абонентской базы 
на фоне ее оттока, уверен господин 
Фролов. Кроме того, телемагазины 
стремятся заложить риск ухода або-
нентов платного ТВ в связи с пере-
ходом на эфирное цифровое веща-
ние. Как прогнозировали в J’son & 
Partners Consulting, число абонен-
тов платного ТВ в России начнет со-
кращаться уже с 2020 года.

По оценке Кирилла Фролова, 
оборот российского рынка телема-
газинов без учета интернета и ката-
логов составляет около 60–80 млрд 
руб. в год, по итогам 2019 года паде-
ние может достигнуть 15%. Основ-
ная причина — снижение поку-
пательской способности. «Если в 
2014–2015 году люди покупа-
ли  товары не первой необходимо-
сти, то сейчас покупают то, без чего 
не могут обойтись, и то, что позво-
лит сэкономить»,— поясняет госпо-
дин Фролов.

Повлияла и конкуренция с ин-
тернет-гигантами вроде AliExpress, 
«зачастую предлагающего тот же ас-
сортимент, только существенно де-
шевле», полагает главный редактор 
портала «Кабельщик» Яна Бельская. 
Она отмечает, что многие телемага-

зины ушли с рынка за последние 
несколько лет: в 2014 году вещание 
в телесетях прекратил канал «Уют-
ный», в 2017-м — IQ Shop, в 2018-м 
— TV Sale и «Ювелирочка мода», в 
2019-м — «Бум-ТВ» (о его банкротст-
ве „Ъ“ писал 5 марта).

Платежи каналов операторам, 
по словам участников рынка, за-
висят от договоренностей и силь-
но разнятся. Например, TV Sale 
в 2017 году платил «Триколору» 
3 млн руб. в месяц, следует из ин-
формации в картотеке арбитраж-
ного суда.

Операторам известно о пробле-
мах телемагазинов. «Мы регулярно 
ведем переговоры о размере воз-
награждения, стоимости услуг или 
контента при заключении или про-
лонгации договоров»,— подтвер-
ждает представитель «НТВ-Плюс». 
Он согласен, что бизнес телемагази-
нов «переживает не самые лучшие 
времена». «Рынок телемагазинов 
действительно испытывает паде-
ние доходов. Это обусловлено сни-
жением покупательского спроса и 
сезонностью»,— говорит замести-
тель директора департамента теле-
ком-услуг «Ориона» Андрей Труфа-
нов. Вопрос о переговорах там не 
комментируют. В «Вымпелкоме» ут-
верждают, что находятся «в постоян-
ном диалоге по поиску взаимовы-
годных партнерских условий» с те-
лемагазинами. В «Триколоре» на за-
прос не ответили, в «ЭР-Телекоме» и 
МТС отказались от комментариев.

Идти навстречу каналам готовы 
не все. В «Ростелекоме» заявили, что 
считают текущие условия сотрудни-
чества с телемагазинами обоснован-
ными и взаимовыгодными, «учиты-
вая масштаб ТВ-сегмента компании». 
Там подчеркивают, что абонентская 
база платного ТВ у «Ростелекома» 
продолжает расти.

Валерия Лебедева

Магазины на топчане

Век телевизионных 
магазинов  

уже прошел
— Михаил Осеевский,

президент «Ростелекома»,  
в интервью „Ъ“ 28 марта 2019 года

Ц И Т А Т А

60 миллиардов 
рублей
мог достигнуть в 2018 
году объем российского 
билетного рынка 
без учета кинотеатров 
(данные PwC)
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ПО НАПРАВЛЕНИЯМ    ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ KNIGHT FRANK.
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В Лондонской ратуше Гилд
холл были объявлены лау
реаты  Букеровской премии 
по литературе, вручающейся 
с 1969 года. Нарушив действу
ющий с 1993го запрет награ
ждать за раз более чем одного 
автора, жюри разделило пре
мию между  79летней Мар
гарет Этвуд (роман  «Заветы») 
и 60летней  Бернардин Эве
ристо (роман «Девушка, жен
щина, другое»). Михаил   Тро
фименков констатировал, 
что организационная рево
люционность жюри не пере
росла в эстетическую.

 Н аграждение Этвуд, буке-
ровского лауреата 2000 года за ро-
ман «Слепой убийца», обеспечит 
«информацией к размышлению» 
что конспирологов, что остросло-
вов. Дело в том, что на обложке «За-
ветов», поступивших в продажу две 
недели назад, роман уже был по-
именован обладателем «Букера». 
Члены жюри, как честные леди 
и джентльмены, не смогли поста-
вить под сомнение репутацию ан-
глийского книгоиздательства и по-
догнали реальность под издатель-
скую помарку.

Но на самом деле все гораздо про-
ще. «Букер» не может простить себе 
то, что в 1986 году обошел внимани-
ем ставший затем мировым бестсел-
лером роман Этвуд «Рассказ служан-
ки». Действие этой антиутопии раз-
ворачивалось в патриархально-то-
талитарной республике Гилеад, где 
специальные рабыни вынашивали 
потомство для сильных мира сего. 
«Заветы» же — продолжение «Расска-
за», три героини романа представ-
ляют уже второе поколение «служа-
нок». Таким образом, промах 33-лет-
ней давности задним числом как бы 
исправлен.

Эверисто — писательница не 
только с именем, но и с титулом, ви-
це-президент Королевского литера-
турного общества. А еще — образец 
постколониального мультикультура-
лизма. Ее мать — преподавательни-
ца английского языка. А отец-ниге-
риец — сварщик, избиравшийся му-
ниципальным депутатом от Лейбо-
ристской партии. О «Девушке, жен-
щине, другом» критики пишут как 
об удачном мозаичном портрете 12 
чернокожих британок.

Впрочем, нигериец Чигоди Оби-
ома удостоился еще более лестных 
отзывов. Его «Оркестр меньшинств», 
написанный на английском, языке 
племени игбо и нигерийском пид-
жин-инглише, называли современ-
ной «Одиссеей», замешанной на ми-
фологии игбо. Однако 33-летний ав-
тор остался без «Букера», как и лау-
реат 1981 года Салман Рушди, в сво-
ем «Кихоте» переписавший на сов-
ременный лад другую великую кни-
гу — роман Сервантеса.

Свое «фи» жюри выразило и тех-
нике потока сознания, в которой 
были исполнены два романа из 
шорт-листа. В «Утках, Ньюберипор-
те» Люси Эллман — это сознание 

домохозяйки из штата Огайо, про-
износящей в процессе выпечки 
пирога с вишнями 1020-странич-
ный внутренний монолог, умеща-
ющийся притом в одно-единствен-
ное предложение. А в романе Элиф 
Шафак «Десять минут, двадцать во-
семь секунд в этом странном ми-
ре» — сознание турецкой прости-
тутки, брошенной умирать в мусор-
ном баке. Неудачу этих книг можно 
объяснить добротной консерватив-
ностью «Букера», для которого по-
ток сознания остается, как и 100 лет 
назад, подозрительным модернист-
ским выпендрежем.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Премия надвое сказала
«Букер» разделили между Маргарет Этвуд и Бернардин Эверисто

В Crocus City Hall танцовщик Сергей Полунин  
представил свое шоу «Satori»

В прокат выходит сказка  студии 
Disney «Малефисента: Владычи
ца тьмы», в которой Анджелина 
Джоли возвращается в  роли вол
шебницы с крыльями и рогами. 
Продолжение получилось мас
штабнее и визуально роскошнее 
первого фильма, но, как счита
ет Юлия  Шагельман, в очеред
ной раз доказало, что больше 
не значит лучше.

 «Малефисента» 
(2014) была одной из первых ласточек 
новой стратегии Disney по переделке 
классических, любимых поколения-
ми полнометражных мультфильмов 
в бесконечную череду ремейков. Тог-
да руководству студии еще не казалось 
достаточным просто покадрово пере-
снять картину (как, например, было 
с недавним «Королем Львом»), поэто-
му знакомая история Спящей краса-
вицы была подана с необычной точ-
ки зрения. Оказывается, злая колду-
нья Малефисента (Анджелина Джоли), 
наложившая на прекрасную прин-
цессу Аврору (Эль Фэннинг) заклятие 
страшного сна, на самом деле была хо-
рошей, но несправедливо обиженной 

феей, которая всего лишь мстила за то, 
что отец Авроры обманул ее и в пря-
мом смысле обрезал ей крылья. Неко-
торые критики увидели в этом метафо-
ру изнасилования, а во всем фильме — 
вдохновляющую историю о том, как 
женщина вновь обретает силу, досто-
инство и свободу. Ведь даже спаситель-
ный поцелуй в финале спящей краса-
вице дарил не какой-то там мимопро-
ходящий принц, а сама Малефисента, 
к тому времени полюбившая Аврору 
как родную дочь.

Как бы там ни было, картина име-
ла большой коммерческий успех, со-
брав в мировом прокате $758,5 млн 
при бюджете $108 млн и став самым 
кассовым фильмом с участием Джо-
ли. Поэтому почти сразу же было объ-
явлено о том, что появится продол-
жение. Сценарий сиквела написала 
та же, что и в первом фильме, Линда 
Вулвертон (позже ее текст переписа-
ли Мика Фитцерман-Блю и Ной Хар-
пстер), а в режиссерском кресле де-
бютанта Роберта Стромберга заменил 
Хоаким Роннинг, уже снимавший для 
Disney самую неудачную, пятую часть 
«Пиратов Карибского моря». Впро-
чем, функция режиссера в больших 
студийных проектах стала настолько 
технической, что на его месте мог ока-
заться кто угодно и это вряд ли повли-
яло бы на конечный результат.

Джоли и Фэннинг вернулись к сво-
им ролям, а вот роль принца Филиппа 
на этот раз досталась Харрису Дикин-
сону. Однако, как и другие мужчины, 
он здесь фигура декоративная: ведь 
это история о сильных женщинах. 
Нежная мягкосердечная Аврора в но-
вом фильме отходит на второй план, 
но и Джоли уже не царит на экране 
безраздельно: у нее появляется со-
перница в лице Мишель Пфайффер, 
исполняющей роль матери Филиппа, 
королевы Ингрид. Если в кульмина-
ционной сцене первой «Малефисен-
ты» авторы невольно предугадали фи-
нал «Игры престолов» (рассерженная 
женщина уничтожает врагов с помо-
щью дракона), то основной конфликт 
второго фильма, по случайному или 
не очень совпадению, напомина-
ет противостояние Дейнерис Тарга-
риен и Серсеи Ланнистер (ее наряда-
ми, к тому же, будто вдохновлены ко-
стюмы героини Пфайффер). Разве что 
вместо дракона у Малефисенты те-
перь медведь.

Первая «Малефисента» была, в сущ-
ности, маленькой сказкой с понятной 
моралью, хоть и не без логических 
дыр, впрочем, для сказки проститель-
ных. Вторая разрослась во всех отно-
шениях. Мало того, что идет она два 
часа, так еще и художники-постанов-
щики и мастера визуальных эффектов 

в работе над ней явно получили воз-
можность оторваться по полной. По-
этому одни кадры похожи на взрыв 
на фабрике разноцветной сахарной 
ваты, а другие — на «Аватар» для са-
мых маленьких. Поскольку в прош-
лый раз люди и феи помирились и де-
лить им стало нечего, авторы не при-
думали ничего лучше, как начать с той 
же точки: Малефисенту опять счита-
ют плохой (хотя еще в первом фильме 
она эту репутацию вроде как исправи-
ла делом), опять обижают и она опять 
исполняется жаждой мести, но в итоге 
передумывает. Зато вместо злодея-ко-
роля теперь злодейка-королева, и все 
феминистские идеи первого фильма 
пропадают втуне — второй недвус-
мысленно показывает, что все зло по-
прежнему от баб. Эта старая мораль 
свежа примерно так же, как сюжет 
фильма, неловко следующий по давно 
изъезженной колее с единственной 
целью — снова и снова показать Анд-
желину Джоли в наиболее выгодных 
ракурсах. Что ж, ракурсы и правда хо-
роши, тут не поспоришь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Медведь в роли дракона
В новой «Малефисенте» с Анджелиной Джоли и Мишель Пфайффер

В ГранПале открылась выстав
ка «ТулузЛотрек. Решительно 
современный». В экспозиции — 
200 работ из Орсе, Оранжери, 
Объединения национальных му
зеев и мемориального музея в го
роде Альби, где художник родил
ся. Без ТулузЛотрека, его работ, 
созданных в позапрошлом ве
ке, непредставим современный 
Париж, на который мы до сих пор 
решительно смотрим его глаза
ми, считает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Побывать в Париже и не схо-
дить на выставку, которая продлит-
ся до 27 января, станет ошибкой. Но 
лучше сразу представить, чего от нее 
ожидать. Анри де Тулуз-Лотрек (1864–
1901) — художник высочайшей кон-
центрации точности и скепсиса. 
В больших экспозициях одна его ма-
ленькая картинка «убирает» все во-
круг. Его искусство всегда выигрыва-
ет на контрасте — точно так же, как 
выигрывал на контрасте по сравне-
нию со своим «нормальным» окру-
жением этот карлик, калека, пьяни-
ца, сифилитик. Образцовый «про-
клятый художник» с биографией для 
романа Гюго. Его единственного, а не 
Делакруа вы бы узнали на улице, ока-
жись вы в Париже XIX века.

Но на параде из двух сотен работ 
придется разобраться, чем Тулуз-Ло-
трек отличается не от современни-
ков, от самого себя. По выставке, как 
дорожные вехи, расставлены его из-
вестнейшие картины. Вот цирк Фер-
нандо с его необыкновенной зарезан-
ной композицией, похожей на случай-
ный кадр айфона. Вот Ля Гулю, танцую-
щая на афише со своим партнером Ва-
лентином-Без-Костей. Аристид Брюан 

с красным шарфом и суковатой дуби-
ной, как будто не работник сферы раз-
влечений, а знаменитый разбойник. 
Бордель на Монмартре, где немолодые 
девушки скучают на красных диванах. 
Не обошлось и без портретов Иветт 
Гильбер в черных перчатках, Жанна 
Авриль в черных чулках и клоунессы 
Ша-У-Као, поправляющей лиф под оце-
нивающим взглядом гостя.

Долгие перегоны между веха-
ми заполнены бесконечной графи-
кой, иллюстрациями для журналов 
и книг, эскизами афиш и обложек. 
Для большой выставки такое сосед-

ство живописи и графики обычно гу-
бительно. Одно уничтожает другое. 
Здесь не так: графика выступает в ро-
ли комментатора, суфлера, который 
постепенно вылезает на сцену и бе-
рет на себя главную роль.

Путь от первых ординарных живо-
писных вещей ведет Лотрека прямо 
в графику, даже не станковую, а при-
кладную, где он находит золотую жи-
лу. Пока другие художники ждут ме-
ценатов, его афиши отрывают с рука-
ми, как и портреты на злобу дня. Ари-
стократ, потомок Каролингов пишет 
баронесс и королев канкана, эстрад-
ных знаменитостей, наподобие ны-
нешних реперов. Циркачей, паяцев, 
проституток — людей, в тогдашнем 
понимании достойных портретов 
разве что в рубрике «из зала суда».

Работа Лотрека выглядит не свя-
щеннодействием, а рассчитанной им-
провизацией. Чего стоят материалы 
«быстрого реагирования»: карандаш, 
пастель, калька, крафт, многие вещи 
написаны на картоне, причем цвет его 
заменяет фон. Четкие контуры, почти 
ровные цвета, плоскости, как будто бы 
заранее приготовленные для серио-
графии. Тулуз-Лотрек показал, что не-
обязательно ловить переливы и реф-
лексы, что объем может быть плоским 
и это не помешает пространству карти-
ны. Взяв эстафету у Домье, он передал 
ее создателям классических комиксов. 
Может быть, еще и поэтому его работы 
так хорошо воспроизводились в самой 
дешевой полиграфии.

В то время создавалась легенда 
Парижа, города света, дебоша, без-
умств, Тулуз-Лотрек ее отрисовал 
и расцветил, подготовил к тиражиро-
ванию. Канкан, роман и кафешантан 
под «Адский галоп» Жака Оффенба-
ха отныне иллюстрируют его работа-
ми. Простыми графичными эффект-
ными и очень современными прие-

мами он создал миф танцплощадки, 
миф борделя и миф цирка. Феллини 
пришел в цирк по билету Лотрека, 
и даже мы до сих пор пытаемся уви-
деть глубину в этом потном и мало-
интеллектуальном занятии. Анри де 
Тулуз-Лотрек умер в 37 лет, при этом 
как художник прожил гораздо более 
долгую и сложную жизнь, изменив 
свой стиль почти до неузнаваемости. 
Он начал с ар-нуво, но последние ра-
боты на выставке обещают совер-
шенно другого живописца, мощного 
мастера ХХ века, в который, к сожале-
нию, ему едва удалось заглянуть.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Канкан по бумажке
Тулуз-Лотрек в парижском Гран-Пале

Анри де ТулузЛотрек сделал рекламу книг «Королева радости» 
и «Германский Вавилон» для своего друга польского журналиста 
и писателя Виктора Жоза  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Простыми графичными эффектными 
и очень современными приемами 
он создал миф танцплощадки, 
миф борделя и миф цирка. Феллини 
пришел в цирк по билету Лотрека

Маргарет Этвуд и Бернар
дин Эверисто пришлось 
принимать поздравления 
вместе 
ФОТО DAVE BENETT/GETTY IMAGES

Нескладный сюжет филь
ма не способно компенси
ровать даже появление 
в нем Анджелины Джоли 
(на фото — с Эль Фэннинг) 
в наиболее выгодных  
ракурсах
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За два тура до окончания отборочного турнира  
несколько сборных гарантировали себе участие  
в финальной части чемпионата Европы 2020 года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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СКАНДАЛ

Сборная Англии 
провела встречу с расизмом
Ее матч в Софии едва не завершился досрочно  
и привел к отставке главы Болгарского футбольного союза

Проблема борьбы с расизмом, 
и так чрезвычайно актуальная 
для мирового футбола, при-
брела колоссальную остро-
ту после громкого инцидента 
в отборочном матче чемпиона-
та Европы 2020 года, в котором 
сборная Болгарии принимала 
английскую команду. Софий-
ская встреча дважды прерыва-
лась после жалоб английских 
игроков на расистские оскор-
бления со стороны болель-
щиков хозяев и оказалась под 
угрозой срыва. После нее пре-
зидент Болгарского футболь-
ного союза Борислав Михайлов 
ушел в отставку под давлени-
ем премьер-министра стра-
ны Бойко Борисова, а зани-
мающиеся мониторингом 
дискриминационных явлений 
организации указали на неэф-
фективность мер Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), принимаемых для 
его искоренения. Их можно по-
нять: инцидент в Софии — вто-
рой за год, в котором жертвами 
были игроки сборной Англии, 
а болгарская команда уже на-
ходилась под санкциями, свя-
занными с оскорблениями ра-
систского толка.

матче, который состо-
ялся в Софии, сборная Англии, ли-
дер группы A, разгромила болгар-
скую команду со счетом 6:0, и эта 
победа вплотную приблизила ее 
к завоеванию путевки на чемпио-

нат Европы 2020 года. Однако все 
ведущие британские медиаресур-
сы, рассказывая об игре, делали 
акцент отнюдь не на спортивной 
составляющей. В центральное со-
бытие дня в футболе она превра-
тилась по совсем иной причине.

Уже в первом тайме все обозре-
ватели, находившиеся на стадио-
не «Васил Левский», заметили, что 
почти всякий раз, когда мяча ка-
сается кто-то из темнокожих фут-
болистов сборной Англии, напри-
мер Рахим Стерлинг или Тайрон 
Мингс, с трибун раздается свист 
или обезьянье уханье. В конце кон-
цов Мингс не выдержал и восполь-
зовался правом, данным ему вы-
пущенной еще десять лет назад 
инструкцией UEFA, регламентиру-
ющей действия игроков в том слу-
чае, если они подвергаются расист-
ским оскорблениям. Защитник по-
просил капитана сборной Гарри 
Кейна уведомить о поведении три-
бун арбитра Ивана Бебека. Бебек, 
выслушав Кейна, также поступил 
в соответствии с инструкцией — 
прервал игру на 28-й минуте, дав 
возможность диктору арены объя-
вить о недопустимости расизма на 
спортивных состязаниях и преду-
предить фанатов, что матч может 
остаться недоигранным.

Это не помогло. Уже перед пе-
рерывом матч снова пришлось 
останавливать. Поведение трибун 
нисколько не изменилось, а BBC 
Radio 5 Live информировало о том, 
что некоторые болельщики адресу-
ют участникам матча жесты, «похо-
жие на нацистское приветствие». 
Во время паузы камеры выхватили 
одетых в черные худи с закрываю-
щими лица банданами болельщи-
ков, которые покидали стадион.

В этой ситуации, согласно ин-
струкции UEFA, Иван Бебек уже 
имел возможность увести футбо-
листов с поля до того момента, 
когда порядок будет восстанов-
лен, или вообще прекратить иг-
ру. Однако после его совещания с 
главным тренером англичан Гаре-
том Саутгейтом она была продол-
жена. А после окончания тайма 
у выхода с поля перед трибуной 
с болгарскими фанатами остано-
вился капитан хозяев Ивелин По-
пов. Выступающий за «Ростов» 
футболист позже подтвердил, что 
убеждал их прекратить оскор-
блять соперников. «Мы все стра-
даем из-за такого поведения. Вы 
думаете, что иностранные игро-
ки после того, что произошло се-
годня вечером, захотят выступать 
в Болгарии?» — сказал он.

Еще один разговор, как сооб-
щают английские источники, со-
стоялся в гостевой раздевалке. 
Гарет Саутгейт и его футболисты 
дискутировали насчет того, сто-
ит ли им воспользоваться опци-
ей UEFA и в свете слишком явно-
го характера оскорблений отка-
заться от возвращения на поле. 
Но они вернулись, и второй тайм 
прошел относительно спокойно.

Перцу этой истории добави-
ли высказывания представите-
лей болгарской сборной на по-
слематчевой пресс-конферен-
ции и в микст-зоне. Голкипер 
Пламен Илиев говорил о том, 
что, на его взгляд, поклонни-
ки хозяев «вели себя хорошо», а 
реакция оппонентов на них бы-
ла «неадекватной», наставник 
команды Красимир Балаков — 
о том, что не слышал расистских 
кричалок.

Однако быстро стало ясно, что 
облеченные властью соотечест-
венники их мнение не разделяют. 
Это подтвердило заявление премь-
ер-министра Болгарии Бойко Бо-
рисова. В нем он обратился к гла-
ве Болгарского футбольного сою-
за Бориславу Михайлову, призвав 
того уволиться и назвав случивше-
еся «неприемлемым» для «одной 
из самых толерантных стран в ми-
ре», которая не должна «ассоцииро-
ваться с расизмом и ксенофобией». 
Вчера Михайлов выполнил указа-
ние первого лица государства, объ-
яснив свою отставку «напряженно-
стью, которая наносит ущерб все-
му болгарскому футболу». А вскоре 
сотрудники Болгарского футболь-
ного союза рассказывали Reuters о 
том, что полиция устроила обыски 
в его штаб-квартире.

Ясно и то, что с беспрецедент-
ным давлением в связи с инци-
дентом столкнется UEFA. В струк-
туру с требованием провести тща-
тельное расследование инцидента 
уже обратилась не только Футболь-
ная ассоциация Англии (FA), но и 
правительство Великобритании. 
В распространенном заявлении 
британского премьер-министра 
Бориса Джонсона инцидент оха-
рактеризован как «гнусный», та-
кой, которому «не может быть ме-
ста ни в футболе, ни где-либо еще».

Колоссальное внимание скан-
далу уделили и две антидискри-

минационные организации. Ис-
полнительный директор Fare Пиа-
ра Повар, которого цитируют BBC 
и The Guardian, рассказал, что со-
трудники структуры передадут в 
UEFA, который объявил, что ждет 
отчета от своего дисциплинарно-
го комитета, собранные ими во 
время матча «свидетельства» на-
рушений, а исполнительный ди-
ректор Kick it Out Ройзин Вуд на-
стаивала на «серьезных шагах» по 
мотивам софийского матча. В ее 
заявлении также отмечается, что 
головной континентальной фут-
больной структуре до сих пор не 
удалось выработать «эффектив-
ные меры», чтобы положить ко-
нец проявлениям расизма.

С этим утверждением дейст-
вительно сложно спорить. Та же 
Kick it Out в своем июльском ис-
следовании зафиксировала факт 
резкого обострения проблемы 
футбольного расизма в послед-
нее время, несмотря на жесткую 
риторику футбольных функцио-
неров. Она характерна для мно-
гих европейских лиг.

Рассуждая же о болгарском ин-
циденте, нужно иметь в виду два 
нюанса, формирующих его бэк-
граунд. Не так давно — в конце 
марта — сборная Англии уже бы-
ла жертвой громкого скандала, 
имеющего отношение к расизму. 
Во время отборочного матча, ко-
торый она играла в Черногории, 
местные болельщики неоднократ-
но прибегали к оскорбительным 
выкрикам (прежде всего обезья-
ньему уханью) в адрес темноко-
жих футболистов гостей — Рахи-
ма Стерлинга, Каллума Хадсона-
Одои и Дэнни Роуза. Тогда, невзи-
рая на требования как можно се-
рьезнее наказать хозяев со сторо-
ны как FA, так и независимых экс-
пертов, сборная Черногории отде-
лалась довольно легким наказа-
нием. UEFA наложил на футболь-
ную федерацию страны штраф в 
размере €20 тыс., а еще наказал 
национальную команду проведе-
нием игры при пустых трибунах.

Второй нюанс заключается в 
том, что на самом деле в этом мат-
че сборная Болгарии уже играла, 
находясь под санкциями. В реше-
ние о закрытии секции стадио-
на на домашней игре вылились 
оскорбления расистского тол-
ка во время ее матча с косовской 
командой в июне. При этом фор-
мально регламент UEFA предус-
матривает за повторное наруше-
ние далеко не смертельное на-
казание — матч без зрителей и 
штраф в размере €50 тыс.

Впрочем, президент UEFA Алек-
сандр Чеферин, кажется, очень не 
хочет, чтобы его организацию по-
зиционировали как единственно-
го виновника вспышки расизма. В 
его вчерашнем заявлении отмеча-
ется, что UEFA «стремится делать 
все возможное для искоренения 
этой болезни из футбола» и что его 
санкции являются «одними из са-
мых жестких в спорте». Но, по мне-
нию Александра Чеферина, «фут-
больные ассоциации сами не мо-
гут решить проблему — прави-
тельства должны делать больше в 
этой области».

Алексей Доспехов

Во время софийского 
матча невозможно было 
не заметить и не услы-
шать группу болгарских 
фанатов, пришедших 
на стадион, кажется, 
только для того, чтобы 
оскорбить соперников

ПРОЦЕССЫ

Плавание в открытом суде
CAS впервые за 35 лет публично рассмотрит допинговое дело

Дело трехкратного олимпийского 
чемпиона по плаванию Сунь Яна, об-
виненного в нарушении антидопин-
говых правил, за что ему грозит по-
жизненная дисквалификация, будет 
рассмотрено Спортивным арбитраж-
ным судом 15 ноября. Из череды дру-
гих историй подобного рода упомяну-
тую выделяет то, что слушания будут 
открытыми. В зал на все время рас-
смотрения допустят представителей 
СМИ, к тому же трансляция заседа-
ний суда будет вестись на сайте Все-
мирного антидопингового агентства 
(WADA). За все время существования 
CAS это лишь второй случай назначе-
ния открытого процесса.

еждународный спортивный 
арбитраж CAS сообщил, что рассмотре-
ние громкого дела китайского пловца — 
трехкратного олимпийского чемпиона, 
11-кратного чемпиона мира Сунь Яна — 

начнется 15 ноября. Особого интереса это 
заявление не вызвало бы, если бы не од-
но любопытное обстоятельство. Дело бу-
дет слушаться в открытом режиме. Для 
CAS это крайне редкая практика. Да, ре-
гламент допускает проведение откры-
тых слушаний, но только по запросу сто-
рон. А спортсмены не горят желанием де-
литься с публикой подробностями прохо-
димых ими медицинских процедур, ко-
торые всплывают в ходе рассмотрения 
дел. Единственное за 35-летнюю историю 
CAS исключение имело место в 1999 году. 
Тогда ирландская пловчиха, трехкратная 
олимпийская чемпионка Мишель Смит 
де Брюин, обвиненная в намеренной пор-
че пробы путем вливания в нее алкоголя, 
пыталась опротестовать решение Между-
народной федерации водных видов спор-
та (FINA) о четырехлетней дисквалифика-
ции. Успеха она не добилась и вынуждена 
была завершить карьеру.

Дело Сунь Яна сильно отличается от 
истории ирландской спортсменки. Во-пер-
вых, истец не он, а WADA. Во-вторых, в ка-

честве соответчика в деле выступает FINA. 
В-третьих, Сунь Яна на применении до-
пинга не ловили. Единственное, в чем его 
история похожа на дело Мишель Смит де 
Брюин, так это в том, что поражение в суде 
будет означать для него конец карьеры. Де-
ло в том, что в 2014 году он попался на при-
менении запрещенного препарата, но тог-
да отделался легким испугом. Китайское 
антидопинговое агентство удовлетвори-
лось заявлением спортсмена о том, что за-
прещенная субстанция попала в его орга-
низм случайно, и назначила ему всего три 
месяца дисквалификации. Теперь Сунь 
Яну грозит признание виновным во вто-
ром нарушении, а это чревато дисквали-
фикацией вплоть до пожизненной.

Напомним, что скандал вокруг Сунь Яна 
разгорелся еще осенью прошлого года. Тог-
да сотрудники антидопинговой службы 
прибыли к нему домой для взятия проб. 
Сунь Ян долго отказывался пускать их в 
дом, потом отказывался сдавать мочу в при-
сутствии агента (этого требуют правила), 
следом все-таки сдал кровь. А вот затем слу-

чилось самое интересное. Мать спортсмена 
потребовала уничтожить пробы, что с успе-
хом осуществил охранник семьи, расколо-
тивший пробирку с кровью молотком.

Сунь Ян объяснил свои действия тем, 
что агенты явились к нему домой с невер-
но оформленными документами. У них 
действительно была одна доверенность 
на всех (от компании IDTM, выступающей 
подрядчиком как WADA, так и многих фе-
дераций), в то время как регламент предус-
матривает, что на каждого человека, при-
нимающего участие в допинг-контроле, 
должна быть выписана именная доверен-
ность. Этого оказалось достаточно, чтобы 
FINA не стала открывать дело. Именно поэ-
тому в означенном деле федерация высту-
пает в качестве соответчика. Однако дру-
гие спортсмены на случившееся отреаги-
ровали крайне жестко. На состоявшемся в 
июле чемпионате мира по плаванию (там 
Сунь Ян завоевал два золота) некоторые из 
них даже отказывались подниматься на 
подиум вместе с китайцем.

Александр Петров

ТЕННИС

Дарья Касаткина 
вернулась 
в далекое прошлое
После поражения  
в Кубке Кремля она опустится 
в итоговой классификации 
на 60 строчек

Поражением в 1/16 финала от украинки Дая-
ны Ястремской завершился продолжающий-
ся в Москве турнир «ВТБ Кубок Кремля» для его 
прошлогодней чемпионки Дарьи Касаткиной. 
Таким образом, 22-летняя россиянка закончи-
ла крайне неудачный для себя сезон, по ходу 
которого лишь дважды доходила до четверть-
финалов состязаний Женской теннисной ассо-
циации (WTA) и опустилась в рейтинге пример-
но на 60 позиций — с 10-го места в район 70-го.

убок Кремля был для Дарьи Касаткиной по-
следним шансом хотя бы частично спасти сезон, ко-
торый она начинала в первой десятке мирового рей-
тинга, а закончит, как это теперь уже окончательно яс-
но, лишь где-то в середине второй полусотни. И после 
того как две недели назад в Пекине россиянка впер-
вые за год выиграла три матча подряд, показалось, 
что она может использовать этот шанс. Однако снача-
ла Дарье Касаткиной не слишком повезло с жеребьев-
кой, а затем у нее не пошла игра. Матч против 19-лет-
ней украинки Даяны Ястремской, которая добилась в 
последние месяцы значительного прогресса и на дан-
ный момент занимает в классификации WTA 28-е ме-
сто и уже имеет на своем счету три титула, прошло-
годняя четвертьфиналистка двух турниров Большо-
го шлема проиграла с безнадежным счетом 1:6, 4:6.

Вчера в Дарье Касаткиной было трудно узнать 
прошлогоднюю чемпионку Кубка Кремля 2018 года, 
сумевшую тогда в финале сломить упорнейшее со-
противление Унс Жабер (кстати, эта тунисская тен-
нисистка в следующем матче на центральном кор-
те «Крылатского» также в двух партиях уступила Ве-
ронике Кудерметовой). Разумеется, россиянка пыта-
лась сопротивляться. Во втором сете ей даже трижды 
удавалось взять чужую подачу. Но за каждым таким 
подъемом следовал спад, и, в конце концов, Ястрем-
ская c третьего матчбола все-таки закончила этот 
матч, продолжавшийся всего 80 минут.

Таким образом, нынешний сезон для Дарьи Ка-
саткиной завершен. За девять с половиной месяцев 
22-летняя теннисистка, которая на протяжении пя-
ти предыдущих лет поднималась в мировом рейтин-
ге все выше и выше и добралась до 10-го места, скати-
лась в район 70-й позиции, где находилась еще в 2015 
году. В итоговой классификации, которая будет опу-
бликована в начале ноября, впереди нее будут стоять 
не менее пяти других россиянок, в том числе 34-лет-
няя Светлана Кузнецова, громко напомнившая о се-
бе выходом в финал крупного турнира в Цинцинна-
ти. В активе же Касаткиной лишь четвертьфиналы на 
двух турнирах — недавнем в Пекине и в Санкт-Петер-
бурге, где ей для попадания в восьмерку сильнейших 
оказалось достаточно выиграть лишь один матч.

То, что сезон провален, Касаткина не отрицает 
давно, еще с середины лета. И теперь все будет зави-
сеть от того, насколько грамотно ей удастся выстро-
ить подготовку к следующему году, который она 
впервые начнет под руководством испанского спе-
циалиста Карлоса Мартинеса. На вопрос корреспон-
дента „Ъ“, что именно она намерена предпринять в 
межсезонье, теннисистка четкого ответа не дала. Из-
вестно лишь, что ее старший брат Александр, кото-
рый принимает участие в тренировочном процессе 
своей сестры и имеет на нее большое влияние, оста-
ется в команде Дарьи Касаткиной.

Евгений Федяков
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Кубок Кремля
Турнир ATP категории 250. Призовой фонд — $1 млн
Первый круг. Михаил Кукушкин (Казахстан)—Евгений Донской 
(Россия) 6:4, 6:3. Миомир Кецманович (Сербия, 8)—Артем Дубровный 
(Россия) 6:1, 7:5. Андрей Рублев (Россия, 6)—Александр Бублик (Казах-
стан) 6:1, 3:6, 6:4. 

Турнир WTA категории Premier.  
Призовой фонд — $1 млн
Первый круг. Даяна Ястремская (Украина, 5)—Дарья Касаткина (Рос-
сия) 6:1, 6:4. Вероника Кудерметова (Россия)—Онс Жабер (Тунис) 6:3, 
6:3. Варвара Грачева (Россия)—Айла Томлянович (Австралия) 6:3, 6:2. 
Екатерина Александрова (Россия, 8)—Яна Цепелова (Чехия) 6:1, 6:4. 
Кирстен Флипкенс (Бельгия)—Наталья Вихлянцева (Россия) 6:3, 6:2.
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Прошлогодняя победительница Кубка 
Кремля Дарья Касаткина начинала сезон 
на 10-й позиции в рейтинге WTA,  
а закончит его в районе 70-й
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